
ЭКСКЛЮЗИВ Дмитрий Григоренко: Всю контрольно-надзорную 
систему нужно делать более современной

Проверки 
меняют акцент

Ольга Игнатова

Д
о конца недели в центре 
европейской территории 
м о ж ет  п р о д е р ж ат ь с я 

очень жаркая погода. Насколь-
ко это опасно для людей и при-
роды? И может ли жара снова 
привести к природным ката-
строфам, как было 11 лет назад? 
О том, каких погодных сюрпри-
зов россиянам ждать в ближай-
шее время, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал научный 
руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. 

Роман Менделевич, может, 
мы все уже отвыкли от нор-
мальной погоды, когда зимой 
— зима, а летом — лето, поэ-
тому нынешняя погода и ка-
жется нам аномальной? 

РОМАН ВИЛЬФАНД: Нет, лето в ны-
нешнем году действительно 
аномально жаркое. Глобальное 
потепление приводит к тому, 

что тренд на потепление ощу-
тим, а далее будет еще более яв-
ным. Наиболее заметно тепле-
ют зимние месяцы. Но и летом 
тоже происходит повышение 
температурного режима. Так, 
нынешний июнь в Москве занял 
третье место в ранге самых те-
плых июней за всю историю ме-
теорологических наблюдений. 
За 143 года! Еще теплее был 
июнь 1999 года. 

Но в то же время напомню, 
что первая декада июня была 
прохладной. Июнь в этом году 

начинался с заморозков в Мо-
сковской области.  Но затем 
пришел мощный антициклон, и 
практически до конца первого 
летнего месяца держалась жара. 
23 июня температура достигла 
34,8 градуса, и это был рекорд 
не только этого дня, но и месяца 
в целом. 

А июль в Москве в целом тоже 
будет жарким? 

РОМАН ВИЛЬФАНД: Да, потому что с 
первых чисел месяца уже уста-
новился очередной стационар-

ный антициклон. Уже точно, что 
он до конца текущей недели бу-
дет определять погоду в центре 
Европейской России. Развитие 
прогностических схем Росги-
дромета позволяет надежно 
прогнозировать погоду на бли-
жайшие 6—7 дней. И это миро-
вой уровень. 

А дальше возможны разные 
сценарии — либо антициклон 
начнет разрушаться, либо так и 
останется над нами. Мы эти сце-
нарии оценим в середине июля. 

И тогда это будет очень напо-
минать июль 2010 года?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Скажем так: сло-
жится довольно тревожная си-
туация с точки зрения пожароо-
пасности и для москвичей, и для 
жителей близлежащих обла-
стей. Но напомню, что в 2010 
году стационарный антициклон 
целых 52 (!) дня опре-
делял погоду в евро-
пейской части страны. 

Сергей Белов

Д
ля 59 видов государ-
ственного контроля 
начала действовать 
процедура обяза-
тельного досудебно-
го обжалования ре-
шений надзорных 
органов. Это часть 
масштабной рефор-

мы контрольно-надзорной дея-
тельности, которую проводит 
правительство. Какие возмож-
ности она дает гражданам и 
бизнесу, что меняет для самих 
контролеров, на какой эффект 
рассчитывает государство? На 
эти и другие вопросы в ин-
тервью «Российской газете» 
ответил вице-премьер — руко-
водитель аппарата правитель-
ства Дмитрий Григоренко.

Дмитрий Юрьевич, почему 
потребовалась реформа?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Это правиль-
ный вопрос: реформа ради са-
мой реформы не имеет смысла. 
Система контрольно-надзор-
ной деятельности, с которой мы 
вошли в XXI век, по сути, сфор-
мировалась еще в советское 
время. Основные принципы, 
подходы были определены еще 
тогда, и, несмотря на то, что 
уклад жизни менялся, они оста-
вались прежними. Это не толь-
ко отрицательно сказывалось 
на качестве работы самой си-
стемы, но и затрудняло разви-
тие бизнеса, препятствовало 
экономическому росту.

Было понимание, что эту 
систему нужно упрощать и за 
счет этого уменьшать админи-
стративную нагрузку на пред-
принимателей. В результате по 
поручению президента старто-
вала работа по инвентариза-
ции всех обязательных требо-
ваний, отмене устаревших и 

утверждению современных 
норм, сформированных с уче-
том актуального уровня техно-
логического развития — так на-
зываемая «регуляторная гиль-
отина». 

Эту работу планировали за-
вершить до 1 января 2021 года. 
Можете рассказать о резуль-
татах?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Под «гильо-
тину» попали более 12 тысяч 
актов — это более 90% всех ак-
тов, содержащих обязательные 
требования, при этом большая 
часть — документы советских 
времен, остававшиеся в силе. 
Многие из них содержали тре-
бования, которые на сегодняш-
ний день кажутся, скажем так, 
комичными. Всем известен 
пример с обязательной толщи-

ной омлета.  Однако таких 
историй множество. Напри-
мер, устаревшие акты регла-
ментировали, что при уборке 
шкафов крошки следует сме-
тать с полок специальными 
щетками, обязывали мыть по-
суду ветошью. 

Понятно, что такие ничем 
не обоснованные правила яв-
лялись помехой для бизнеса, 
мешали нормальной работе. 
При этом они никак не помога-
ли защитить граждан от воз-
можных злоупотреблений.

Само собой, невозможно 
было ограничиться одной лишь 
отменой требований, ведь это 
могло привести к правовому 
вакууму. На смену прежнему 
регулированию пришло новое, 
составленное с учетом совре-
менных реалий. В рамках этой 
работы было принято почти 
450 актов. Эта цифра, как види-
те, сильно меньше ко-
личества упразднен-
ных документов.

ПРОГНОЗ Повторится ли в России аномальное лето 2010 года 
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Дмитрий Григоренко: Система досудебного рассмотрения решений уже доказала свою эффективность.

А К Ц Е Н Т

За два последних десятилетия мы впер-
вые приводим в порядок все правовые 
акты, регулирующие государственный 
и муниципальный контроль. Это имеет 
огромное значение для всей законода-
тельной системы России

А К Ц Е Н Т

Нынешний июнь в Москве занял третье 
место в ранге самых теплых июней 
за всю историю метеорологических 
наблюдений. За 143 года!  

Австралийский доллар 55,3889
Азербайджанский манат 43,8302
Армянский драм** 14,9488
Белорусский рубль 28,9408
Болгарский лев 45,0799
Бразильский реал 14,1581

Венгерский форинт** 24,7647
Вон Республики Корея*** 64,8765
Гонконгский доллар* 95,8743
Датская крона 11,8552
Доллар США 74,4675
Евро 88,1397

Индийская рупия** 99,7803
Казахстанский тенге** 17,3424
Канадский доллар 59,4646
Киргизский сом** 87,7907
Китайский юань 11,4830
Молдавский лей* 41,1992

Новый туркменский манат 21,3069
Норвежская крона* 84,9785
Польский злотый 19,3845
Румынский лей 17,8884
СДР  106,0179
Сингапурский доллар 54,9860

Таджикский сомони* 65,2937
Турецкая лира* 85,7980
Узбекский сум**** 70,0491
Украинская гривна* 27,2557
Фунт стерлингов 102,6386
Чешская крона* 34,2159

Шведская крона* 86,5539
Швейцарский франк 81,3497
Южноафриканский рэнд* 52,1426
Японская иена** 67,6639

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.07.2021

Интуиция главы Совбеза 
Николая Патрушева 
спасла жизнь 
членам делегации 
в Афганистане

В Челябинской области 
в двух деревнях 
сгорели более 70 
строений, из них 
50 жилых домов

Сергей Собянин: 
Москва прошла 
пиковые значения 
по коронавирусу

Первым гран-призером 
Канн-2021 стал Клим 
Тукаев и его 
антиутопия 
«Почтальон» 
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ОТДЫХ Цены 
на российских курортах 
снизились на 20 процентов

Фактор Египта

Евгений Гайва

Стоимость отдыха на южных курортах в России снижа-
ется на фоне открытия прямого авиасообщения с ку-
рортами Египта и введенных ограничений в Красно-
дарском крае и Севастополе. Об этом сообщили «РГ» 
представители турбизнеса.

«В среднем можно говорить о снижении цен на 
20%», — отметили в пресс-службе туроператора «Але-
ан». Представитель компании пояснил, что наиболее 
активно себя ведут гостиницы в Анапе. В первую оче-
редь снижают цены те отели, которые подняли их при 
ажиотажном спросе. 

С такой оценкой согласен вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. От-
крытие Египта не позволит взвинчивать цены на рос-
сийских курортах, но повлияет прежде всего на выезд-
ной рынок, говорит он. При этом влияние не будет рав-
номерным — основной сезон начинается в Египте осе-
нью, когда в России и Турции поток уже снижается. 
Сейчас в Египте очень жарко, хотя направление будет 
востребовано и в это время.

На стоимость отдыха в России также повлияют вве-
денные ограничения в Краснодарском крае и Севасто-
поле, добавляет вице-президент Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Дмитрий Горин. По его словам, 
туррынок сейчас перегрет, что признают и в 
Ростуризме. Отток туристов прежде всего по-
зволит сдержать цены. 

ПРАВО Водителям, 
имеющим судимость 
за управление в нетрезвом 
виде, усилили наказание 

Шесть лет 
без прав

Владимир Баршев

Сегодня вступили в силу поправки в Уголовный ко-
декс, которые усилили наказание для нетрезвых води-
телей, которые уже были осуждены по уголовной ста-
тье за управление в нетрезвом виде. Повышенная от-
ветственность коснется тех, кто имеет судимость за 
ДТП, совершенное в нетрезвом виде, в котором поги-
бли или пострадали люди, а также тех, кто ранее был 
судим за повторное управление в нетрезвом виде. Од-
нако применение этой новой статьи начнется именно с 
сегодняшнего дня. Те водители, которые попались в 
руки полицейских до этой даты, будут осуждены по 
прежней статье Уголовного кодекса, в которой еще не 
было предусмотрено столь суровых наказаний. 

Итак, с сегодняшнего дня вступают в силу поправки 
в Уголовный кодекс, которые вводят в статью 264.1 
вторую часть. Эта вторая часть предусматривает 
штраф от 300 до 500 тысяч рублей, исправительные 
работы до двух лет, принудительные работы до трех 
лет, ограничение или лишение свободы на срок до трех 
лет. И все это с лишением права заниматься 
определенной деятельностью, а именно 
управлять автомобилем на срок до шести лет.

НАДЗОР Представитель 
в ЕСПЧ от России Михаил 
Виноградов рассказал 
о новых полномочиях

Наш человек 
в Европе

Иван Егоров

Владимир Путин возложил на начальника Главного 
управления международно-правового сотрудничества 
Генпрокуратуры осуществление функций уполномо-
ченного РФ при Европейском суде по правам человека. 
Это произошло сразу после окончания в Петербурге 
первого международного форума руководителей евро-
пейских прокуратур.

Обращаясь в первый день конференции к ее участ-
никам президент России особо отметил, что недавно 
был принят федеральный закон, наделяющий Гене-
ральную прокуратуру РФ новыми полномочиями. Речь 
идет о представительстве и защите интересов нашей 
страны в межгосударственных органах, иностранных 
и международных судах и арбитражах, в том числе в 
Европейском суде по правам человека.

В свою очередь, как сообщил иностранным колле-
гам Генеральный прокурор Игорь Краснов, для выпол-
нения этих функций Генпрокуратура создает новые 
подразделения, одно из которых будет дислоцировать-
ся в Страсбурге. 

Надо сказать, что это новость не у всех 
правоведов-представителей Европейского со-
вета вызвала однозначную реакцию. 
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Сборная 
Аргентины 
впервые 
с 1993 года 
выиграла 
Кубок 
Америки. 
Для Лионеля 
Месси это 
первый 
значимый 
трофей в 
национальной 
команде 11

Столичный выпуск 
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ГОСУСЛУГИ 

Россиян 
уведомят 
о праве 
на выплату 
10 тысяч 
рублей

ПИСЬМА 
СЧАСТЬЯ
Юлия Акиньшина

Минцифры 11 июля начало те-
стировать механизм уведомле-
ний с портала «Госуслуги» о по-
лучении выплаты в 10 тысяч 
рублей на школьников. Об этом 
сообщил глава ведомства Мак-
сут Шадаев.

«По предыдущим социаль-
ным выплатам у нас накопился 
достаточный объем информа-
ции, поэтому мы совместно с 
минтрудом решили опробовать 
новый механизм проактивного 
уведомления пользователей 
портала госуслуг о новых еди-
новременных выплатах», — ска-
зал Шадаев.

Портал сам заполнит форму 
заявления на выплату в 10 ты-
сяч рублей на каждого ребенка-
школьника, а затем отправит 
пользователю приглашение 
зайти в личный кабинет, чтобы 
проверить корректность дан-
ных и отправить заявление в 
ПФР. Таким образом, автомати-
чески формируя необходимые 
формы, портал сэкономит 
пользователям время и вовре-
мя напомнит о получении поло-
женных им выплат.

Если уведомление с портала 
не придет, то с 15 июля можно 
зайти на портал госуслуг и под-
писать заявление привычным 
способом.

Заявление на выплату мож-
но будет подать дистанционно 
на портале «Госуслуги» или 
лично в отделении Пенсионно-
го фонда. Обратиться за выпла-
той можно будет с 15 июля до 1 
ноября. При дистанционном 
обращении через портал «Госу-
слуги» никаких справок от ро-
дителей не потребуется.

Пособие выплатят семьям, 
имеющим детей в возрасте от 
шести до 18 лет. 

Глава минтруда Антон Котя-
ков ранее отмечал, что право на 
выплату имеют более 17 млн 
семей. 

ЖИЛЬЕ 

Многодетным 
семьям дадут 
450 тысяч на 
строительство 
дома

НЕДЕТСКИЙ 
ВКЛАД
Марина Трубилина

Многодетные семьи могут по-
гасить часть кредита на строи-
тельство дома с помощью госу-
дарства. 10 июля вступили в 
силу поправки в постановление 
правительства, расширяющие 
варианты использования вы-
платы в 450 тысяч рублей.

Теперь выплату можно на-
править на погашение кредита, 
выданного на покупку участка 
для ведения личного подсобно-
го хозяйства или садоводства, 
на строительство индивидуаль-
ного дома или покупку недо-
строенного дома. Также можно 
погасить кредит, полученный 
на покупку жилья в рамках 
льготных программ регионов, 
на покупку последней доли в 
жилом помещении, на оплату 
паевого взноса в жилищно-
строительном кооперативе. 
Кроме того, кредит может 
включать оплату ремонта при-
обретаемого жилья или уплату 
страховых взносов.

Как и раньше, воспользо-
ваться выплатой могут заем-
щики с кредитами на покупку 
квартиры, дома или участка 
для индивидуального жилищ-
ного строительства.

Закон о расширении исполь-
зования 450 тысяч рублей мно-
годетными семьями был при-
нят Госдумой весной. Отмеча-
лось, что число получателей 
выплаты вырастет на 10%.

Программа господдержки 
многодетных семей с ипотеч-
ными кредитами начала дейст-
вовать в сентябре 2019 года. 
Выплата в 450 тысяч на погаше-
ние ипотеки положена семьям, 
в которых с января 2019 года 
родился третий или последую-
щий ребенок. Возраст старших 
детей и наличие регистрации 
брака не имеют значения.

Выплаты на общую сумму 
83 миллиарда рублей уже полу-
чили около 186 тысяч семей. 
Более 9,6 тысячи из них смогли 
полностью погасить ипотеку. 

Президент России Владимир Путин в пятницу провел оперативное совещание с постоянными членами Совбеза. Глава государства напомнил о своем поручении подготовить предложе-
ния по предотвращению правонарушений в области оборота оружия. Он попросил министра внутренних дел Владимира Колокольцева и главу Росгвардии Виктора Золотова подробно 
доложить, какие меры они считают необходимыми принять, «чтобы навести здесь должный порядок».

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Джо Байден обсудили борьбу 
с кибератаками и ситуацию в Сирии

Час дипломатии
Кира Латухина 

П
резиденты России и 
США по телефону 
продолжили нача-
тый на саммите в 
Женеве диалог по 
вопросам информа-
ционной безопа-
сности и борьбы с 
киберпреступно-

стью, сообщили в пресс-службе 
Кремля. Также на повестке была 
гуманитарная ситуация в Си-
рии.

Это первый телефонный раз-
говор двух лидеров после встре-
чи в Швейцарии. Недавно были 
сообщения о серии кибератак, 
якобы совершенных с террито-
рии России. В связи с этим Влади-
мир Путин сказал Джо Байдену, 
что, несмотря на готовность Мо-
сквы к совместному пресечению 
криминальных проявлений в ин-
формационном пространстве, за 
последний месяц по линии ком-
петентных ведомств США не 

было обращений по этим вопро-
сам. Но с учетом масштабов и се-
рьезности вызовов в этой сфере 
взаимодействие двух держав 
должно быть постоянным, про-
фессиональным и неполитизи-
рованным, с использованием 
специализированных каналов 
обмена данными между уполно-
моченными госструктурами, в 
рамках двусторонних юридиче-
ских механизмов и с соблюдени-
ем положений международного 
права.

Лидеры отметили необходи-
мость предметного и конструк-
тивного сотрудничества в обла-
сти кибербезопасности, про-
должения соответствующих 
контактов, сообщили в пресс-
службе Кремля. В Вашингтоне 
заявили, что Байден призвал 
принять меры в отношении ха-
керов, которые, как думают в 
США, находятся на российской 
территории. Американский ли-
дер также сказал, что США бу-
дут защищаться от кибератак. 

Позже Байден сообщил журна-
листам, что представители двух 
стран встретятся по теме кибер-
безопасности уже 16 июля. Ме-
сто и время он не назвал. При 
этом пресс-секретарь Белого 
дома Джен Псаки уточнила на 
брифинге, что администрация 
США не получила новых или до-
полнительных доказательств, 
что недавние хакерские атаки 
имели какое-либо отношение к 
российским властям.

Кибербезопасность стала 
главной темой разговора, но ли-
деры затронули и другие, на-

пример, ситуацию в Сирии с ак-
центом на гуманитарные вопро-
сы. Оба президента положи-
тельно оценили координацию 
усилий двух держав в этой сфе-
ре — в том числе в Совбезе ООН, 
сообщили в Кремле. «Лидеры 
высоко оценили совместную 
работу своих команд после сам-
мита США и России, который 
привел к единодушному реше-
нию возобновить трансгранич-
ную гуманитарную помощь Си-
рии в Совете Безопасности 
ООН», — говорится в заявлении 
Белого дома. Кроме того, рос-

сийский президент выразил 
американскому визави искрен-
ние соболезнования в связи с 
трагическими последствиями 
обрушения дома в Серфсайде 
(штат Флорида).

«Прошло хорошо, я настроен 
оптимистично», — оценил бесе-
ду с Путиным Байден   . «Мы уста-
новили способы коммуникации 
сейчас на регулярной основе, 
чтобы иметь возможность об-
щаться друг с другом, когда 
каждый из нас думает, что-то 
происходит в другой стране, что 
затрагивает его страну», — ска-
зал он. «Я верю, что мы наладим 
сотрудничество», — заметил 
американский лидер, отвечая 
на вопросы про кибербезопа-
сность. Как заявила на брифин-
ге Псаки, президент США уве-
рен, что необходимо продол-
жать диалог и взаимодействие с 
Москвой и «верит в личную ди-
пломатию, когда она возмож-
на». По ее словам, телефонный 
разговор длился около часа. 

А К Ц Е Н Т

С учетом масштабов и серьезности вызо-
вов в этой сфере взаимодействие двух 
держав должно быть постоянным, про-
фессиональным и неполитизированным

Наш человек в Европе
Одна из выступающих 
правоведов СЕ прямо 
заявила, что считает 

это ошибкой. По ее мнению, 
якобы Генеральная прокурату-
ра РФ не может отстаивать пра-
ва граждан, которые в том числе 
жалуются и на самих прокуро-
ров. Она также напомнила, что 
Венецианская комиссия, во 
многом определяющая евро-
пейские стандарты в сфере пра-
ва, считает, что прокуратура не 
должна выходить за пределы 
полномочий вне уголовно-пра-
вовой сферы. 

Опасения европейских кол-
лег сначала попытался развеять 
Генпрокурор Игорь Краснов, 
который напомнил, что проку-
роры в России действуя вне уго-
ловно-правовой сферы, по сути, 
выполняют правозащитную 

функцию. После чего с подроб-
ным докладом о том, чем будет 
заниматься представитель Ген-
прокуратуры в Страсбурге, вы-
ступил Михаил Виноградов, ко-
торый на тот момент еще не был 
назначен уполномоченным в 
ЕСПЧ. Обозреватель «РГ» вме-
сте с европейскими прокурора-
ми смог подробно выслушать 
его выступление. Виноградов 

сразу же заметил, что в адрес 
института уполномоченного 
при ЕСПЧ достаточно регуляр-
но раздается критика, что он 
стоит на защите исключительно 
интересов государства, а не гра-
жданина. 

«В корне не могу с этим со-
гласиться. Интересам государ-
ства, вне всякого сомнения, 
служит восстановление прав 
необоснованно и неправомерно 
пострадавшего гражданина или 
организации», — сказал Виног-
радов.

Он, в частности, напомнил, 
что в далеком уже 2002 году в 
«Российской газете» вышло ин-
тервью первого уполномочен-
ного при ЕСПЧ Павла Александ-
ровича Лаптева, тоже историче-
ски прокурора, с заголовком «А 
если заявитель прав?». Отвечая 
на вопрос о своей роли, уполно-
моченный дал себе емкую ха-
рактеристику: «Я — на стороне 
Закона». 

По мнению Михаила Виног-
радова, этот тезис тем более 
уместен в нынешних реалиях и 
применим к прокуратуре как 
главному правозащитному ор-
гану в системе органов государ-
ственной власти России. 

Он напомнил, что двадцать 
лет назад уполномоченный Рос-
сии при ЕСПЧ, получив жалобу 
из Страсбурга и изучив матери-
алы, принимал меры к урегули-
рованию спора с заявителем и 
восстановлению его незаконно 
нарушенных прав. Результатом 
были десятки жалоб, признан-
ных судом неприемлемыми или 
снятыми с рассмотрения как 

утратившими смысл. В 2003 
году были подписаны первые 
мировые соглашения уполно-
моченного с заявителями. 

Еще спустя несколько лет 
был нормативно закреплен и за-
пущен механизм односторонне-
го признания государством на-
рушений и выплаты компенса-
ций заявителям. В последние 
годы, по данным Виноградова, 
эта работа позволяла восста-
навливать права заявителей и 
завершать рассмотрение по 
400—500 дел в ЕСПЧ заключе-
нием мирового соглашения или 
односторонней декларации Рос-
сийского государства о призна-
нии нарушения и выплате ком-
пенсации. Теперь, по словам 
Михаила Виноградова, в допол-
нение к имеющемуся инстру-
ментарию Генпрокуратура по-
лучила возможность заключать 
с заявителями мировое согла-
шение о порядке исполнения 
вступившего в силу постановле-
ния ЕСПЧ. Если его исполнение 
иными способами не представ-
ляется возможным.

Таким образом, по словам 
Виноградова, в настоящее вре-
мя сочетание полномочий про-
курора по надзору за исполне-
нием закона и за соблюдением 
прав и свобод человека и гра-
жданина с функцией по пред-
ставлению интересов в ЕСПЧ 
позволяет при необходимости 
вмешиваться и устранять нару-
шение прав гражданина на всех 
этапах рассмотрения жалобы 
против России. То есть с момен-
та ее подачи до исполнения по-
становления ЕСПЧ включитель-
но и при необходимости прими-
риться с ним от имени РФ, за-
ключив мировое соглашение. 

В заключение Виноградов 
признал, что за исключением 
некоторых явно политизиро-
ванных и уже всем набивших 
оскомину сюжетов, вердикты 
Страсбургского суда внесли 
свой вклад в развитие институ-
тов соблюдения прав человека в 
России. 

1

Михаил Виноградов: Роль прокуратуры России в защите прав человека зна-
чительно поменялась и подлежит переосмыслению Советом Европы.

А К Ц Е Н Т

Генпрокуратура получила возможность 
заключать с заявителями мировое 
соглашение о порядке исполнения всту-
пившего в силу постановления ЕСПЧ

ЦИК  На выборы в Госдуму 
выдвинуто более 5 тысяч 
кандидатов

В списках 
и округах

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в воскресенье предста-
вил последние данные о ходе кампании по выборам де-
путатов Госдумы восьмого созыва. Также комиссия за-
верила списки трех парламентских партий.

Одиннадцать политических сил, чьи списки комис-
сия уже успела обработать, выдвинули в общей слож-
ности 3187 кандидатов по партийным спискам и 1735 
одномандатников. Кроме того, 122 человека намерены 
побороться за думские мандаты в порядке самовыдви-
жения. Таким обра-
зом, общее количе-
ство претендентов 
по состоянию на 
воскресенье — 5044 
человека.

«Это на сей день, 
картина будет ме-
няться», — отметила 
глава ЦИК Элла 
Памфилова. Она по-
просила представителей избиркомов на местах оказы-
вать всю необходимую помощь самовыдвиженцам в 
подготовке документов, поскольку у тех нет таких же 
ресурсов, как у партийных кандидатов, получить ква-
лифицированную консультацию по таким вопросам. 
«Надо помогать им и создавать максимально доброже-
лательные условия для регистрации», — сказала пред-
седатель Центризбиркома.

В выходные ЦИК продолжил принимать документы 
от партий. В субботу их сдали «Зеленая альтернатива» 
и «Новые люди», в воскресенье — «Яблоко» и Россий-
ский общенародный союз. Все политические силы, 
кроме последней из упомянутых, могут выдвигать кан-
дидатов в Госдуму без сбора подписей. Российскому 
общенародному союзу для регистрации партийного 
списка потребуется собрать не менее 200 тысяч автог-
рафов, его одномандатникам — по 3% от числа избира-
телей, проживающих в округе. В воскресенье Центриз-
бирком заверил списки трех партий — «Единой Рос-
сии», «Справедливой России — За правду» и КПРФ. Ра-
нее эту процедуру прошла ЛДПР. Таким образом, все 
парламентские партии преодолели этот этап и могут 
подавать документы на регистрацию в регионах. Ранее 
Центризбирком заверил списки ЛДПР, «Родины» и фе-
деральную часть списков «Коммунистов России».

Нескольких кандидатов ЦИК исключил из списков 
за недочеты в документах. Кроме того, из списка 
«Справедливой России» выбыл недавно умерший ак-
тер и режиссер Владимир Меньшов. Зампред ЦИК Ни-
колай Булаев перечислил несколько частых ошибок в 
документах. На некоторых заявлениях нет подписей 
кандидатов, кто-то не указал зарубежное имущество, 
кто-то «забыл» о наличии детей. Вчера ЦИК направил 
замечания партиям «Коммунисты России» (по списку 
одномандатников) и «Новые люди». У них есть время 
до полуночи 13 июля. 

Центризбирком 
уже заверил спи-
ски всех парла-
ментских партий 
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МИГРАЦИЯ Условия проживания иностранцев 
в России изменятся 

Кратко, долго 
или постоянно
Иван Петров

В 
МВД России намерены от-
казаться от такого доку-
мента для иностранцев, 

как разрешение на временное 
проживание. Взамен предлага-
ется ввести 3 миграционных ре-
жима пребывания. Новые нор-
мы содержатся в проекте закона 
«Об условиях въезда и пребыва-
ния в РФ иностранных граждан 
и лиц без гражданства».

Чтобы законно находиться 
на территории России, ино-
странцам необходимо получать 
разрешение на временное про-
живание. Это может быть спе-
циальная отметка в загранпа-
спорте, либо самостоятельный 
документ, выдаваемый лицам 
без гражданства. Законопроек-
том предлагается отказаться от 
подобной практики и вместо 
этого предусмотреть три мигра-
ционных режима: краткосроч-
ное пребывание, долгосрочное 
и постоянное проживание.

В первом случае гражданин 
должен находиться на террито-
рии России в сумме не более 90 
дней, второй предусмотрен для 
граждан, которые пребывают в 
стране в течение календарного 
года. Постоянное проживание, 
соответственно, не ограничено 
временными рамками.

В случае краткосрочного пре-
бывания иностранец обязан зая-
вить о цели приезда. Это может 
быть туризм, частная или деловая 
поездка, обучение, работа, гума-
нитарная и транзит. Целями дол-
госрочного пребывания могут 
быть гуманитарная, частная и де-
ловая поездки, обучение, работа. 

Основанием для долгосроч-

ного пребывания в стране могут 
стать работа, получение обра-
зования в одной из образова-
тельных или научных организа-
ций, у которых есть государст-
венная аккредитация, или про-
хождение лечения. Правом на 
долгосрочное пребывание так-
же обладают инвесторы с устав-
ным капиталом не менее 100 
миллионов рублей, лица, кото-
рые предоставляют временные 

убежище или защиту, а также 
родители-иностранцы, которые 
работают в России и у которых 
есть несовершеннолетние дети 
с российских гражданством.

Решение о постоянном пре-
бывании, согласно документу, 
будет принимать межведомст-
венная комиссия при МВД. 
Обратиться с подобным заявле-
нием могут иностранцы, нахо-
дящиеся в режиме долгосрочно-
го пребывания в стране. Если 
комиссия откажет в постоян-
ном проживании, спустя год 
мигрант сможет вновь обра-
титься с ходатайством о рассмо-
трении такой возможности.  Да, 
мигранты смогут менять цель 
пребывания в России, не выез-
жая из страны. Но сейчас такой 
возможности нет. 

Согласно новому законопро-
екту, иностранцы будут обязаны 
в будущем также иметь аккаунты 
на портале госуслуг. С его помо-
щью государство будет уведом-
лять людей о грядущем истече-
нии сроков пребывания в России, 
о необходимости пройти медос-
мотр, оплатить штраф и других 
важных обязанностях. Через пор-
тал можно будет самостоятельно 
встать на миграционный учёт.

Ещё одно новшество — еди-
ный документ, удостоверяю-
щий личность на территории 
РФ, с электронным носителем 
информации. В него «зашьют» 
отпечатки пальцев и фотогра-
фию мигранта. Такой документ 
позволит подключаться к госу-
слугам, совершать сделки он-
лайн и получать электронные 
подписи, а также не проходить 
процедуру дактилоскопии на 
границе. Он будет обязателен 
для получения легальных стату-
сов в России. Наконец, законо-
проектом предусматривается 
введение реестра недобросо-
вестных приглашающих лиц — 
физических и юридических. Это 
позволит, по мнению правове-
дов из МВД, регулировать тру-
довую миграцию. 

А К Ц Е Н Т

Основанием для долгосрочного пребы-
вания в стране могут стать работа, полу-
чение образования в одной из образова-
тельных или научных организаций

Кстати

Данные об участниках выборов в Госдуму по мере обработ-

ки поступают в личные кабинеты пользователей портала го-

суслуг. К воскресенью в разделе «Мои выборы» были до-

ступны сведения о партиях, чьи списки были заверены ЦИК 

к этому моменту. Это ЛДПР, «Родина» и «Коммунисты Рос-

сии». На сайте госуслуг и в мобильном приложении можно 

увидеть поименно всех кандидатов по всем региональным 

группам. Информация об одномандатниках появится по-

зже, когда партийные кандидаты и самовыдвиженцы пода-

дут документы в окружные избирательные комиссии.
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НАКАНУНЕ Для модуля 
«Наука» назначили день 
и время старта к МКС

Пора сказать: 
«Поехали!»

Александр Емельяненков

Задуманный много лет назад лабораторный модуль 
«Наука» прошел финальные тесты на земле, последние 
выявленные замечания устранены, названы день и 
время его отправки на орбиту для включения в состав 
российского сегмента Международной космической 
станции. 

«В соответствии с решением Государственной ко-
миссии, — говорится в сообщении на официальном сай-
те «Роскосмоса», — пуск ракеты-носителя «Протон-М» 
с новым лабораторным модулем «Наука» со стартовой 
площадки № 200 космодрома Байконур запланирован 
на 21 июля 2021 года в 17.58.21 по московскому време-
ни». 

Ранее такой запуск планировали на 15 июля. Но за 
две недели до намечавшегося старта стало известно, 
что на модуле обнаружено «замечание». Для устране-
ния проблемы «Науку» возвратили с этапа заправки 
топливом в монтажно-испытательный корпус.  Теперь, 
как сообщил глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин в 
своем телеграм-канале, «вывоз ракеты-носителя 
«Протон-М» с многофункциональным лабораторным 
модулем «Наука» для российского сегмента МКС на 
стартовый комплекс Байконура запланирован на 17 
июля, пуск — 21 июля, резервные даты — 22 и 23 июля». 

Согласно этому плану, полет к МКС продлится во-
семь суток. При условии, если запуск 21 июля с Байко-
нура пройдет штатно, на 23 июля намечено отделение 
от МКС транспортного грузового корабля «Прогресс 
МС-16» вместе со стыковочным отсеком-модулем 
«Пирс». На их место, к так называемому надирному 
порту — герметичному стыковочному узлу, и должен 
пристыковаться многофункциональный модуль «Нау-
ка». А отработавшие свое «Пирс» и грузовой «Про-
гресс» в тот же день сведут с орбиты. 

Таковы ближайшие планы. А пока на космодроме 
Байконур выполняются штатные процедуры, связан-
ные с подготовкой модуля «Наука» к запуску. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Cергей Собянин: Столица 
преодолела пиковые 
значения по коронавирусу 

Рождение 
коллективного 
иммунитета

Любовь Проценко

«Москва преодолела пиковые значения по коронави-
русу», — так вчера оценил ситуацию с пандемией в ин-
тервью телеканалу «Россия 1» мэр Сергей Собянин.

 И в самом деле, если в начале июня число вновь за-
раженных в городе опустилось до 2800 с небольшим, 
то 19 июня оно подскочило до 9120. С тех пор снова на-
чалось постепенное снижение, дошедшее вчера до 
5410. И что особенно радует: москвичей, которые вы-
здоровели за последние сутки, больше — 6835. 

Судя по всему, вакцинация, которая в столице нако-
нец-то стала по-настоящему массовой, реально дает 
свои плоды. «Полный курс вакцинации от коронавиру-
са ежедневно проходят до 30 тысяч человек, — расска-
зал глава города. — Мы видим, как нарастает вакцина-
ция вторым компонентом. Первую мы довели до 90 ты-
сяч в день, а вторая 
сейчас составляет 
20—30 тысяч, а за-
втра и она будет под 
80 тысяч».  

В городе работа-
ют сейчас 300 при-
вивочных пунктов, 
мощность которых 
— 160 тысяч человек в сутки. Среди них большие, как в 
Гостином Дворе, где могут ежедневно прививаться по 6 
тысяч человек, и в «Лужниках», способных прививать 
по 15 тысяч горожан. Но главное, в важности прививки 
не нужно больше убеждать самих москвичей. В минув-
шую субботу, например, официальный сайт мэра Мо-
сквы сообщил, что в 14 парковых павильонах «Здоро-
вая Москва» можно бесплатно и без предварительной 
записи сделать прививку вакциной центра имени Чу-
макова «КовиВак». Корреспонденты «РГ» наблюдали, 
как желающие привиться ею выстроились в очереди, и 
к вечеру прививку там сделали, по данным департа-
мента здравоохранения, 12 тысяч человек. Прививку 
же двухкомпонентным «Спутником V» центра имени 
Гамалеи во всех пунктах при поликлиниках и во всех 
45 павильонах «Здоровая Москва» можно сделать без 
ограничений. 

Этой возможностью активно пользуются работода-
тели для организованной доставки сотрудников на 
вакцинацию. Предприятиям, работающим в сфере 
услуг, напомню, установлен контрольный срок: при-
вить 60% персонала первым компонентом до 15 июля 
и полностью завершить вакцинацию до 15 августа. 

По прогнозу властей, уже в ближайшие дни в городе 
первым компонентом будет вакцинировано 3,5 млн 
жителей. Плюс более 1,2 млн — переболевших и выле-
чившихся.  Уже около 5 миллионов человек, имеющих 
антитела, что делает все ближе заветную цель — созда-
ние в городе коллективного иммунитета от COVID-19. 

Ну а лучшим примером того, что дает своевременная 
вакцинация, могут служить столичные дома престаре-
лых. 97% их обитателей вакцинировали еще в декабре. С 
тех пор там нет ни одного случая коронавируса. «С 15 
июля мы начинаем в этих учреждениях ревакцинацию, 
чтобы сохранить нулевую заболеваемость», — сообщила 
вчера заммэра Москвы Анастасия Ракова. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил 2,4 млрд рублей 
на лекарства пациентам с коронавирусом

Рецепты от инфекции
Владимир Кузьмин 

Р
егионы дополнительно 
получили от прави-
тельства свыше 2,4 
миллиарда рублей на 
бесплатные лекарства 
для граждан, которые 
лечатся от коронави-
руса на дому. «Это по-
зволит обеспечить 

препаратами почти 790 тысяч 
человек», — заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании президиума Координа-
ционного совета по борьбе с 
распространением инфекции.

«К сожалению, заболевае-
мость растет в большинстве 
субъектов Российской Федера-
ции. Ситуация остается слож-
ной», — констатировал глава ка-
бинета министров. Для своевре-
менного выявления инфекции и 
оказания помощи заболевшим 
наращивается объем тестиро-
вания. «Важно сохранять ре-
зерв ковидных коек. Еще раз об-
ращаю внимание глав регионов: 
надо действовать на опереже-
ние, оперативно реагировать на 
изменения. Не ждать, когда за-
кончатся места для пациентов, а 
прогнозировать потребность и 
наращивать коечный фонд. И 
конечно, следовать рекоменда-
циям санитарных врачей в том, 
что касается дополнительных 
мер для защиты граждан от ко-
ронавируса», — указал премьер.

Правительство продолжает 
помогать регионам с обновле-
нием парка скорой помощи. 
«Таких машин недостаточно во 
многих больницах, а те, кото-
рые есть, зачастую сильно изно-
шены. Из-за их нехватки, осо-
бенно в удаленных районах и 
сельской местности, люди ждут 
приезда врачей слишком долго, 
что создает огромные риски для 
здоровья», — подчеркнул Ми-
шустин. В этот раз кабмином 
выделено свыше 5,5 миллиарда 
рублей, на которые приобретут 
не менее 1600 единиц санитар-
ного транспорта.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова подтвердила, что 
рост заболеваемости в начале 
июля продолжился. «Но в по-
субъектовой структуре прои-
зошли изменения, и сейчас на 
Москву приходится значитель-
но меньший удельный вес, чем 
две-три недели назад», — отме-
тила она. Доля Московского ре-
гиона и Санкт-Петербурга зна-
чительно снизилась, а осталь-
ных регионов увеличилась — с 
44 до 52 процентов.

В столице ситуация стабили-
зировалась и даже наблюдается 
некоторое снижение, доложил 
мэр города Сергей Собянин. 
Правда, прогнозировать даль-

нейший спад он не решился. У 
столичных властей тревогу вы-
зывает стабильно высокий про-
цент госпитализаций с тяжелы-
ми и особо тяжелыми случаями.

Москва старается ускорить 
процесс вакцинации. В сутки ее 
проходят около 110 тысяч чело-
век. «На сегодняшний день мы 
видим, что достигнем в ближай-
шие день-два объема вакцина-
ции первым компонентом око-
ло 3,5 миллиона москвичей. Это 
уже солидная, хорошая цифра», 
— сказал Сергей Собянин.

В масштабах страны количе-
ство граждан, получивших пер-
вый компонент вакцины против 
коронавируса, приближается к 
30 миллионам, заявил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. «Продолжается увели-
чение темпов вакцинации. В це-

лом за последнюю неделю уве-
личение произошло более чем в 
1,8 раза», — сказал он. Региона-
ми-лидерами по охвату населе-
ния стали Белгородская об-
ласть, Ненецкий автономный 
округ, Тыва, Чечня, Чукотский 
автономный округ. Самый боль-
шой прирост за последнюю не-
делю продемонстрировали Мо-
сква, Краснодарский край, Баш-
кортостан, Адыгея, Брянская, 
Липецкая, Смоленская, Твер-
ская, Московская области. 
«Есть ряд регионов, которым 
необходимо нарастить темпы 
вакцинации. Мы видим для них 
риски», — предупредил глава 
минздрава. Это Владимирская 
область, Дагестан, Кабардино-
Балкария.

Отдельным субъектам Феде-
рации нужно обратить внима-

ние на охват населения тести-
рованием. Особенно это каса-
ется тех, где он ниже базового 
уровня в 200 на 100 тысяч че-
ловек. Это Псковская, Кеме-
ровская, Костромская, Сара-
товская, Вологодская, Смолен-
ская области, Адыгея, Кабарди-
но-Балкария, Башкортостан, 
Ненецкий автономный округ, 
Еврейская автономная область 
и Алтайский край. «Это плохой 
прогностический признак, по-
тому что в этом случае своевре-
менно эпидситуацию просчи-
тать и оценить будет крайне 
сложно», — подчеркнула Анна 
Попова.

По просьбе премьера ми-
нистр здравоохранения расска-
зал, как в стране продвигается 
углубленная диспансеризация 
граждан, переболевших коро-
навирусной инфекцией. По по-
ручению президента она нача-
лась 1 июля, но пока что в 62 ре-
гионах. «Мы учитываем эпиде-
миологическую ситуацию и на-
грузку на медицинскую служ-
бу», — объяснил Михаил Му-
рашко, почему программа не за-
тронула все субъекты Федера-
ции.

Для углубленной диспансе-
ризации в программу государ-

ственных гарантий внесены не-
обходимые изменения. В нее до-
полнительно включены виды 
исследований, которые позво-
ляют оценить состояние орга-
нов-мишеней: легочной, свер-
тывающей, сердечно-сосуди-
стой систем. Медицинские орга-
низации совместно со страхо-
выми компаниями сформиро-
вали списки с разделением гра-
ждан на приоритетные группы. 
«До конца 2021 года мы плани-
руем охватить диспансериза-
цией 5,7 миллиона граждан, пе-
ренесших новую коронавиру-
сную инфекцию», — заявил Му-
рашко. 

ЦИФРА

5,7 
МИЛЛИОНА 

столько граждан, перенесших 

коронавирусную инфекцию, 

планируется охватить диспасе-

ризацией до конца года

Михаил Мишустин: Решение позво-
лит дополнительно обеспечить пре-
паратами почти 790 тысяч человек .

А К Ц Е Н Т

В масштабах страны количество гра-
ждан, получивших первый компонент 
вакцины против коронавируса, прибли-
жается к 30 миллионам

В Москве работа-
ют сейчас 300 при-
вивочных пунктов

ШЕСТЬ ЛЕТ 
БЕЗ ПРАВ

Напомним, за управле-
ние в нетрезвом виде, а 
также отказ от медо-

свидетельствования в России 
предусмотрена администра-
тивная ответственность в виде 
лишения прав на срок от полу-
тора до двух лет, а также штраф 
30 тысяч рублей. За повторное 
нарушение предусматривается 
уже уголовная ответственность 
в виде штрафа от 200 до 300 ты-
сяч рублей, либо обязательных 
работ на срок до 480 часов, 
либо принудительных работ на 
срок до двух лет, либо лишения 
свободы на срок до двух лет. Все 
это с лишением права на заня-
тие определенной деятельнос-
тью, которая выражается в ли-
шении права управления, на 
три года. 

Но тот водитель, который 
имел судимость, получает ров-
но ту же ответственность. Пото-
му и было предложено ее уси-
лить. В частности, во второй ча-
сти этой статьи не предусмо-
трена такая ответственность, 
как  обязательные работы. А это 
наиболее то наказание, которое 
суды обычно назначают. Во вто-
рой части данной статьи пред-
усмотрены только исправи-
тельные и принудительные ра-
боты. Таким образом у судов 
сужается спектр наказаний для 
такого преступления.

Да, по-прежнему эта статья 
остается в ранге нетяжких пре-
ступлений. Поэтому судьи мо-
гут назначать минимальные на-
казания. В общем, по этой при-
чине действующая норма УК 
практически не воздействует 
на нетрезвых водителей. Они 
вообще, перед тем как принять 
на грудь, не руководствуются 
ни положениями Администра-
тивного кодекса, ни положени-
ями Уголовного.

А теперь немного о право-
применении этой статьи. До 
вступления ее в силу сотрудни-
ки ГИБДД просто не могли 
оформлять дела по части 2 ста-
тьи 264.1. По этой причине все 
суды будут ориентироваться 
именно на эти положения. Но 
для тех водителей, которые по-
падутся в руки инспекторов на-
чиная с 12 июля, наступит но-
вая жизнь. Именно им будет 
предъявлено обвинение в со-
вершении преступления, пред-
усмотренного новыми поправ-
ками в Уголовный кодекс.

Впрочем, эксперты не видят 
большой пользы от введения 
данной поправки. Те, кто регу-
лярно попадается в нетрезвом 
виде, продолжат попадаться в 
этом виде и дальше. Они не из-
учают Уголовный кодекс перед 
поездкой. Остановить количе-
ство нетрезвых аварий можно 
было бы превентивными мера-
ми, которые принимаются до 
того, как водитель совершил 
уголовное преступление. Такой 
мерой мог бы стать залог за за-
держанную машину.  

1
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Организаторам закрытой вечеринки WHITE SUNSET BOAT 

TRIP на теплоходе «РИО-1» грозит штраф до 1 млн рублей за 

нарушения мер против COVID-19. Главный инспектор Объе-

динения административно-технических инспекций Сергей 

Михайлов рассказал: «В ходе рейда выявлены грубые нару-

шения требований социального дистанцирования и исполь-

зования средств индивидуальной защиты. На теплоходе, 

где, по оценке, находились более 500 человек, отмечены 

массовые скопления людей как при посадке на судно, так и 

высадке с него, а также непосредственно на борту. ПЦР-те-

сты и QR-коды организаторы не проверяли. Предостереже-

ние, которое было дано о необходимости соблюдения про-

тивоэпидемических мер, организаторы проигнорировали».

Проверки меняют акцент
Однако «регуляторная 
гильотина» — только 
одна из составляющих 

более широкой реформы КНД. 
Что было сделано помимо 
«отсечения» устаревших 
норм?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Действитель-
но, «гильотина» — лишь часть 
огромной работы, начатой еще 
в 2016 году. Хочу отметить, что 
трансформация контрольно-
надзорной деятельности явля-
ется одной из наиболее значи-
мых реформ законодательства 
за последние два десятилетия.

Важнейшей вехой стало 
принятие в 2020 году закона об 
обязательных требованиях, 
который, в частности, вводит 
шестилетний цикл их актуали-
зации. Можно сказать, что бла-
годаря ему механизм «регуля-
торной гильотины» получил 
постоянную прописку в зако-
нодательстве. Это значит, что 
работа по инвентаризации 
норм будет вестись на посто-
янной основе. 

Требования теперь можно 
устанавливать только для защи-
ты охраняемых законом ценно-
стей: жизни, здоровья людей, 
прав и интересов граждан. Так-
же необходимо оценивать за-
траты бизнеса на их исполне-
ние. Они должны быть сораз-
мерны рискам, которые эти тре-
бования предотвращают. 

Также по результатам пяти-
летней работы подготовлены и 
приняты закон о госконтроле, 
фундаментальный по своей 
сути, и его закон-спутник. 

Не погрешу против истины, 
если скажу, что за два послед-
них десятилетия мы впервые 
приводим в порядок все право-
вые акты, регулирующие госу-
дарственный и муниципальный 
контроль. Это имеет огромное 
значение для всей законода-
тельной системы России.

В законе о госконтроле пред-
усмотрено смещение акцента с 
проверок, затратных как для 

бизнеса, так и для контрольных 
органов, на профилактику и 
предупреждение нарушений. 
Обеспечено  максимальное со-
гласование внеплановых меро-
приятий с органами прокурату-
ры, которые являются своего 
рода независимым «фильтром». 
Степень интенсивности контр-
оля и его формы теперь увязаны 
с рисками от возможного несо-
блюдения требований. Это на-
зывается риск-ориентирован-
ный подход. До принятия зако-
на такой подход распространял-
ся только на 25 видов федераль-
ного контроля. Теперь же он ох-
ватывает 96 видов. 

Зачем понадобился закон-
спутник?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Его ключевая 
идея — контроль следует осу-
ществлять в рамках единого 
подхода, о принципах которого 
я рассказал ранее. «Спутник» 
вносит изменения в 132 отра-
слевых закона, которые регули-
руют 96 видов федерального 
контроля, 30 видов региональ-
ного контроля и 7 видов муни-
ципального контроля. 

В продолжение реформы мы 
работаем над порядка 500 нор-
мативными правовыми актами, 
направленными на исполнение 
закона о госконтроле и закона-
спутника. Значительная часть 
правительственных актов, не-
обходимых для этого, уже при-
нята.

Возвращаясь к закону о го-
сконтроле, хочу отметить, что 
при его подготовке мы исходили 
из необходимости цифровиза-
ции контрольно-надзорной дея-
тельности, снижения интенсив-
ности контактов проверяющих 
с проверяемыми. Для этого 
предусмотрено использование 
ряда информационных систем, 
в их числе —  единый реестр 
контрольных мероприятий, 
единый реестр видов контроля, 
информационная система досу-
дебного обжалования.

Упомянутая вами система 
обязательного досудебного об-
жалования действий и реше-
ний контрольно-надзорных 
органов вводится законом с 
2023 года. Но в пилотном фор-
мате этот инструмент был 
запущен еще в августе 2020 
года. С какой целью?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Мы хотели об-
катать систему, посмотреть, 
где могут возникнуть проблем-
ные моменты, чтобы устра-
нить их до полноформатного 
запуска системы. В экспери-
менте участвовали 19 мини-
стерств и ведомств, чья дея-

тельность охватывает около 
90% всего существующего 
контроля. В их числе ФНС Рос-
сии, МЧС России, Ростехнад-
зор, Ростуризм, Роструд, Рос-
потребнадзор, Росздравнад-
зор, Росалкогольрегулирова-
ние, минпромторг. 

Какие выводы можно сделать 
по итогам почти годичного 
пилотного эксперимента? 

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Когда мы на-
чинали этот эксперимент, перед 
нами стояли задачи отработать 
саму процедуру обжалования, 
найти и применить необходи-
мые технологические решения 
для ее реализации, выстроить 
четкие и понятные процессы. В 
качестве важнейшего принципа 
при решении этих задач для нас 
являлась необходимость за счет 
полной цифровизации процесса 
(процесс «без бумаги») обеспе-
чить дистанционную форму 

взаимодействия заявителя и 
контрольного органа. 

В ходе эксперимента удалось 
создать инструмент прямого 
дистанционного общения зая-
вителя и контрольного органа. 
Появилась понятная среда для 
разрешения споров, процессы 
которой на всех этапах, начиная 
от подачи жалобы до ее разре-
шения, являются максимально 
прозрачными.

Работает это следующим 
образом. На портале госуслуг 
запущен специальный сервис, 
который позволяет подать жа-
лобу в контрольный орган в 

электронном виде, а также от-
слеживать все этапы ее рассмо-
трения и взаимодействовать с 
должностными лицами без лич-
ного посещения ведомства. 
Процедура рассмотрения жа-
лоб четко регламентирована: на 
ответ заявителю дается 20 рабо-
чих дней.

Работа сервиса построена на 
основе наиболее распростра-
ненных жизненных ситуаций, с 
которыми сталкиваются пред-
приниматели и граждане в про-
цессе общения с контрольными 
органами. В числе таких ситуа-
ций, например, нарушение про-
цедуры проведения проверки, 
несогласие с назначенным по 
итогам проверки предписани-
ем. Процедура максимально 
проста и удобна как для заяви-
телей, так и для контролеров.

Единой точкой входа для по-
дачи жалоб стал новый сервис 
на портале госуслуг. Он позво-

ляет не только буквально в «три 
клика» подать жалобу, но и мак-
симально упрощает при этом 
процедуру взамодействия 
контрольного органа и лица, по-
давшего жалобу. Процесс рас-
смотрения жа лобы может 
контролироваться заявителем в 
режиме онлайн, в том числе со 
своего смартфона. 

Для контрольных органов 
также была создана своя инфор-
мационная среда. Она учитыва-
ет специфику каждого контр-
ольного органа и позволяет 
обеспечить единый подход к 
рассмотрению жалоб в различ-
ных контрольных органах. На 
сегодняшний день к информа-
ционной системе досудебного 
обжалования подключен 31 
контрольный орган в 85 субъек-
тах Российской Федерации.

Мы также получили инстру-
мент для анализа наиболее ча-
стых оснований жалоб в кон-
кретных сферах и корректиров-
ки законодательства по итогам 
такого анализа.

Кстати, досудебное обжало-
вание как процедура, так и сам 
сервис по реализации этой про-
цедуры построены по принци-
пу, исключающему истории, 
когда контролер, например, ко-
го-то проверил, потом на него 
же жалуются, и он же рассма-
тривает, насколько качественно 
он проводил проверку.

Какой эффект вы рассчиты-
ваете получить после запуска 
системы обязательного досу-
дебного обжалования для всех 
контрольно-надзорных орга-
нов?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: В чем плюсы 
такой системы: она позволяет 
сделать взаимодействие гра-
ждан и бизнеса с госорганами 
более комфортным, сократить 
временные и финансовые из-
держки, снизить нагрузку на 
суды. По общим правилам, если 
гражданин или предпринима-
тель не согласны с решением 

контрольного органа или дейст-
виями проверяющего, они мо-
гут обратиться либо в контроль-
ный орган, который проводил 
проверку, либо непосредствен-
но в суд. Однако единого поряд-
ка разрешения споров с контр-
ольными органами нет — сроки 
и процедуры рассмотрения жа-
лоб каждое ведомство устанав-
ливает самостоятельно. Все это 
помимо большой нагрузки на 
суды приводит к дополнитель-
ным временным и материаль-
ным затратам как самих гра-
ждан и бизнеса, так и контроль-
ных органов. Механизм обяза-
тельного досудебного урегули-
рования решений снимет эти 
вопросы.

На самом деле система досу-
дебного рассмотрения решений 
уже доказала свою эффектив-
ность. Например, в Федераль-
ной налоговой службе, где такая 
практика стала обязательной с 
2014 года, количество обраще-
ний в суды снизилось в разы.

Важно также, что с помощью 
этого механизма мы сможем по-
лучить объективные данные о 
том, какие аспекты деятельнос-
ти этих ведомств вызывают на-
ибольшее количество нарека-
ний. Будут понятны виды нару-
шений, причины жалоб, что 
именно оспаривается. Работая с 
этой фактурой, мы поймем, что 
нужно менять, где работать с 
проверяющими и принять меры 
для повышения эффективности 
их работы.

Глобально выход идет на то, 
что требований становится 
меньше, они проще и больше от-
вечают реалиям сегодняшнего 
дня, контроль проводится с ис-
пользованием цифровых техно-
логий и риск-ориентированно-
го подхода, когда предупрежда-
ющие о возможных нарушениях 
«лампочки» загораются сами. 
Мир в этой части поменялся, 
поэтому всю контрольно-над-
зорную систему нужно делать 
более современной. 
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На сегодняшний день к информацион-
ной системе досудебного обжалования 
подключен 31 контрольный орган в 
85 субъектах Российской Федерации
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ПЕРСОНА Свой юбилей секретарь Совбеза РФ встретил под счастливым номером 13

Формула безопасности 
Николая Патрушева
Иван Егоров 

В
воскресенье один из 
самых известных го-
сударственных деяте-
лей России — Николай 
Патрушев встретил 
свой 70 летний юби-
лей. Этот год стал для 
него тринадцатым на 
посту секретаря Со-

вета безопасности.  
«Нас связывают долгие годы 

дружбы и совместной работы. 
На всех этапах профессиональ-
ного пути вы неизменно демон-
стрировали высокие деловые 
качества, блестящую эрудицию 
и аналитические способности, 
умение брать на себя личную 
ответственность за решение 
важных, востребованных вре-
менем задач», — сердечно по-
здравил Владимир Путин Нико-
лая Патрушева. 

По словам главы государст-
ва, во многом благодаря опыту и 
организаторскому таланту Пат-
рушева аппарат Совета безопа-
сности РФ трудится как слажен-
ная, компетентная команда, со-
действует эффективному реше-
нию ключевых проблем обеспе-
чения национальной безопасно-
сти, экономического развития 
страны, внешней политики и го-
сударственного строительства. 

«Знаю, что главным для вас, 
как истинного патриота, было и 
остается служение России и на-
шему народу», — отметил Влади-
мир Путин, пожелав Патрушеву 
здоровья и успехов — на благо 
Отечества. 

Николай Патрушев в совре-
менной российской истории 
дольше всех занимает пост се-
кретаря Совета безопасности 
РФ. На эту должность он пришел 
в 2008 году с поста директора 
ФСБ. Обозреватель «РГ» на про-
тяжении 13 лет сопровождает  
Патрушева во многих его поезд-
ках по России и за рубежом и 
был свидетелем того, что назы-
вается закулисьем и что зача-
стую остается за кадром газет-
ных публикаций. В это воскресе-
нье, 11 июля, Николаю Патруше-
ву исполнилось 70 лет, и поэто-
му есть повод слегка приот-
крыть завесу тайны, которая ха-
рактеризует его как государст-
венного деятеля и политика. 

Визит с риском для жизни
Например, 31 октября 2017 

года состоялся не афишировав-
шийся визит российской делега-
ции во главе с секретарем Сов-
беза в Кабул. В Афганистан сове-
товали не ехать, перенести по-
ездку — ведь серьезную угрозу в 
ИРА представляла запрещенная 
в РФ террористическая органи-
зация «Исламское государст-
во». Численность группировки в 
стране в то время доходила до 
4000 человек.

Но сложившаяся там обста-
новка не испугала Патрушева и 
не помешала визиту. Он обсудил 
с президентом ИРА Ашрафом 
Гани разные вопросы, в том чи-
сле борьбу с терроризмом и на-
ркотрафиком. Появление «ИГ» 
на севере Афганистана создава-
ло серьезные угрозы централь-
но-азиатским республикам и 
России.

Когда повестка дня была ис-
черпана, Патрушев принял ре-
шение завершить визит на час 
раньше определенного прото-
колом времени из соображений 
безопасности. А буквально че-
рез полчаса после проезда рос-

сийской делегации мимо дипло-
матического квартала Вазир 
Акбар Хан там произошел те-
ракт: подорвался автомобиль, 
которым управлял 11-летний 
террорист-смертник. Жертвами 
стали восемь афганских воен-
ных, которые обеспечивали 
проезд колонны. То есть интуи-
ция секретаря Совбеза в тот мо-
мент помогла спасти жизнь чле-
нам делегации... 

Что касается масштабов ме-
ждународной деятельности по 
линии Совета безопасности, то 
можно сказать, что при Патру-
шеве они выросли в разы. Кон-
такты с иностранными партне-
рами проходят зачастую на 
ежедневной основе, а рабочие 
поездки за пределы России — 
каждый месяц, причем каждая 
такая поездка — это минимум два 
государства и до десяти полно-
форматных встреч и консульта-
ций. При этом число иностран-
ных государств, с которыми раз-
вивается взаимодействие, уже 
давно перевалило за сотню. В то 
же время Патрушев очень тща-
тельно подходит к подготовке 
всех своих зарубежных пое-
здок — даже в дружественные 
России страны. Правило одно: 
главное — результат, а не общение 
ради общения. Он, досконально 

изучает имеющиеся проблемы, 
запросы и потребности партне-
ров, согласовываются состоя-
щие из десятков пунктов повест-
ки дня, составляются многостра-
ничные списки двусторонних 
проектов и инициатив. Дополни-
тельно глубоко изучает историю 
и культуру страны, которую со-
бирается посетить, а нередко 
способен удивить встречающего 
партнера несколькими словами 
на его родном языке. 

И, конечно же, не в правилах 
Николая Платоновича приез-
жать с пустыми руками. И речь 
не только о памятных подарках. 
Нередко подарок получает вся 
дружественная страна — в зави-
симости от потребностей пар-
тнеров, которые изучаются с 
особой тщательностью. Это мо-
жет быть партия гуманитарной 
помощи, медикаменты, необхо-
димое оборудование, военно-
техническое содействие или но-
вые экономические проекты. 
Например, во время поездки во 
Вьетнам в 2021 году была пере-
дана партия российской вакци-
ны против коронавируса. 

Приветствие от Болтона: 
«Здравствуй, друг Николай!»

На Западе Патрушева всегда 
стараются представить как 

«российского ястреба», кото-
рый только спит и видит как за-
хватить весь мир. На самом деле 
из года в год Патрушев говорит 
исключительно  о  мирных 
устремлениях России и желании 
наладить конструктивный диа-
лог на принципах взаимности со 
всеми странами. «Диалог с Запа-
дом важен для России, и мы го-
товы нормализовать отноше-
ния — но лишь на условиях рав-
ноправия и взаимного уваже-
ния, а в закрытые двери стучать-
ся не будем», — заявил он в од-
ном из интервью «РГ».  

В полной мере высокий про-
фессионализм Патрушева проя-
вился при выстраивании взаи-
модействиями с американцами, 
традиционно считающимися 
особенно трудными партнера-
ми. Секретарь российского Сов-
беза наладил конструктивный и 
вместе с тем требовательный ди-
алог с целой плеядой партнеров, 
прежде всего — помощниками 
президента США по националь-
ной безопасности. Даже такой 
«ястреб» в отношении России, 
как Джон Болтон, неизменно 
встречал Патрушева словами: 
«Здравствуй, друг Николай!».

Принимал его и президент 
США Барак Обама, которому 
его российский собеседник со 

свойственной ему прямотой вы-
сказал имеющиеся у Москвы 
озабоченности в отношениях с 
Вашингтоном. Присутствовав-
шие при этом американцы бук-
вально потеряли дар речи — ведь 
привыкли, что только они дик-
туют свои правила.  

Особое внимание в диалоге с 
США уделялось проблемам, свя-
занным с планами Вашингтона 
разместить элементы своей гло-
бальной системы противоракет-
ной обороны в Европе, с претен-
зиями Запада к России в том, что 

касалось контроля за обычными 
вооружениями в Европе, и с ак-
тивной реализацией стратегии 
расширения НАТО за счет эк-
спансионистской партнерской 
политики. Позднее к этим темам 
добавились вопросы, связанные 
с выходом США из РСМД, ДСНВ 
и ДОН. Переговоры шли трудно, 
прежде всего из-за жесткой по-
зиции американских партнеров, 
поставивших себе цель любой 
ценой разрушить договорно-
правовую архитектуру контр-
оля над вооружениям и тем са-
мым «развязать руки» Вашинг-
тону. Тем не менее даже этот не-
простой диалог приносил ре-
зультаты, свидетельством чему 
является принятое Вашингто-
ном в начале 2021 года решение 
о продлении Договора о страте-
гических наступательных воо-
ружениях.

Даже в самые тяжелые мо-
менты российско-американ-
ских отношений, когда дальней-
ший диалог казался бесперспек-
тивным, Николай Платонович 
не опускал руки, проявлял уди-
вительные стойкость и терпе-
ние. И этого не могла не оценить 
зарубежная общественность, с 
замиранием сердца наблюдав-
шая за нарастанием напряжен-
ности между Россией и Вашинг-
тоном. 

«У российского и американ-
ского народов сегодня нет пово-
дов для вражды, нас не разделя-
ет, как ранее, идеология. А вот 
поле для сотрудничества об-
ширное, — заявил он в одном из 
своих интервью. — Многолетняя 
история отношений России и 
США показывает, что в решаю-
щие моменты наши государства 
демонстрировали способность 
налаживать сотрудничество, 
несмотря на разногласия. Поэ-
тому мы все же полагаем, что в 
Вашингтоне возобладает здра-
вый смысл и будет начат пред-
метный российско-американ-
ский диалог по вопросам, кото-
рые без конструктивного взаи-
модействия между нашими 
странами в принципе не могут 
эффективно решаться». Всякий 
раз, когда Николай Платонович 
произносил подобные слова, 
мировое сообщество могло 
вздохнуть с облегчением — Мо-

сква посылала позитивный сиг-
нал: от своих интересов не от-
ступимся, но нагнетать обста-
новку не намерены. 

Кто придумал 
«захват Прибалтики»

Один из ключевых принци-
пов, которым Патрушев руко-
водствуется в работе с зарубеж-
ными партнерами, заключается 
в том, что диалог не должен пре-
рываться никогда, какие бы 
противоречия ни разделяли со-
беседников, какая бы серьезная 
пропасть во взглядах ни проле-
гала между ними. Этот принцип 
в полной мере нашел свое во-
площение при выстраивании 
контактов с Западом, которые 
не оборвались и после того, как 
в начале 2014 года отношения 
резко ухудшились в связи с вну-
триполитическим кризисом на 

Украине и воссоединением 
Крыма с Россией. Но далеко не 
всем на Западе нравится бес-
компромиссная деятельность 
Патрушева по защите нацио-
нальных интересов России. По-
этому пропагандистская маши-
на по производству фейков не 
проходит и мимо его персоны. 
Много выдумок опубликовано 
за эти годы. В некоторые фаль-
шивки смогли поверить тысячи 
людей, их тиражировали много-
численные блогеры и интернет-
СМИ.

Одна из журналистских уток 
опубликована 1 января 2016 
года в латвийских и украинских 
интернет-изданиях, которые пе-
репечатали выдуманное ими же 
интервью «Российской газете», 
где якобы говорилось о планах 
нашей страны по силовому про-
тиводействию НАТО вплоть до 
захвата некоторых государств. 

«Ничего подобного я не заяв-
лял. Представители украинских 
и латвийских электронных СМИ 
приписали мне слова, которые я 
не произносил. Они, видимо, вы-
дали желаемое за действитель-
ное» — так секретарь Совбеза по-
ставил на место изобретатель-
ных западных пропагандистов.

В то же время Патрушев ни-
когда не скрывал, что прибли-
жение войск НАТО к нашим гра-
ницам, антироссийскую поли-
тику и русофобию стран Вос-
точной Европы и ряда госу-
дарств бывшего СССР считает 
угрозой национальной безопа-
сности России. 

Кстати, в свои 70 секретарь 
Совбеза старается четыре раза 
в неделю играть в волейбол и 
продолжает выступать в това-
рищеских матчах за сборную 
ветеранов Всероссийской феде-
рации волейбола под счастли-
вым для него номером 13. Пат-
рушев же является и председа-
телем  наблюдательного совета 
ВФВ и очень многое делает для 
развития этого вида спорта в 
России. В том числе благодаря 
его усилиям в 2022 году в нашей 
стране сразу в 10 городах впер-
вые пройдет чемпионат мира по 
волейболу.  

Николай Патрушев однолюб: жену Елену он выбрал раз и навсегда. За сборную ветеранов волейбола Патрушев всегда выступает под номером 13.

Николай Патрушев: Диалог с Западом важен для России, но лишь на условиях равноправия и взаимного уважения, а в закрытые двери стучаться не будем.

А К Ц Е Н Т

Даже такой «ястреб» в отношении 
России, как Джон Болтон, неизменно 
встречал Патрушева словами: 
«Здравствуй, друг Николай!»

Справка «РГ»

Николай Платонович Патрушев родился 11 июля 1951 года в Ленин-

граде. В 1974 году окончил знаменитую Корабелку — Ленинградский 

кораблестроительный институт. 

В органах безопасности с 1974 года.

После окончания Высших курсов КГБ в Минске работал в контрразведы-

вательных подразделениях УКГБ СССР по Ленинградской области.

В 1992 году была назначен министром безопасности Карелии.

С 1994 года по 1998 год он занимал руководящие должности в Федераль-

ной службе контрразведки — Федеральной службы безопасности России. 

В 1998 году назначен заместителем руководителя администрации прези-

дента России — начальником главного контрольного управления. 

С августа 1999 года по май 2008-го Патрушев возглавлял ФСБ России.

С 12 мая 2008 года — секретарь Совета безопасности РФ.  

Он удостоен всех степеней ордена «За заслуги перед Отечеством», а так-

же звания Героя Российской Федерации. Имеет звание генерала армии. 

Николай Патрушев женат. У него двое сыновей.
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НАУКА 
Вице-премьер 
Чернышенко 
назвал меры 
господдержки 
для ученых

СТИМУЛЫ 
РОСТА ПОШЛИ 
В РЕГИОН
Александр Емельяненков

В сентябре 2021 года стартует 
конкурс студенческих научных 
объединений, а на создание мо-
лодежных лабораторий в струк-
туре НОЦ выделяется 1,8 млрд 
рублей. Об этих и других фор-
мах господдержки молодых ис-
следователей и уже состояв-
шихся научных коллективов 
рассказал на пресс-конферен-
ции в Москве вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. 

Как уже сообщала «РГ», за-
мглавы правительства подчер-
кнул особое значение для на-
шей страны связанность ее ре-
гионов и выделил те проекты, 
которые нацелены на простран-
ственное развитие Российской 
Федерации. Говоря о стимулах 
уже для самой науки, курирую-
щий это направление вице-пре-
мьер назвал те меры господдер-
жки, которые недавно введены 
и планируется ввести в ближай-
шее время. Вслед за Дмитрием 
Чернышенко так же тезисно их 
обозначим. 

В 2021 году выделяется 
1,8 млрд рублей на создание но-
вых молодежных лабораторий. 
Они будут открываться на базе 
НОЦ мирового уровня. Возраст 
руководителя такой лаборато-
рии не должен превышать 
39 лет, а доля исследователей в 
той же возрастной категории — 
не менее 60 процентов. В сентя-
бре стартует конкурс студенче-
ских научных объединений. 
Цель — выявить интересные 
инициативы и масштабировать 
позитивный опыт. На его прове-
дение выделено 100 млн ру-
блей, которые будут распреде-
лены в виде грантов.

Начата и будет расширяться 
программа строительства новых 
студенческих кампусов. Такие 
проекты уже реализуются в Мо-
скве (кампус МГТУ им. Н.Э. Бау-
мана) и Новосибирске (кампус 
Новосибирского государствен-
ного университета). На очере-
ди — кампус Уральского феде-
рального университета. В пра-
вительстве поддержан проект 
создания современного межву-
зовского кампуса мирового 
уровня в Томске. 

6,5 млрд рублей направляет-
ся в 2021 году на поддержку и 
развитие НОЦ. Их уже 17, в том 
числе 10 центров по приорите-
там научно-технологического 
развития, 4 международных 
математических и 3 центра ге-
номных исследований. В июне 
2021 года запущена программа 
«Приоритет 2030». Она нацеле-
на на интеграцию вузов и науч-
ных организаций по всей Рос-
сии: ежегодно 100 лучших ву-
зов смогут получать гранты в 
размере от 100 млн рублей и 
выше.  

Продлен конкурс 
«мегагрантов» 
на исследования — 
до 90 миллионов 
рублей ежегодно 
в течение 3 лет 
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ПРОЕКТ Машино-места 
могут стать просторнее

Лимит 
без потолка

Марина Трубилина

Росреестр предлагает отказаться от определения мак-
симально допустимого размера машино-места. Проект 
приказа предусматривает минимально допустимый 
размер подобных объектов — 5,3 на 2,5 метра.

Сейчас действуют такие же минимальные размеры, 
но есть еще и максимально допустимый размер — 6,2 
на 3,6 метра. Однако в апреле был принят закон, кото-
рым было исключено понятие максимального размера 
машино-места. Это было сделано из-за многочислен-
ных обращений строительных организаций, а также 
многообразия транспортных средств, в отношении ко-
торых не установлены какие-либо размеры и габариты 
(сельскохозяйственная техника, транспортные и тех-
нические средства для инвалидов и т.д.), говорилось в 
пояснительной записке к законопроекту. В Едином 
госреестре недвижимости сведения о машино-месте 
указываются на основании технического плана, подго-
товленного в соответствии с проектной документа-
цией здания.

Размеры машино-мест должны соблюдаться за-
стройщиками при проектировании и строительстве 
зданий, их должен учитывать кадастровый инженер, 
который готовит документацию для постановки объ-
екта на учет. Несоблюдение требований может быть 
основанием для приостановления учетно-регистраци-
онных действий, пояснили в пресс-службе Росреестра.

При этом следует отличать машино-места от парко-
вок. «Машино-место» — это часть здания, которая не 
ограничена либо частично ограничена строительной 
или иной конструкцией, а «парковка (парковочное ме-
сто)» — это специально обозначенное и при необходи-
мости оборудованное место, являющееся частью доро-
ги или примыкающее к проезжей части либо тротуару.

Проект приказа Росреестра касается исключитель-
но машино-мест. Поправки в законодательство вступа-
ют в силу с 28 октября. 

ПРАВО Компенсация 
за заболевший скот 
зависит от собственника — 
КС РФ

Кто виноват?

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал федерального зако-
нодателя выработать единый подход к выплате ком-
пенсации, если в фермерском хозяйстве обнаружен 
очаг опасного заболевания скота. Положения статьи 
1083 Гражданского кодекса РФ признаны не соответ-
ствующими Конституции РФ в той мере, в которой они 
создают неопределенность в вопросе о вине собствен-
ника, которая могла содействовать возникновению и 
распространению таких очагов.

Осенью 2017 года в свиноводческом комплексе, рас-
положенном в селе Шорохово Исетского района Тю-
менской области и принадлежащем ООО «Комплекс», 
была обнаружена африканская чума свиней (АЧС). По-
становлением областного правительства на этой тер-
ритории ввели карантин, поголовье свиней было унич-
тожено (более 16 тысяч особей). Но в возмещении 
ущерба собственнику было отказано: региональный 
нормативный акт предусматривает это в случаях, если 
«установлены факты нарушения ветеринарно-сани-
тарных правил, предписаний и должностных лиц госу-
дарственного ветеринарного надзора, повлекшие воз-
никновение очагов болезней и гибели животных». Сна-
чала региональное управление ветеринарии, а затем 
местные суды сошлись на том, что виноват сам собст-
венник. А представители ООО «Контакт» полагают, что 
в таком случае реквизиция превращается в конфиска-
цию.

— Оспариваемые нормы не обеспечивают надлежа-
щего уровня правовой определенности, поскольку не 
позволяют однозначно установить условия возмеще-
ния стоимости изъятого, чем нарушаются права част-
ной собственности, — считает заявитель.

Судьи КС согласились, что вопрос вины собствен-
ника  в распространении особо опасных болезней жи-
вотных не урегулирован.

— Закон РФ «О ветеринарии» и Правила изъятия жи-
вотных и (или) продуктов животноводства при ликви-
дации очагов особо опасных болезней животных не 
предусматривают учета вины собственников при воз-
мещении ущерба, понесенного ими в результате от-
чуждения животных или продукции животноводства, 
а публичный субъект принял на себя обязательство 
компенсировать собственникам стоимость изъятых у 
них животных и продукции, — отмечается в материалах 
КС, — при этом основание для отказа в выплате вводит 
правоприменительная практика.

Законодателю поручено устранить неопределен-
ность. Дело ООО «Комплекс» подлежит пересмотру.  

Климат перегрелся
Тогда в июне практиче-
ски не было осадков, 
как и в июле. Земля 

очень высохла. А сейчас в апреле 
и мае осадков выпало больше 
нормы, а в июне — около нормы. 
Запасы продуктивной влаги (это 
влага в верхнем метровом слое 
почвы, там, где расположена 
корневая система растений) хо-
рошие. Но за последние 10 дней 
все-таки происходит иссушение 
верхних слоев почвы. Осадков 
нет, а температуры воздуха и 
верхних слоев почвы экстре-
мально высокие. Для небольших 
кустарников вероятность возго-
рания увеличивается. По расче-
там Росгидромета, в течение ны-
нешней недели на большей части 
Центрального округа класс по-
жарной опасности повысится до 
высокого — четвертого. А в ряде 
регионов — Рязанской, Влади-
мирской, Костромской, Яро-
славской и других областях — до 
чрезвычайного пятого. 

Если антициклон простоит 
до 25 июля, то ситуация еще 
сильнее осложнится. Пока же 
прогнозировать это сложно. Мо-
гут и дожди хлынуть — и тогда от 
жары не останется и следа. 

В ближайшие дни в столич-
ном регионе — до 32—35 граду-
сов, что соответствует экстре-
мальным значениям. Могут 
быть побиты многие темпера-
турные рекорды. 

Вы говорите, что глобальное 
потепление непременно приве-
дет к росту зимних и летних 
температур. Но ведь в этом 
году зима была достаточно 
морозной и снежной, а два 
прошлых летних сезона — про-
хладными и дождливыми…

РОМАН ВИЛЬФАНД: Я говорю о трен-
де. А он виден при осреднениях 
температуры. Если сравнить, 
например, одно десятилетие с 
другим, то потепление уже за-
метно. Это подтверждают и спе-
циалисты Росгидромета, и уче-
ные Всемирной метеорологиче-
ской организации. И даже уже 
каждое пятилетие может быть 
теплее предыдущего. Но внутри 
десятилетки погода может быть 
самой разнообразной — могут 
быть и холодные годы. И если 
каждое десятилетие будет те-
плее предыдущего, то начнет 
меняться жизнь. Из-за высоких 
температур и изменения коли-
чества осадков начнет менять-
ся структура почвы. Потребу-
ются новые удобрения. Все 
чаще станет повторяться ситуа-

ция, когда температура будет 
переходить через ноль в отри-
цательные или положительные 
значения. Это означает повто-
рение оттепелей и похолода-
ний. Значит, нужно будет изо-
бретать другой асфальт, кото-
рый будет более устойчивым к 
таким перепадам. 

На севере будет выпадать 
больше снега, значит, потребу-
ются более прочные крыши. 
Вечная мерзлота перестанет 
быть вечной, поэтому нужно 
рыть котлованы под фундамен-
ты. Укреплять нефте- и газопро-
воды. Изменение климата неиз-
бежно, но бояться этого процес-
са не стоит. Это не катастрофа! 
Нужно уже сейчас начинать 
адаптироваться к нему. Эти про-
блемы экономические, инже-
нерные, управленческие. 

А для метеорологов же адап-
тация будет сводиться к созда-
нию систем раннего предупре-
ждения различных опасных яв-
лений, в том числе возникнове-
ния стационарных антицикло-
нов. Думаю, лет через 10—15 
мы уже сможем прогнозиро-
вать с использованием вероят-
ностных подходов. Это уже 
управление рисками, что  очень 
важно, так как на основе таких 
прогнозов экономисты смогут 
заблаговременно просчитать 
возможный ущерб для эконо-
мики. Приведу пример: смерчи 
для Москвы — довольно редкое 
явление. Вероятность их воз-
никновения — одна сотая про-
цента. А если будет прогноз, 
что риск развития смерчей над 
Москвой составляет 20%, то 
власти уже смогут заблаговре-

менно подготовиться и не до-
пустить разрушающих послед-
ствий. 

Насколько до конца века мо-
жет потеплеть климат?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Если создавать 
экологически чистые производ-
ства, минимизировать вредные 
выбросы в атмосферу, перехо-
дить на «зеленую экономику», 
тогда повышение температуры 
не превысит 2 градусов (повы-
шение до 1,5 градуса, как зало-
жено в Парижском соглашении 
по климату, вряд ли сейчас уже 
возможно). Но если ничего не 
делать, тогда температура мо-
жет вырасти сразу на 5 граду-
сов. И вот это уже драматично. 

Есть еще такой интересный 
факт, связанный с обратными 
положительными связями: чем 
быстрее тают верхние слои веч-
ной мерзлоты, тем интенсивнее 
выделяется в атмосферу метан. 
Это один из самых эффектив-
ных парниковых газов. Он улав-
ливает радиационное излуче-
ние от поверхности земли, и 
приземный слой еще больше на-
гревается. И еще быстрее тает 
вечная мерзлота. 

А что на юге происходит 
этим летом? То Крым зали-
вает, то Краснодарский край! 
Хотя в июле на наших курор-
тах погода обычно жаркая и 
спокойная.

РОМАН ВИЛЬФАНД: Над Черным мо-
рем с начала лета формирова-
лась ложбина низкого давле-
ния, что всегда создает условия 
для формирования осадков. 
Хочу отметить, что возникнове-
ние серьезнейших дождей было 
предсказано за трое суток. Это 
отметили и власти Сочи. 

Июль на наших курортах бу-
дет теплым, но не аномально 
жарким. Средняя температу-
ра — плюс 30—32 градуса. Темпе-
ратура воды в море— плюс 24—
25 градусов (в Краснодарском 
крае) и плюс  23—24 градуса (в 
Крыму). Вполне комфортная 
температура для купания.  

В ближайшие дни в столичном 
регионе — до 32—35 градусов, 
что соответствует экстремальным 
значениям. Могут быть побиты 
многие температурные рекорды. 

А К Ц Е Н Т

Если не предпринимать никаких мер, 
средняя температура может вырасти 
сразу на пять градусов

ФАКТОР 
ЕГИПТА

«Сейчас идет разгруз-
ка российских курор-
тов. Часть туристов 

аннулируют туры в Краснодар-
ский край. По Крыму аннуля-
ций нет, бронирования продол-
жаются», — отметил Горин. 

Особенно туристов беспо-
коит то, что Краснодарский 
край не признает справку о на-
личии антител, а только под-
твержденный факт перенесен-
ного заболевания коронавиру-
сом. При этом многие перебо-
лели бессимптомно, заметил 
эксперт.

Открытие прямого авиасо-
общения с популярными ку-
рортами Красного моря приве-
дет и к снижению цен в отелях 
Турции, отмечают в компании 
Tez Tour. 

«Сейчас это единственное 
доступное россиянам массовое 
направление с чартерной по-
летной программой. Снижение 
может составить около 20% от-
носительно текущего прай-
са», — отметил представитель 
туроператора. 

С учетом роста курса валют 
за последние два года стои-
мость отдыха в рублях снизит-
ся примерно до уровня 2019 
года, когда турпоток россиян в 
страну был достаточно боль-
шим, добавили в компании.

Конкуренция с Турцией бу-
дет определяться стоимостью 
туров в Египет. Пока цены на 
отдых в Египте до конца не 
ясны, так как решение о коли-
честве рейсов и запуске чарте-
ров должен принять оператив-
ный штаб по борьбе с корона-
вирусом, отмечает Горин. Все 
зависит от того, будут ли от-
крыты только регулярные рей-
сы на курорты Египта или так-
же чартерные и будет ли введен 
лимит на количество рейсов, 
как, например, в Грецию, или 
лимита установлено не будет, 
как в Турцию.

В самом лучшем варианте, 
то есть при наличии чартеров 
и отсутствии лимитов на коли-
чество рейсов, недельный тур 
на двоих в отеле «три звезды» 
по системе «все включено» бу-
дет стоить от 50—60 тысяч ру-
блей, говорит представитель 
АТОР.

Египетская сторона гото-
вится к приему российских 
туристов. Пока загрузка от-
елей выдерживалась на уров-
не 50% от максимальной за-
грузки. Сейчас норматив по-
вышен до 70%, это дает рос-
сийским туристам возмож-
ность получить выгодные 
предложения, сказал Горин.

Как отметили в Anex Tour, 
спрос на курорты Египта был 
довольно высоким даже с про-
должительным трансфером из 
Каира. 

«Исходя из этого, мы рас-
считываем на его увеличение 
сразу после открытия продаж 
туров с прямыми рейсами в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх», — 
отметил представитель туропе-
ратора.  
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Недельный тур 
в Египет на двоих 
в отеле «три зве-
зды» будет стоить 
50—60 тысяч 
рублей

СИТУАЦИЯ Знают ли дольщики о том, что ЖК, в котором они покупают квартиры, 
фигурирует в уголовном деле

Дело генералов 
с неясным продолжением
Екатерина Некрасова

П
равоохранительные ор-
ганы занялись бывшим 
в л а д е л ь ц е м  O p t i m a 

Development Альбертом Худоя-
ном вскоре после совершения 
этой сделки в 2019 году. По со-
стоянию на конец того же года 
бенефициарами компании-за-
стройщика, согласно проектной 
декларации, в том числе были 
владельцы А1 Михаил Фридман 
и Герман Хан. Сама инвестици-
онная дочка «Альфа-Групп», по 
данным СМИ, финансирует 
строительство ЖК на Ленин-
градке. Ситуация вокруг этого 
объекта наделала много шума в 
прессе.

Пока Альберт Худоян нахо-
дится под домашним арестом, за-
стройщик ЖК на Ленинградке 
продолжает продавать кварти-
ры, в том числе по договорам до-
левого участия. Знают ли поку-
патели об истории с земельными 
участками, на которых возводят-
ся дома? Вполне возможно, что 
нет. Но трудно поверить, что в си-
туации с правами на землю не ра-
зобрались аналитики компании 
А1. И потому нельзя не спросить: 
действительно ли бенефициар 
проекта сменился в 2019 году 
или это была бизнес-схема, пре-
следовавшая какие-то иные не 
совсем ясные цели? Но обо всем 
по порядку…

Как писали СМИ, в мае Гене-
ральная прокуратура вернула на 
доследование уголовное дело в 
отношении трех бывших сило-
виков, которых обвиняют в зло-
употреблении полномочиями в 
деле против Альберта Худояна. 
Уволенные генералы Александр 
Краковский и Александр Бирю-
ков, а также их подчиненный 
следователь Александр Брянцев 
якобы пытались свести рассле-
дование на нет. Потерпевшей 
стороной в уголовных делах фак-
тически была компания «Мэн-
зфилд», интересы которой пред-
ставляет бизнесмен Сергей Го-
вядин. Его адвокат Артем Тро-

шин сообщил журналистам, что 
считает решение Генпрокурату-
ры закономерным.

«Мы уверены, что дело недо-
расследованно, потому что, по 
нашему мнению, не выяснены 
обстоятельства, которые имеют 
существенное значение. Один из 
таких моментов — переписка 
Александра Бирюкова, которая, 
насколько мне известно, имеется 
в материалах дела. К нашему 
удивлению, его собеседник и 
другие люди, как мы считаем, 
имевшие отношения ко всем 
этим обстоятельствам, были до-
прошены следствием по узкому 
перечню вопросов либо не были 
допрошены вообще», — сказал 
Артем Трошин представителям 
прессы.

Следователи обнаружили с 30 
сентября по 14 октября 2019 
года переписку в мессенджере 
WhatsApp с человеком, который 
был записан как Хан Герман Бо-
рисович. Можно предположить, 
что правоохранительным орга-
нам будет несложно установить, 
действительно ли номер собесед-
ника принадлежит одному из ак-
ционеров «Альфа-Групп». 14 ок-
тября 2019 года, судя по содер-
жанию переписки, один из обви-
няемых мог провести одну из 
встреч со своим собеседником. И 
именно в этот день подчиненный 
Бирюкова следователь Алек-
сандр Брянцев подписал поста-
новление о снятии ареста со 
спорных земельных участков, на 
которых ведется строительство 
ЖК «Прайм Парк». Случайность 
или совпадение — мы не знаем.

Были ли признаки какого-ли-
бо корыстного сговора? В поста-
новлении замгенпрокурора Раз-
инкина дословно указано: 
«Предъявленное Бирюкову, Кра-
ковскому и Брянцеву обвинение 
не отвечает требованиям ст. 7, 73 
и 171 УПК РФ, а выводы следст-
вия о виновности указанных лиц 
противоречат фактически уста-
новленным обстоятельствам и 
основаны исключительно на 
предположениях». 

Но есть и еще одна важная де-
таль — среди материалов следст-
вия имеются данные полиграфа. 
Опрос с «детектором лжи» про-
водили сотрудники Управления 
проверок ГУСБ МВД России, ко-
торые пришли к следующим вы-
водам, цитируем: «Уровень за-
фиксированных психофизиоло-
гических реакций Бирюкова А.А. 
указывает, что он давал указания 
своим подчиненным о подготов-
ке документов в пользу обвиняе-
мого Худояна А.А.; получал мате-
риальное вознаграждение за 
подготовку документов в пользу 
Худояна А.А.».

О полиграфе говорится и в 
прокурорском постановлении. 
Но, согласно ему, с одной сторо-
ны, результаты исследования на 
полиграфе вообще не могут счи-
таться доказательствами, с дру-
гой — в ходе следствия результа-
ты полиграфа могут использо-
ваться «для проверки следствен-
ных версий». 

Что касается возможных ко-
рыстных мотивов, то они не всег-
да выражаются в денежном экви-
валенте — взятку могут принять и 
в качестве той или иной услуги, в 
том числе для родственников и 
друзей. Однако следствию вид-
нее, как на самом деле обстояли 
дела в этой ситуации.

Отдельного рассмотрения за-
служивает и вопрос о снятии аре-
ста с земельных участков под 
строительство ЖК «Прайм 
Парк». Альберт Худоян, как пи-
сали СМИ, был задержан по об-
винению в мошенничестве ле-
том 2019 года. При этом с конца 

марта того же года финансовым 
инвестором ЖК стала компания 
А1. Примерно через полтора ме-
сяца после этого (с 17 мая 2019 
г.), по версии следствия, гражда-
не Израиля Хан Г.Б. и Фридман 
М.М. стали бенефициарами ком-
пании «Адвентура Капитал Инк» 
(Ангилья). Именно эта компания 
является одним из учредителей 
ООО «Специализированный за-
стройщик «Прайм Парк». Ранее 
владельцем Adventura Capital Inc. 
был Альберт Худоян. 

У журналистов возникло не-
мало вопросов. Если все так, то в 
чьих интересах осенью 2019 года 

Краковский, Бирюков и Брянцев 
могли снять арест с прав на зе-
мельные участки? В каких целях 
Альберт Худоян продал ино-
странные компании?

Ранее Сергей Говядин, как пи-
сали СМИ, сообщил, что неза-
долго до того, как Бирюков и 
Краковский забрали дело про-
тив Худояна из производства 
ГСУ ГУ МВД России по Москве, к 
нему обратился некий Ашот. Как 
сообщают СМИ, он предложил 
Говядину отказаться от претен-
зий к бывшему партнеру в обмен 
на компенсацию в 5 млн долла-
ров (при том, что сумма ущерба 
по уголовному делу оценивается 
в сумму не менее 4,2 млрд руб.) 
По словам бизнесмена, собесед-
ник сообщил, что в случае отказа 
дело девелопера будет развале-
но. Личность Ашота следователи 
так и не установили.

Есть в этом деле и еще один 
важный момент, на который об-
ращают внимание журналисты. 

Из показаний следует, что Генна-
дий Удунян — бывший следова-
тель, в свое время работал вместе 
с Александром Брянцевым. В ав-
густе 2011 года Удунян попал под 
внимание прессы после того, как 
пришел с обысками в офис одно-
го из московских предпринима-
телей. Эта история имела широ-
кую огласку, прокуратура при-
шла к выводу об отсутствии у сле-
дователя оснований для проведе-
ния обыска, и все изъятое верну-
ли законным владельцам. Стар-
шему лейтенанту юстиции Генна-
дию Удуняну начальство устрои-
ло внеочередную аттестацию, ко-
торую он не прошел, и был уво-
лен из правоохранительных орга-
нов. И теперь уже в новом качест-
ве он засветился в истории во-
круг ЖК «Прайм Парк».

«Когда началась история с ге-
нералами, Сергею Говядину 
предлагали встретиться с Удуня-
ном под угрозой каких-то нега-
тивных последствий для уголов-
ного дела. Высказывалось мне-
ние, что он чуть ли не координи-
ровал ход расследования. По 
этим вопросам его допросили 
весьма поверхностно», — ком-
ментирует в СМИ Артем Тро-
шин. По словам адвоката, в деле 
против Краковского, Бирюкова и 
Брянцева есть и другие весьма 
странные совпадения. При этом, 
как отмечает Трошин, показания 
представителей компании А1, 
которая курирует проект ЖК 
«Прайм Парк» с марта 2019 года, 
в деле отсутствуют.

Следствию предстоит еще не-
мало работы, чтобы расставить 
точки в этом непростом деле. 
Снятие ареста с земельных 
участков под строительство ЖК 
на Ленинградском проспекте 
очевидно сыграло в пользу Аль-
берта Худояна и компании А1, 
поскольку девелопер фактиче-
ски не мог заключать договоры 
долевого участия с покупателя-
ми квартир, а теперь продолжа-
ет привлекать дольщиков несмо-
тря на наличие вокруг него неод-
нозначной ситуации.  

— Узнайте также: Что нельзя 
пить и есть в жару
rg.ru/art/2128869

ПРОИСШЕСТВИЕ

В аэропорту Шереметьево в са-

молете, который должен был вы-

лететь в Анталью, пассажир от-

крыл вторую левую дверь, что 

спровоцировало автоматический 

выпуск аварийного надувного 

трапа. 

По данным СМИ, причиной инци-

дента стала духота на борту: из-за 

задержки рейса пассажиры про-

вели в салоне, где не работал кон-

диционер, около часа. Некоторым 

из них стало плохо.

После того как один из пассажи-

ров открыл люк аварийного выхо-

да, раскрылся спасательный трап. 

Авиакомпания заменила самолет, 

задержка вылета составила четыре 

часа.

В компании «Россия», которая об-

служивала рейс, заявили, что на-

мерены через суд взыскать убыт-

ки с пассажира.

«Сумма потерь авиакомпании 

складывается из задержки рейса, 

замены воздушного судна на ре-

зервное и замены аварийного тра-

па на второй левой двери», — поя-

снил журналистам представитель 

перевозчика.

Комментируя сообщения о задер-

жке рейса и духоте в салоне, пред-

ставитель авиакомпании отметил, 

что на момент открытия двери за-

держка вылета составляла не бо-

лее 20 минут.

Следственный комитет уже начал 

проверку по факту инцидента. В 

ведомстве уточнили, что в момент 

ЧП на борту находились 516 пас-

сажиров и 16 членов экипажа.

Подготовил Михаил Загайнов

1

А К Ц Е Н Т

Потерпевшей стороной в уголовных 
делах фактически была компания 
«Мэнзфилд», интересы которой пред-
ставляет бизнесмен Сергей Говядин
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ПЛАНЫ Строительство 
«Северного потока — 2» 
завершат к концу августа

Обратный 
отсчет

Михаил Загайнов

Nord Stream 2 рассчитывает закончить строительство 
трубопровода «Северный поток — 2» к концу августа. 
Об этом сообщил глава компании Маттиас Варниг в 
интервью газете Handelsblatt.

«Сейчас уже завершено 98 процентов. Два процен-
та, которые все еще не достроены, относятся к одной из 
двух цепочек. Другая линия полностью построена», — 
заявил Варниг.

Варниг добавил, что Nord Stream 2 учитывает риски 
дополнительных санкций со стороны США. «Риск ве-
лик, мы не можем это игнорировать», — отметил глава 
компании-оператора газопровода.

Проект «Северный поток — 2» предполагает строи-
тельство двух ниток газопровода от побережья Рос-
сии через Балтийское море до Германии. 

Также труба пройдет по территориальным или 
исключительным экономическим зонам Финляндии, 
Швеции и Дании. 
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ПАРАЛЛЕЛИ В Китае 
запустили «Полуночный 
контроль» для подростков   

Игры по 
фейсконтролю

Константин Волков

В Китае для более чем 60 онлайн-игр запущена система 
распознавания лиц «Полуночный контроль». Она 
должна выявить несовершеннолетних, проводящих 
слишком много времени за компьютерными баталия-
ми. Официальный запрет для несовершеннолетних иг-
рать с 22.00 до 08.00 был введен еще в 2019 году, одна-
ко многие дети обходят его, используя различные трю-
ки, чтобы прикинуться взрослыми. Поэтому в Подне-
бесной введут сканирование лиц игроков, которые 
должны быть зарегистрированы в играх под реальны-
ми именами. Все, кто отказывается показать лицо, по 
умолчанию считаются несовершеннолетними — их 
включают в список потенциально зависимых от 
компьютера и автоматически выкидывают из игр. 
Если произошла ошибка и отключенный от игры все 
же оказался совершеннолетним, то ему придется до-
жидаться следующего сеанса сканирования лица. Ра-
нее многие несовершеннолетние использовали тайком 
телефоны родителей и старших родственников, чтобы 
обойти запреты на игру ночью. Поэтому дополнитель-
но была введена функция, при которой для разблоки-
ровки телефона также надо отсканировать свое лицо. 
Причем предполагается, что в будущем количество 
игр, контролирующих доступ к ним несовершеннолет-
них, будет расширено. Ограничения на игры было вве-
дено, когда выяснилось, что у детей появляются про-
блемы со здоровьем из-за постоянного сидения перед 
компьютером, например близорукость и нарушение 
осанки, а также тот факт, что несовершеннолетние по-
рой крадут деньги для пополнения игровых счетов. 
Борьба с игроманией ведется не только в Китае. Напри-
мер, схожий подход к играм по ночам демонстрируют 
во Вьетнаме и Южной Корее.  

СОБЫТИЕ В США обострилась конкуренция за космических туристов

Миллиардеров манят звезды
Александр Гасюк

В 
минувшее воскресенье из 
пустыни в американском 
штате Нью-Мексико от-

правился в испытательный по-
лет первый в мире частный кос-
мический челнок с экипажем из 
четырех человек. Успешный вы-
ход за пределы атмосферы Зем-
ли фантастически выглядящего 
аппарата Unity, который поднял 
в воздух не менее экстраваган-
тный самолет-носитель Eve, 
должен в принципиальном пла-
не подтвердить реализуемость 
смелого проекта и приблизить 
начало эры массового космиче-
ского туризма.

Идея полетов в развлека-
тельных целях на низкую орби-
ту Земли принадлежит чудако-
ватому британскому миллиар-
деру Ричарду Брэнсону — осно-
в а т е л ю  к о м п а н и и  Vi r g i n 
Galactic. До ее учреждения в 
2004 году добившийся успехов 
на ниве предпринимательства и 
сколотивший стояние в пять 
миллиардов долларов Брэнсон 
установил несколько мировых 
рекордов скорости. В частно-
сти, он пересекал Атлантиче-
ский океан на морских судах и 
воздушных шарах, но при этом 
в двух случаях его самого при-
шлось спасать из моря.

Впрочем, это не остановило 

бесстрашного миллиардера, ко-
торый и в этот раз решил лично 
испытать свое космическое де-
тище. С ним он провозился по-
следние 17 лет — согласно изна-
чальному плану частные косми-
ческие путешествия на орбиту 
Земли по цене 250 тысяч долла-
ров «с носа» должны были стар-

товать еще в 2011 году. Однако 
технические трудности и прои-
зошедшая в 2014 году катастро-
фа первого прототипа челнока 
(в 2014 корабль Enterprise раз-
бился в пустыне Мохаве, а один 
из управлявших им пилотов по-
гиб) сильно затянули реализа-
цию амбициозного проекта. 
Лишь в конце мая власти США 
выдали компании лицензию на 
полеты в космос с пассажирами 
на борту, что дало возможность 
завершить испытания (всего к 
настоящему времени произве-
дено 20 полетов, включая три на 
низкую орбиту).

Наконец, 11 июля, в атмос-
фере настоящего голливудско-
го шоу — с выступлением пев-
цов, знаменитостей и онлайн-
трансляцией — долгожданное 
событие состоялось. По плану 
двухчасового полета, 70-лет-
ний Брэнсон и еще 3 астронав-
та заняли места на борту Unity, 
который после отстыковки на 
высоте 15 километров от само-
лета-носителя Eve включил 
собственный ракетный двига-
тель. Затем, превышая ско-
рость звука в три раза, космо-
лет свечкой взмыл на высоту в 
80 километров и оказался на 
несколько минут в полной не-
весомости, дав пассажирам 
возможность почувствовать 
себя настоящими космонавта-

ми и посмотреть на Землю че-
рез многочисленные иллюми-
наторы. После чего корабль пе-
решел к спуску благодаря силе 
земного притяжения и совер-
шил мягкую посадку на корпо-
ративном космодроме Virgin 
Galactic в Нью-Мексико.  

И хотя 80 километров — это 
ниже международно признан-
ной границы между атмосферой 
Земли и космосом (так называе-
мая линия Кармана установле-
на на высоте 100 километров от 
уровня моря), в Virgin Galactic 
настаивают именно на факте 
низкоорбитального космиче-
ского полета. Действительно, 
согласно критериям НАСА все, 
кто пересекает высоту 80 кило-
метров, в США признаются ас-
тронавтами.  

Впрочем, именно этот тех-
нический нюанс наступающие 
на пятки Ричарду Брэнсону 
конкуренты по обостряющейся 
гонке за космических туристов 
активно используют, чтобы 
принизить факт «историческо-
го полета» Unity. Так, частная 
космическая компания Blue 
Origin, принадлежащая основа-
телю Amazon Джеффу Безосу, в 
минувшую пятницу распро-
странила в соцсетях следующее 
сообщение: «Для 96 процентов 
населения мира космос начина-
ется на высоте 100 киломе-
тров». Тем самым богатейший 
человек нашей планеты Безос, 
который планирует через де-
вять дней запустить в «настоя-
щий космос» собственный воз-
в р а щ а е м ы й  ч е л н о к  N e w 
Shepard, явно пытается насо-
лить своему сопернику по пер-
спективному космическому 
бизнесу.  

РЕЗОНАНС Более чем 40 партиям Германии отказали в праве участвовать 
в осенних выборах в бундестаг

Компартию ФРГ 
не допустили до выборов 
Екатерина Забродина

Ц
елых два дня заседал 
Центральный избира-
тельный комитет Гер-
мании, решая судьбу 
малых партий, кото-
рые хотели попробо-
вать свои силы на 
предстоящих осенью 
выборах в бундестаг. 

Процедура предварительного 
отбора предусмотрена для всех 
политических объединений, ко-
торые не представлены в феде-
ральном или земельном парла-
ментах. В результате из 87 пре-
тендентов, подавших заявки, к 
выборам допустили только 44, 
говорится на сайте комитета. 
Среди тех, кому отказали, нео-
жиданно оказалась Коммуни-
стическая партия Германии — та-
кое случилось впервые за все 
время ее существования с 1967 
года, отмечает Deutsche Welle.

В своем Twitter немецкие 
коммунисты объявили о том, 
что стали жертвами «хладно-
кровного запрета». Хотя глава 
избиркома Георг Тиль уверяет, 
что  руководствовался исклю-
чительно формальными прави-
лами, прописанными в законе о 
выборах, который сами немцы 
признают «одним из самых за-
бюрократизированных в мире». 
В случае Компартии отказ объя-
сняют тем, что заявка от нее «не 
пришла вовремя по почте». То 
есть чиновники ориентируются 
не на дату отправления, а на 
дату получения письма. Полу-
чается, что даже если задержка 
происходит по вине почтового 
ведомства, это может послу-
жить поводом для снятия пар-
тии с выборов. Прочие же аут-
сайдеры не соответствовали 
критериям минимального член-
ства, достаточного количества 
публичных выступлений или 
другим  требованиям. За бор-
том оказалась Германская пар-
тия за женщин, правовое госу-
дарство, защиту природы, раз-
витие детей и демократическую 
любовь, а также объединение 
панков-анархистов. При этом, 
по словам господина Тиля, 
оценка содержания политиче-
ских программ и лозунгов — не 

его задача. Поэтому он допустил 
к выборам партию «Третий 
путь», которую Ведомство по 
защите конституции признало 
правоэкстремистской.

Таким образом, всего в бун-
дестаг смогут баллотироваться 
53 партии. По сравнению с 1972 
годом, когда в избирательных 
списках числилось лишь восемь 
партий, это несомненный про-
гресс. Однако и сейчас реаль-
ный шанс преодолеть пятипро-
центный барьер имеют только 

семь политических сил — по 
крайней мере, так было четыре 
года назад. Как напоминает 
Deutsche Welle, Германия была 
и остается «парламентской де-
мократией с немногочисленны-
ми устоявшимися партиями». 
«Долгое время после создания 
Федеративной Республики по-
сле Второй мировой войны но-
вые партии вообще не играли 
никакой роли. Власть в зависи-
мости от победы на выборах де-
лилась между Христианско-де-

мократическим союзом (идет в 
связке с баварским Христиан-
ско-социальным союзом. — 
Прим. «РГ»), социал-демократа-
ми и Свободной демократиче-
ской партией. Только в 1980-х 
на политической арене появи-
лись «Зеленые», а после воссое-
динения Германии — «Левые», — 
констатирует издание. Нако-
нец, в 2013 году была создана 
«Альтернатива для Германии», 
которая в 2017-м сенсационно 
прорвалась в бундестаг и с тех 
остается крупнейшей оппози-
ционной силой в стране.

Какие же «малые» партии го-
товы побороться за место в бун-
дестаге, пусть даже почти иллю-
зорное? В утвержденном избир-
комом списке кого только нет: 
«Пираты», «Немецкие консер-
ваторы», Партия крестьян и 
Партия садоводов, Марксист-

ско-ленинская партия Герма-
нии (она  прошла, в отличие от 
коммунистов), сторонники гу-
манизма, прав животных, ве-
ганства и всеобщего счастья. 
Есть даже «сверхпартия» бер-
линских «экоанархистов-дадаи-
стов», которые провоцируют 
земляков экстравагантными 
акциями вроде «слетов репти-
лоидов» и проповедуют «рас-
пространение прав человека на 
мутантов, животных, растения 
и вещества». Наконец, к выбо-
рам допущена сатирическая 
партия, которая так и называет-
ся — ПАРТИЯ. Она пародирует 
популизм «серьезных» полити-
ков, выступая за «возвращение 
Берлинской стены и оконча-
тельное разделение Германии», 
введение «прожиточного мак-
симума в миллион евро» и «раз-
рушение экономики во имя спа-

сения планеты». Шутки шутка-
ми, но кандидат от ПАРТИИ од-
нажды прошел в городской со-
вет Любека, в ее ряды перешел 
действующий депутат бунде-
стага из СДПГ, а в Европарла-
менте сатирикам удалось завое-
вать уже два места.

Включение в избирательный 
бюллетень для всех этих партий 
очень важно — ведь только так 
они могут рассчитывать на фи-
нансирование от государства. 
Однако теперь им еще предстоит 
собрать достаточное количество 
подписей (парламентские пар-
тии от этой обязанности освобо-
ждены). А достичь этой цели 
во время пандемии не так-то 
просто, признают эксперты.  

В 2020 году в ФРГ открыли первый 
памятник Ленину. Теперь последо-
вателей вождя мирового пролетари-
ата отстранили от выборов.

«Когда мы вернемся из космоса, я объявлю кое-что очень захватывающее, чтобы дать возможность большему 
количеству людей стать космонавтами», - заинтриговал своих подписчиков в соцсетях Ричард Брэнсон.

А К Ц Е Н Т

Согласно критериям НАСА все, 
кто пересекает высоту 80 километров, 
в США признаются астронавтами

А К Ц Е Н Т

 В своем Twitter немецкие коммунисты 
объявили о том, что стали жертвами 
«хладнокровного запрета» 

О ЧЕМГОВОРЯТ 

Польша 
создаст 
базу рядом 
с Беларусью

ПИКНИК 
НА ГРАНИЦЕ
Ариадна Рокоссовская

Польские власти перебрасыва-
ют войска в восточную часть 
страны. На границе с Белару-
сью создается один из крупней-
ших военных гарнизонов с аэ-
родромом и учебным центром. 
Ранее польские власти объяви-
ли о создании так называемой 
«восточной стены», ключевую 
роль в которой должна играть 
военная база на месте сущест-
вовавшей с 1945 по 2002 год 
базы ВВС Польши в городе Бя-
ла-Подляска. Но только в конце 
прошлого года Войско Поль-
ское вернуло себе территорию 
крупнейшего военного аэро-
дрома - его городские власти в 
течение многих лет пытались 
превратить в гражданский аэ-
ропорт, но проиграли оборон-
ному ведомству. Теперь там бу-
дет создан комплекс площадью 
606 гектаров и ведутся работы 
по присоединению еще 1400 
гектаров земли. Министр обо-
роны Польши Мариуш Блащак, 
накануне принимавший учас-
тие в военном пикнике «Стань 
солдатом» в приграничном Те-
респоле, объявил, что числен-
ность подразделений польской 
армии на востоке страны будет 
повышаться. 2,5-тысячный гар-
низон в Бяла-Подляске в конеч-
ном итоге будет одним из круп-
нейших в Польше. В этом же 
районе будет создан дивизион-
ный учебный центр.  
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ЮБИЛЕЙ В Московском 
Доме музыки 
отпраздновали столетие 
Компартии Китая

Поздравили 
Одой

Константин Волков

В Московском Доме музыки состоялся большой кон-
церт, посвященный столетию Компартии Китая. В при-
ветственной речи посол КНР в России Чжан Ханьхуэй, 
выступивший в парадной одежде китайских чиновни-
ков — черном френче, отметил, что Китай никогда не за-
будет помощь, которую оказал СССР китайской Ком-
партии в первые годы ее существования. «Сегодня рос-
сийско-китайские отношения вступили в новую эпо-
ху», — отметил посол. Он напомнил, что недавно предсе-
датель КНР Си Цзиньпин и президент России Владимир 
Путин провели видеоконференцию, в ходе которой под-
черкнули, что дружба Пекина и Москвы отвечает чаяни-
ям двух стран и «соответствует духу эпохи и строитель-
ству единой судьбы человечества». «Под стратегиче-
ским руководством 
лидеров двух стран 
Китай и Россия бу-
дут укреплять друж-
бу и отстаивать ме-
ждународную спра-
ведливость, мир и 
стабильность по 
всей планете», — за-
верил посол Чжан. 
Также с приветст-
венной речью вы-
ступил глава Обще-
ства российско-ки-
тайской дружбы, 
первый заместитель председателя Госдумы Иван Мель-
ников. «Я знаю, с каким уважением Компартия Китая 
относится к России, как поддерживает интерес к рос-
сийской культуре, к русскому языку», — сказал он. По 
его словам, «отношения России и Китая — редкий по ны-
нешним временам пример положительной повестки». 
А лето 2021 года, отметил Мельников, «войдет в исто-
рию как яркая череда событий, связанных с укреплени-
ем связей Москвы и Пекина». 

На концерте Большой симфонический оркестр им. 
Чайковского под управлением дирижера Дениса Лото-
ева исполнил три произведения китайских композито-
ров. Среди них — торжественная «Ода красному знаме-
ни» Люя Цимина, написанная в 1965 году, а также фор-
тепьянный концерт в сопровождении оркестра «Жел-
тая река», созданный на основе кантаты «Желтая 
река», очень популярной во времена войны Китая с 
Японией. Кроме того, прозвучала песня «Я люблю 
тебя, Китай» в исполнении известной певицы — меццо-
сопрано Натальи Савиновой, а также — «Славянский 
марш» Чайковского.  

Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй заявил, открывая концерт, 
что КПК не забудет помощь Москвы.
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Отношения России 
и Китая — редкий 
по нынешним 
временам пример 
положительной 
повестки
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ФЕСТИВАЛЬ Первый победитель — «Почтальон», Алексей Герман-мл. показал «Дело», 
Кира Коваленко стала открытием Канн

Российское кино на марше
Валерий Кичин

Р
оссийское участие в Каннах 
обширно, но людей из Рос-
сии здесь в шесть раз мень-

ше обычного: из 300 завсегдата-
ев смогли прилететь 50: участни-
ки фильмов и несколько журна-
листов.

Первым гран-призером Канн-
2021 стал россиянин Клим Тука-
ев, участник конкурса Nespresso 
Talents, который проводится в 
рамках «Недели критики» — его 
трехминутная антиутопия «По-
чтальон» победила в состязании 
с 993 конкурсантами. Интервью 
с лауреатом читайте на сайте 
«РГ», там же с полудня 13-го до 
полудня 15 июля можно будет 
посмотреть и этот фильм.

В  п р о г р а м м е  « О с о б ы й 
взгляд» первым из наших в со-
стязание вступил Алексей Гер-
ман-мл. с фильмом «Дело». 
Фильм важный — после «Левиа-
фана» Андрея Звягинцева это 
первый в нашем кино портрет 
этической невесомости, в кото-
рой оказалась страна. Давид (Ме-
раб Нинидзе), профессор уни-
верситета в провинциальном го-
родке, специалист по Серебря-
ному веку и любимец студентов, 
облыжно обвинен в присвоении 
государственного гранта на на-
учную конференцию и теперь 
под домашним арестом ждет 
суда. Травля его началась, когда 
он выступил против мэра — взя-
точника и казнокрада, разместив 
в интернете обидную карикату-
ру. Действие протекает в одном 
интерьере и сосредоточено на со-
стоянии выключенного из жизни 
героя, на ощущении безнадеги: 
коллеги по университету, конеч-
но, тут же проголосовали за его 
увольнение, некие бычьи затыл-
ки вламываются, чтобы его из-

бить, и никто в городе не готов 
выступить в его защиту. Все зна-
ют, что профессор прав, что мэр 
ворует, но под окнами орут ка-
зенными голосами нанятые «пи-
кетчики»: «Руки прочь от рус-
ской литературы, не случайно 
Пушкин написал «Преступление 
и наказание»!»

В отчаянии мама, у которой 
одна мысль на уме — спасти сына 
от тюрьмы (уникальная Роза 
Хайруллина). Адвокат Анна — 
родственная душа, потому что 
тоже готова биться до последне-
го за справедливость (органич-
ная Анна Михалкова).  

Прорехи картины сосредото-
чены в сценарии Марии Огневой 
и Алексея Германа-мл. Драма-
тургия наивно прямолинейна, 
все договаривает до конца, ниче-
го не оставляя за кадром, чтобы 
было что додумать зрителю. Зато 
оставляет вопросы к авторам. 
Трудно представить себе знатока 

Мандельштама и Ахматовой, ко-
торому придет в голову идея вы-
ставить в интернете рисунок, где 
мэр сношается со страусом, — для 
этого нужен какой-то другой 
склад ума. Эпизод, где профессор 
вывешивает на балконе просты-
ню с рукописным плакатом, смо-
трится с некоторой неловко-
стью: подростковый эпатаж не 
вяжется с заявленным бэкграун-
дом героя. Понимаю: режиссер 
не хотел делать свою «повесть о 
настоящем человеке», но харак-

тер получился не сложный, а раз-
дерганный, сшитый из разных, 
часто несовместных лоскутков. 
В том, что картина может полу-
чить в «Особом взгляде» приз, я 
почти не сомневаюсь: заявлен-
ная проблема принимается с со-
чувствием, хороши актеры и вы-
сока репутация режиссера.

В «Особом взгляде» прошла и 
семейная драма ученицы Алек-
сандра Сокурова Киры Ковален-
ко «Разжимая кулаки». Она сня-
та в шахтерском городке Север-
ной Осетии, где многоэтажки за-
жаты в тесном ущелье. Все идет 
на осетинском языке, и из акте-
ров только два профессионала: 
Милана Агузарова в роли Ады и 
народный артист Алик Караев, 
играющий отца семейства почти 
без слов — движениями бровей, 
долгим молчанием, в котором и 
любовь и отчужденность сразу. В 
противостоянии любви и отчуж-
денности — главный конфликт 
картины. 

В доме что-то зависло гнету-
щее. Боль от какой-то раны, груз 
некоей травмы. Мы подробно-
стей не узнаем, но почувствуем, 
постепенно входя в очень сол-
нечный поначалу фильм. Девуш-
ка ждет на остановке брата, ее ка-
дрит пролетавший мимо води-
тель фургона, она вроде бы и не 
прочь, но надо ждать брата. Брат 
налетит с разбегу, обнимет, что-

то прокричит дурашливое. Это 
как если бы вернулся итальян-
ский неореализм. Или грузин-
ское кино 60-х . Естественность, 
ненаигранность открывающих 
картину сцен сразу настраивают 
на свежую, давно не слыханную в 
кино интонацию.

Ада в детстве пережила не-
кую травму, ей нужна операция, 
но отец держит ее в строгости, 
спрятал ее паспорт. Ада чувству-
ет себя как в тюрьме, душа рвет-
ся на свободу — вот старший 
брат Аким укатил в Ростов, те-
перь заехал ненадолго, и вся над-
ежда — на него. Могла быть нор-
мальная драма взросления о 
вечном конфликте поколений. 
Но все не так — все пронизано 
любовью друг к другу. Люди как 
бы цепляются друг за друга, и 
ручная камера оператора Павла 
Фоминцева все это внимательно 
отслеживает. 

Это особый талант молодого 
режиссера — воспроизводить 
жизнь в формах самой жизни. 
Поэтому от размеренного тече-
ния действия не оторвешься.

В стиле фильма чувствуется 
влияние учителя — любовь к дол-
гим наблюдениям неподвижно 
замершей камерой: она стано-
вится нашим взглядом. И снова, в 
который уж раз, изумишься роли 
личности в истории: приехал ре-
жиссер Сокуров в Кабардино-
Балкарию — и выпустил оттуда в 
вольный полет целую стаю боль-
ших талантов. И девушка, кото-
рая никогда не помышляла об 
искусстве кино, становится од-
ной из главных надежд россий-
ского артхауса.  

ТОЛЬКО В «РГ» Российский дирижер Михаил Татарников представил 
премьеру «Псковитянки» Римского-Корсакова в Англии

Не медведь косматый
Владимир Дудин 

П
р е м ь е р а  о п е р ы 
«Псковитянка» и 
пролога к ней «Боя-
рыня Вера Шелога» 
Римского-Корсако-
ва состоялась на 
музыкальном фе-
стивале Grange Park 
Opera в графстве 

Суррей, что в часе езды от Лон-
дона. Дирижер из Петербурга 
Михаил Татарников выступил 
музыкальным руководителем 
спектакля. Названный «Иваном 
Грозным», этот спектакль на 
сцене «Театра в лесах» был по-
ставлен всемирно известным 
британским режиссером Дэви-
дом Паунтни. Дирижер Михаил 
Татарников рассказал «РГ» о 
том, как проходили репетиции, 
как он раскрывал зарубежным 
певцам тайны русских просто-
ров и почему сравнение Грозно-
го со Сталиным ему кажется 
легкомысленным.

Как вы оказались в этом про-
екте?

М И Х А И Л  ТАТА Р Н И К О В : Известный 
лондонский менеджер Марк 
Хилдрю позвонил мне два года 
назад и отрекомендовал очень 
интересный фестиваль Grange 
Park Opera, в рамках которого 
планировалась премьера опер 
Римского-Корсакова. А в сентя-
бре 2019 года в Петербург при-
езжал постановщик этого спек-
такля Дэвид Паунтни, мы встре-
тились с ним и обсудили детали 
постановки. 

Не интересовались у Паун-
тни, почему он решил взяться 
за совсем не ходовую в запад-
ном оперном мире «Пскови-
тянку»? Само слово — 
Pskovityanka — иностранцу и 
произнести-то непросто.

МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: Дэвид хорошо 
знает историю России и русскую 
музыку, с пиететом к ней отно-
сится, что очень чувствовалось 
на репетициях. Я однажды решил 
его проэкзаменовать, погонять 
по русской истории, и выясни-
лось, что он в ней разбирается. А 
если возникали сомнения, он не 
стеснялся спрашивать, прислу-
шивался ко всему. Задавая во-
просы по звучанию и значению 
той или иной фразы в либретто, 
которая для русского уха как бы 
сама собой разумеющаяся, он 
своим взглядом со стороны за-
ставлял меня о многом задумы-
ваться, по-другому смотреть на 
те или иные слова. Это очень по-
могало мне как дирижеру. К сча-
стью, у нас было достаточно вре-
мени для репетиций, чтобы тща-
тельно отработать каждую фра-
зочку, за которой раскрывались 
более масштабные смыслы.

А по музыке режиссер не зада-
вал вам вопросов?

МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: Он полностью 
доверил музыкальную сторону 
мне. Но мы обсуждали, напри-
мер, паузы между репликами, 
которые в этой опере крайне 
важны, особенно в диалогах Ио-
анна Грозного с Токмаковым и 
Ольгой. У нас было настоящее 
взаимодействие режиссера и 
дирижера, мы вместе придумы-
вали.

Какую интерпретацию этого 
витка русской истории пред-
ложил Паунтни? 

МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: В начале спек-
такля Иван Грозный появляет-
ся в историческом костюме, но 

затем режиссер перекинул 
мост от Грозного к Сталину. 
Известно, что Сталин читал 
письма Ивана Грозного и, как 
говорят историки, на одном из 
них даже надписал: «Учитель». 
Мнительность, подозритель-
ность, усилившиеся к концу 
жизни, стали у Грозного прояв-
лением паранойи. Опричнину 
можно сопоставлять с той же 
ежовщиной. Но для меня такая 
параллель кажется лежащей на 
поверхности, хотелось чего-то 
поинтересней. С современной 
ситуацией в спектакле нет пе-
ресечений.

На мой взгляд, было бы лю-
бопытней, если бы режиссер пе-
рекинул мост от Ивана Грозного 

к Генриху VIII (сидевшему на 
троне в том же XVI веке почти 
40 лет, сменившему шесть жен, 
из которых двум отрубили голо-
вы, одну заточили в замке, одна 
умерла сама, но двум удалось 
выжить. — Ред.). После того как я 
высказал такое предположение, 
мягко напомнив о Генрихе VIII, 
со мной больше решили не обсу-
ждать историю. Паунтни сразу 
сказал, что эта опера прежде 
всего об истории любви отца к 
найденной дочери. 

История историей, а личную 
жизнь никто не отменял?

МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: Да, на фоне 
всего происходящего царь раз-
дираем противоречиями, сам 
себя прерывает, останавливает, 
рефлексирует о своей мягкоте-
лости — и уверяет, что он «не лю-
доед, не медведь косматый». Его 
характер хорошо передает вне-
запная смена настроений, где 
раздражительность сменяют 
приливы нежности. В «Вере Ше-
логе» упоминается первая жена 
Грозного Анастасия, после 
смерти которой он буквально 
слетел с катушек. Паунтни не 

знал, что она положила начало 
роду Романовых. 

Как проходили репетиции?
МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: Английские 
оркестранты славятся быстрым 
и качественным выучиванием. 
Хором и солистами я тоже был 
очень доволен.

Ольгу исполняла Эвелина 
Добрачева, безупречная в рабо-
те, у нее чистый тембр, ясная 
интонация,  очень понятен 
текст. Грозным был Клайв Бей-
ли, который в свое время пел и 
Бориса, но это его первый опыт 
работы с русским дирижером.  

«Псковитянка» получилась 
резонансной? 

МИХАИЛ ТАТАРНИКОВ: Да, это же та-
кая русская-русская опера. У 
меня есть дом под Псковом, что 
добавляло в момент дирижиро-
вания ощущение чего-то родно-
го. Я знаю, что такое псковские 
дали, на фоне которых Туча за-
певает свою песню. Я показывал 
фотографию наших ландшаф-
тов американскому тенору Кар-
лу Таннеру, чтобы объяснить, 
что же такое наши просторы.  

Михаил Татарников на фотосессии 
вместе с медведем. Англичане так 
видят русских.

В конкурсе «Особый взгляд» показали фильм Киры Коваленко «Разжимая 
кулаки».

А К Ц Е Н Т

Первым гран-призером Канн-2021 стал 
россиянин Клим Тукаев, участник 
конкурса Nespresso Talents, который 
проводится в рамках «Недели критики»

А К Ц Е Н Т

В начале спектакля Иван Грозный 
появляется в историческом костюме, 
но затем режиссер перекинул мост 
от Грозного к Сталину

Справка «РГ»

Михаил Татарников в 2012—2018 годах был музыкальным руководи-

телем и главным дирижером Михайловского театра. Лауреат высшей 

театральной премии Петербурга «Золотой софит». Сотрудничал с 

оперными театрами в Монте-Карло, Сан-Франциско, Театре Лисео в 

Барселоне, миланским Ла Скала, Парижской оперой, Театром Ели-

сейских Полей, Большим театром Бордо, берлинской «Комише 

опер», венским «Ан дер Вин», Баварской государственной оперой, 

брюссельским «Ла Монне», Варшавской национальной оперой. В ав-

густе 2020-го выступил на юбилейном 100-м Зальцбургском фести-

вале.

ВЫСТАВКА 

В Петербурге 
представили 
главного 
фотографа 
1970-х

С БОБОМ, ДА 
НЕ НА БОБАХ

Алексей Стригин

Выставка Барри Файнштейна, 
фоторепортера времени сту-
денческих волнений и расцвета 
хиппи-культуры конца 1960-х 
— 1970-х, впервые открылась в 
Петербурге, в КGallery.

В 26 лет он стал ассистентом 
на Columbia Pictures и имел воз-
можность фиксировать каждую 
минуту той беспокойной эпохи.

Работая для Magnum photos, 
он запечатлел ключевые эпизо-
ды времен братьев Кеннеди и 
Ричарда Никсона. 

На его счету еще полтысячи 
обложек виниловых альбомов. 
Таких сверхпопулярных музы-
кантов, как Джордж Харрисон, 
Дженис Джоплин, группа «Рол-
линг Стоунз». Он был фотогра-
фом Боба Дилана. Он ушел из 
жизни десять лет назад. Многие 
его герои живы до сих пор.  

Барри Файнштейн снимал сверхпо-
пулярных людей своего времени.

В ПОИСКАХ ПРУСТА
Сто пятьдесят лет назад 10 июля 1871 года родился Ва-
лентен Луи Жорж Эжен Марсель Пруст — главная фигу-
ра европейского литературного модернизма, автор се-
митомной эпопеи «В поисках утраченного времени».

Он родился в пригороде Парижа в состоятельной се-
мье. Отец — врач-эпидемиолог, профессор, советник 
французского правительства по борьбе с эпидемиями. 
Мать — дочь еврейского банкира.

Он рос болезненным ребенком. В возрасте 9 лет у 
него обнаружилась астма, которая мучила его всю 
жизнь, наложив отпечаток на характер: Марсель Пруст 
был замкнутым человеком.

Учился Пруст в одном из старейших  лицеев — Кон-
дорсе. Чтение книг заменяло ему шумные игры и компа-
нии сверстников. Но во время учебы на юридическом 
факультете Сорбонны его часто можно было застать в 
модных салонах Парижа, где собирался цвет знати и ин-
теллигенции того времени.

В одном из салонов он познакомился с писателем 
Анатолем Франсом, ставшим его «крестным отцом» в 
литературе, вдохновив его писать и оценив его талант, 
который не призна-
вали другие, считав-
шие Пруста литера-
турным дилетантом.

В 1896 году 
Франс помог Марсе-
лю издать первый 
сборник рассказов 
«Развлечения и 
деньки», написав к 
нему предисловие. 
Сборник был холод-
но встречен крити-
кой. Известный поэт 
и романист Жан 
Лоррен написал на него разгромную рецензию. Оскор-
бленный Пруст вызвал обидчика на дуэль.

Огромная слава чуть ли не главного романиста Евро-
пы пришла к Прусту посмертно. Тем большее уважение 
вызывает его писательское упорство. С 1909 по 1922 
год им была создана эпопея из семи романов: «По на-
правлению к Свану», «Под сенью девушек в цвету», «У 
Германтов», «Содом и Гоморра», «Пленница», «Беглян-
ка» и «Обретенное время», — которая считается образ-
цом литературного модернизма. Хотя, в сущности, «се-
рийность» в написании романов — это общая француз-
ская традиция, которая отличала таких корифеев фран-
цузской литературы, как Золя и Бальзак. С другой сто-
роны, одним из своих литературных учителей Марсель 
Пруст считал Льва Толстого, который, по мнению Вла-
димира Набокова, предвосхитил манеру Пруста уже в 
первом своем романе — «Война и мир».

В своей лекции о Прусте Набоков говорил:
«Был, правда, предшественник и у Пруста. Во второй 

главе третьей части второго тома «Войны и мира» Тол-
стого князь Андрей ночует в имении у знакомого, графа 
Ростова. Ему не спится. «Князь Андрей встал и подошел 
к окну, чтобы отворить его. Как только он открыл став-
ни, лунный свет, как будто он настороже у окна давно 
ждал этого, ворвался в комнату. Он отворил окно. Ночь 
была свежая и неподвижно-светлая. Перед самым ок-
ном был ряд подстриженных дерев, черных с одной и се-
ребристо-освещенных с другой стороны... Далее за чер-
ными деревами была какая-то блестящая росой крыша, 
правее большое кудрявое дерево с ярко-белым стволом 
и сучьями, и выше его почти полная луна на светлом, по-
чти беззвездном весеннем небе».

В этом описании, считал Набоков, уже предугадана 
будущая манера Марселя Пруста: «Тесная связь види-
мого и слышимого, отблесков и отголосков, зрения и 
слуха».

Последние три из семи романов Пруста вышли уже 
посмертно и были отредактированы его братом. А пер-
вый незавершенный цикл романов отказались печатать 
все крупные французские издатели. Только один изда-
тель Бернар Грассе согласился выпустить его в свет за 
счет автора, при этом заставив внести серьезные сокра-
щения. Издание не имело успеха у критики и не вызвало 
восторгов у читателей. Пруста так и считали «дилетан-
том». И лишь после его смерти его прозой были очарова-
ны мировые классики — Сомерсет Моэм, Грэм Грин, Вла-
димир Набоков и другие. Пруст оказал несомненное 
влияние на прозу 
Бориса Пастернака, 
который говорил о 
нем, как «совершен-
ном открытии» для 
себя и даже боялся 
его перечитывать: 
«Боюсь читать (так 
близко!)», — и за-
хлопнул на пятой 
странице».

Но в целом чита-
тели Пруста, как во 
всем мире, так и в 
России, делятся на 
две категории: тех, 
кто восхищен его не-
торопливой, описательной манерой, перенасыщенной 
деталями, метафорами и персонажами (около 2000 дей-
ствующих лиц!), и тех, кто считает его прозу скучной и 
нечитабельной. Среди писателей, отрицавших талант 
Пруста, Ивлин Во, Джеймс Джойс, Максим Горький, 
Кадзуо Исигуро и другие. Горький писал о нем: «Нестер-
пимо болтливый Марсель Пруст».

В России Пруста начали переводить в 30-е годы. Но 
лучшие переводы сделал Николай Любимов (первые 
шесть томов). Первый роман Пруста «По направлению 
к Свану» в его переводе вышел в 1973 году и стал своего 
рода глотком воздуха литературной свободы в условиях 
тотальной цензуры. Поэтому трудно сказать, кто ис-
кренне восхищался манерой Пруста и для кого это было 
следствием обычной моды.

Личная жизнь Пруста крайне бедна событиями. Его 
нетрадиционная сексуальная ориентация не сильно ее 
разнообразит. Но его влияние на литературу ХХ века 
трудно переоценить. Вместе с Джойсом он — главная фи-
гура литературного модерна. В то же время — это два вы-
дающихся примера писателей, вокруг которых сущест-
вует «заговор эстетов». Известная шутка об ирландце 
Джойсе: «В доме каждого уважающего себя ирландца 
должны быть две книги, которые он никогда не прочита-
ет: Библия и «Улисс» Джойса».

Еще Пруст знаменит тем, что ввел в мировую моду 
«опросники». Эти «опросники» очень популярны среди 
телеведущих всего мира. В частности, этим приемом 
пользуется известный российский телеведущий Влади-
мир Познер. В конце своей еженедельной программы 
«Познер» он задает гостям «главные» вопросы. 19 июля 
2010 года, завершая программу, он сам ответил на во-
просы из «опросника Пруста». На последний традици-
онный вопрос «Представ перед Богом, что вы ему ска-
жете?» — он сказал: «Как тебе не стыдно?»  

Вместе 
с Джеймсом 
Джойсом Марсель 
Пруст — главная 
фигура литератур-
ного модерна

Читатели Пруста 
делятся на две 
категории: 
тех, кто восхищен 
его манерой, 
и тех, кто считает 
ее скучной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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— Все главные новости 
с Каннского фестиваля 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6562
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COVID-19 
На Черноморских 
курортах введут наказание 
для невакцинированных 
гостей

Штрафы 
для туристов

Ирина Белова, 
«Российская газета», Краснодарский край

Власти Краснодарского края ввели новые курортные 
правила — с первого августа отдыхающие смогут засе-
ляться в объекты размещения как с сертификатом о 
вакцинации, так и без него. Однако невакцинирован-
ные отдыхающие обязаны сделать прививку во время 
отпуска.

Иначе гостям грозит административное наказание 
— штраф до 30 тысяч рублей в соответствии со статьей 
20.6.1 КоАП РФ («Невыполнение правил поведения 
при чрезвычайной ситуации или угрозе ее возникно-
вения»). Какую реакцию вызвали эти меры и как они 
будут внедряться, выясняла корреспондент «РГ».

— Не очень понятно, как будет осуществляться 
контроль за выполнением требований этого поста-
новления, — рассказала исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России (АТОР) Майя Ломид-
зе. — В целом вне-
сенные изменения, 
которые, вероятно, 
по замыслу, долж-
ны были смягчить 
условия пребыва-
ния туристов, по 
сути, мало что ме-
няют и вряд ли смо-
гут предотвратить 
снижение спроса. А 
возможные штра-
фы уж точно этому 
не  способствуют.

Как пояснил ви-
це-президент АТОР 
Дмитрий Горин, из-
за новых правил на-
блюдается сокра-
щение бронирований туров на курорты Краснодар-
ского края вплоть до полной остановки.

— На июль турпоток снизился на 30 процентов, а 
на август — на 50 процентов, — уточнил он. — Власти 
Кубани так и не услышали предложений Ростуризма 
и других туристических организаций о введении аль-
тернативных возможностей заселения гостей. Мы 
расцениваем эту ситуацию как возможное прекра-
щение сезона. Например, в Крым, Турцию, Болгарию 
и на Кипр можно отправиться с отрицательным ПЦР-
тестом. При этом в поезда и самолеты пускают без 
справок.

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев объя-
снил нововведения сложной эпидобстановкой. На-
пример, накануне последних изменений в регионе за 
сутки зафиксировали 214 случаев коронавируса. Но, 
по мнению экспертов, штрафы — это уж совсем стран-
ный выход из ситуации.

— Очень странное решение, которое уже изначаль-
но погрузило россиян в неконкурентную среду с за-
рубежными курортами. Например, в Абхазии даже 
ПЦР-тест не требуется, — заявляет президент Ассоци-
ации рестораторов и отельеров Сочи Анна Нетягина.

Кстати, корреспондент «РГ» несколько раз пыта-
лась пройти вакцинацию и всегда безуспешно. В мест-
ной поликлинике сообщили, что вакцина есть, но 
только для тех, кто прививается вторым компонен-
том. «Ждать примерно месяц, оставьте телефон — мы 
перезвоним и запишем вас», — сказали в регистрату-
ре. Через несколько дней, несмотря на информацию о 
том, что на курорт прибыла новая партия вакцины, 
ситуация не изменилась.

В мобильном пункте вакцинации прививки закон-
чились практически перед тем, как очередь дошла до 
меня. «Приходите завтра, — услышала я классическую 
фразу в пятницу. — Сегодня нам привезли всего 140 
доз. А в торговый центр, думаем, бесполезно идти — 
там жуткие очереди, оттуда к нам приходят».

Кстати, детям при отправке в лагеря требуются две 
справки — о состоянии здоровья, куда должны быть 
внесены сведения обо всех сделанных прививках и об 
эпидокружении, где говорится о том, что ребенок не 
был в контакте с больным коронавирусом за 21 день 
до заселения. При приезде ребенка с 15 до 18 лет с ро-
дителями в отель или санаторий требуется только от-
рицательный ПЦР-тест..  

СМИ Тамбов остался без газетных киосков

Шито-скрыто
Антон Валагин,
«Российская газета», Тамбов

В 
Тамбове вдруг прекрати-
ли работать все 50 кио-
сков «Роспечати», и это 

было совершенно неожиданно 
как для покупателей, так и про-
давцов. Павильоны поновее, с 
витринами от пола до потолка, 
глядят сейчас на прохожих пу-
стыми полками — нераспродан-

ные остатки газет и журналов 
из них вывезли на прошлой не-
деле. Киоски старого образца 
наглухо закрыты металличе-
скими жалюзи. Побывавший в 
Тамбове корреспондент «РГ» 
такого совсем не ожидал. Пре-
красный город — культурный 
настолько, что даже уличные 
урны в нем украшены ящиками 
с живыми цветами, и негде ку-
пить газету... 

Тамбов был придавлен 35-гра-
дусной жарой. Редкие прохожие 
прятались в тени деревьев, по 
раскаленным улицам ползали 
поливальные машины с пышны-
ми водяными усами, оставляя за 
собой банную духоту, базар на 
улице Коммунальной был вялый 
и к обеду разошелся. 

— Я узнала, что газетные кио-
ски закрыты вчера. У моего дома 
есть киоск, я там всегда покупаю 

«Тамбовскую ярмарку» — в ней 
программа, сканворд и статьи о 
здоровье, — рассказывает мест-
ная жительница Лидия Жева-
женко. — А тут смотрю — киоск 
закрыт. Рядом есть частный ма-
газинчик по продаже периоди-
ки, пришлось купить там, на 
рубль дороже.

Внукам Лидия Антоновна по-
купала в «Роспечати» копееч-
ные, но жутко популярные иг-
рушки-безделушки. Где их брать 
теперь — пока не решила. Другая 
горожанка Дарья Емельянова 
отправилась в киоск за женским 

журналом и также была непри-
ятно удивлена. Журнал она в 
конце концов добыла в далеком 
гипермаркете, но считает, что 
регулярно туда не наездишься, 
покупать рядом с домом было го-
раздо удобнее.

С ней согласен и тамбовча-
нин Павел Силкин:

— Киоски были доступными — 
возле дома, рядом с остановкой. 
В них продавались необходимые 
вещи: газеты, журналы, канцто-
вары, календари те же. Где их ис-
кать теперь — непонятно... 

Однако владелец киосков 

успокаивает. «Точки закрылись 
для установки терминалов без-
наличной оплаты. Через неделю 
откроются», — заявил «РГ» хозя-
ин тамбовской «Роспечати» 
Алексей Донцов. Эту же версию 
озвучили в администрации го-
рода. Непонятно, правда, зачем 
для занимающей полдня опера-
ции останавливать торговлю и 
вывозить товар, а полсотни кио-
скеров отправлять в отпуск без 
содержания? Что за маневры? 
Ответы на эти вопросы я не 
услышал. «РГ» будет следить за 
развитием ситуации.  

СТИХИЯ В Челябинской области пожары уничтожили десятки жилых домов, 
а в Якутии от огня не спасают даже дожди

Горят как порох
Михаил Пинкус, 
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», 
Челябинск — Якутск 

В 
Челябинской области 
несколько дней шла 
напряженная борьба 
с «огненным штор-
мом»,  накрывшим 
южные районы регио-
на. Верховые лесные 
пожары из-за сильно-
го ветра в считаные 

часы разошлись по территории 
свыше 14 тысяч гектаров и взя-
ли в кольцо четыре населенных 
пункта с населением в несколь-
ко тысяч человек. Жителей двух 
из них, а также расположенный 
в сосновом лесу детский оздо-
ровительный лагерь пришлось 
экстренно эвакуировать из-за 
подступившего вплотную огня. 
Сгорели более 70 домов и дач. 
Один человек погиб. У несколь-
ких беженцев диагностированы 
ожоги.

Вчера жители юга Челябин-
ской области впервые за не-
сколько дней перевели дух. Об-
ложной дождь, после долгой за-
сухи пролившийся на выжжен-
ную пожарами землю, завер-
шил то, чем последние двое су-
ток занималась усиленная груп-
пировка МЧС, пожарная авиа-
ция, казачьи отряды, волонтеры 
и сами местные обыватели, воо-
ружившиеся лопатами и ветка-
ми молодых берез, чтобы сби-
вать огонь и не допустить его к 
своим домам. 

— Из-за штормового ветра 
скорость распространения огня 
достигала 150 метров в секунду, 
— пояснили в правительстве ре-
гиона. — Остановить такой по-
жар можно только с воздуха. 
Именно поэтому в помощь по-
жарным в ночь на пятницу были 
направлены самолеты и верто-
лет Ми-8 из Ростова, Москвы и 
Екатеринбурга. Общая группи-
ровка сил, задействованная в 
защите населенных пунктов, 
превысила 600 человек, 140 
единицы техники и четыре по-
жарных поезда.

В эпицентр пожаров кроме 
Джабыка попало село Запасное 
и еще пять населенных пунктов 
Карталинского и Нагайбакско-
го районов. Их благодаря само-
отверженной работе пожар-
ных, спавших в эти дни не более 
двух часов в сутки, удалось от-
стоять.

Вчера в пострадавших от по-
жара поселках начали расчи-
щать завалы, чтобы в кратчай-
шие сроки начать строительст-
во новых домов. Все пострадав-
шие в зависимости от размеров 
утраченного имущества полу-
чат из казны от 50 до 100 тысяч 
рублей. Откликнулись на беду и 
простые люди. В храмах, где по 
призыву митрополита Челя-
бинского и Миасского Алексия 
прихожане последние несколь-
ко дней молились о прекраще-
нии возгораний на юге области, 
теперь организован сбор помо-
щи погорельцам.

О возможных причинах по-
жаров данных нет. Возможно, 
полыхнуло от сухих гроз, не-
редких в аномально жаркую по-
году. Однако нельзя исключать 
и человеческий фактор. По ма-

териалам отделов дознания Го-
спожнадзора уже возбуждены 
три уголовных дела о поврежде-
нии лесных насаждений в круп-
ном размере.

А вот в Якутии, несмотря на 
то, что в центральных районах 
республики два дня подряд шли 
дожди, в том числе вызванные 
искусственно, остановить рас-
пространение природных по-
жаров не удалось. За те же двое 
суток площадь горящей тайги 
выросла на 220 тысяч гектаров! 
Двухмесячная засуха и жара до 
того иссушили лес, что он горит 
как порох.

На этот дождь разве что не 
молились. Люди просто устали. 
Сельские мужики, мобилизо-
ванные на тушение пожаров, 

измотаны физически. С начала 
лета у них перед глазами только 
пламя и дым. А ведь уже начина-
ется сенозаготовительная стра-
да, и надо бы выходить на луга с 
косами, но огонь не пускает.

Устали жить в дыму обыч-
ные люди. Впрочем, горожанам 
еще не так тяжело — вблизи го-
рода пожаров нет. А вот в селах, 
рядом с которыми все горит, 
воздух наполнен не то что ды-
мом — пеплом. В соцсетях гуля-
ет видео с реки Марха: опу-
стишь в нее руки, и они стано-
вятся черными от растворен-
ной в воде сажи.

Тайгу сейчас тушат более 
трех тысяч человек — местных и 
прибывших на помощь из дру-
гих регионов.

— На сегодняшний день мы 
уже стянули в Якутию все сво-
бодные силы лесопожарной 
группировки по стране, — отме-
чает глава Минприроды России 
Александр Козлов.

А лес все горит. Вчера на тер-
ритории республики действова-
ли 305 очагов, и тушили только 
85 из них — те, что в пределах до-
сягаемости. За сутки благодаря 
дождю впервые удалось ликви-
дировать сразу 37 пожаров. Но 
при этом возникло 19 новых. Ле-
сники отмечают, что в этом году 
огонь как никогда часто перехо-
дит в верховой. Остановить его 
очень сложно. Такой пожар не-
давно разгорелся в националь-
ном парке «Ленские Столбы».

— Вечером там из-за ветре-
ной погоды поднялся верховой 
огонь, который за ночь прошел 
почти четыре тысячи гектаров, 
— говорит директор парка Арка-
дий Семенов.

… За выходные дожди приби-
ли дым в Якутске. Но к вечеру 
небо очистилось от туч, и в воз-
духе вновь явственно запахло 
гарью...  

В Тамбове приобрести теперь газету или журнал — весьма сложная задача.

А К Ц Е Н Т

Опустишь руки в реку Марха, 
и они становятся черными 
от растворенной в воде сажи 

Официально

Президент РФ Владимир Путин по телефону выслушал доклад губерна-

тора Челябинской области Алексея Текслера о борьбе с пожарами и 

эвакуации детей из оздоровительного лагеря и интерната. Глава госу-

дарства поручил восстановить утраченное жилье и обеспечить про-

должение детского отдыха на Черном море.

«Губернатор проинформировал президента о проведенной из-за угро-

зы возгорания эвакуации более ста детей из оздоровительного лагеря 

и интерната», — заявил информагентствам пресс-секретарь президента 

Дмитрий Песков. Владимир Путин поручил Алексею Текслеру сформу-

лировать предложения по восстановлению жилья граждан, утраченно-

го в результате природных пожаров, сообщил он.

Президент также указал правительству, своей администрации и управ-

делами Кремля обеспечить продолжение летнего отдыха детей из по-

страдавшего района на Черноморском побережье.

Подготовила Кира Латухина

Власти Кубани 
так и не услышали 
предложений 
Ростуризма 
и других 
организаций
о заселении 
гостей

МЧС

В Якутии на данный момент сложная обстановка сохраняется на терри-

тории 12 районов, где зарегистрировано 266 очагов. На особом контр-

оле главного управления находятся приближенные природные пожары 

у населенных пунктов Эльдикан, Балаганнах и Ударник.

Режим ЧС введет и в Тольятти. Там крупный пожар занялся в двух кило-

метрах от одного из санаториев на площади 30 гектаров. Несмотря на 

все усилия пожарных площадь пожара увеличилась до 152 гектаров. 

Подготовил Тимофей Борисов

В Челябинской области пожары накрыли свыше 14 тысяч гектаров, уничтожив более 70 домов и дач.
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В Якутии лес иссушили засуха и жара, и он вспыхивает прямо на глазах.
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Между тем

Под угрозой закрытия газетные киоски оказались и в 

Уфе — с первого июля городская администрация по-

высила аренду торговых точек в среднем на сто про-

центов. Частный предприниматель Тимур Ахметшин, 

занимающийся реализацией печатной продукции, го-

ворит: ситуация сложилась катастрофическая:

— Есть опасения, что уфимцы останутся без бумаж-

ных газет. Такую аренду, которую требуют с меня и 

коллег чиновники, нам не потянуть. К примеру, арен-

да киоска на улице Карла Маркса до начала июля 

стоила 5100 рублей, а сейчас уже 9032 рублей. То 

есть дороже на 77 процентов. Самый большой при-

рост составила плата за точку, расположенную на 

улице Гафури. Раньше мы отдавали также 5100 ру-

блей, а по новому договору — 12 176 рублей — доро-

же в два с лишним раза! Чего власти добиваются? 

Чтобы газеты исчезли? Но ведь на них есть спрос».

Статистика подтверждает правоту его слов. Так, 

если в 2018 году фирма Тимура Ахметшина реали-

зовала 1 003 397 печатных экземпляров, то в 2019 

году — уже 1 281 308. А в 2020-м было продано 1 

302 069 газет и журналов.

К сожалению, альтернативы газетным киоскам в 

Уфе не существует. Крупные магазины в основном 

продают глянцевые журналы. В киосках же реализу-

ют более 500 наименований печатной продукции.

Однако «Уфа-Печать» пытается очевидное предста-

вить выдумкой. Она утверждает: «Увеличение стои-

мости нестационарных торговых объектов по отно-

шению к текущим ценам договоров составило не бо-

лее 15 процентов». Вот уж поистине: не верь глазам 

своим. А киоски начали закрываться, и читатели регу-

лярно звонят в редакцию «Российской газеты», чтобы 

узнать, где теперь можно приобрести издания. 

Подготовила Олеся Нематова

РЕЗОНАНС  В центре 
Москвы самокатчик 
сломал девушке ребро

Без тормозов

Александр Мелешенко

В Москве зафиксировали очередное происшествие с 
участием модного двухколесного транспорта. Неиз-
вестный на самокате сбил девушку в центре столицы и 
поспешил скрыться, а пострадавшей пришлось обра-
щаться к медикам. Они диагностировали у нее закры-
тый перелом ребра и гематомы.

В полиции об этом узнали от врачей — из медучре-
ждения поступила телефонограмма, как и положено в 
таких случаях. В главном управлении МВД России по 
Москве рассказали, что начали проверку. Пострадав-
шей девушке 26 лет, по ее словам, авария случилась 
на улице Земляной Вал, 3/1. Это часть Садового коль-
ца неподалеку от Старой Басманной улицы в центре 
Москвы.

Напомню, вокруг поведения любителей самокатов, 
особенно электрических, не стихают споры на протя-
жении последних лет. В этом сезоне проблема стала 
еще острее — число ДТП с участием самокатчиков рез-
ко выросло. Все чаще стали говорить о необходимости 
разработки правил для этого вида транспорта, по-
скольку его владельцы нередко ездят по тротуарам со 
скоростью автомобилей. 

Москва перешла от слов к делу одной из первых. В 
городе создали так называемые медленные зоны, где 
на прокатных электросамокатах нельзя разогнаться 
больше определенной скорости — 10—15 километров в 
час. Развить большую скорость не позволяет электро-
ника. Сейчас таких зон уже больше 60, их число посто-
янно растет. Ограничения действуют в парках и на ули-
цах с большим пешеходным трафиком. 

Свои предложения столичный департамент тран-
спорта отправил и в федеральный минтранс — предло-
жил ограничить скорость самокатов на дорогах и тро-
туарах и запретить выезжать на этом транспорте на 
магистрали.  
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ИЗОБРЕТАТЕЛИ

КОГДА ОГОНЬ И ПУЛИ НЕ СТРАШНЫ

Константин Бахарев, 
Алексей Бондарев, 
Наталья Граф, 
Татьяна Павловская, 
Вера Черенева

У
теплитель из битого 
стекла, 3D-шаблоны 
для хирургов, циф-
ровые двойники и 
«подушка безопа-
сности» для пожар-
ных — все это создали 
молодые ученые, ко-
торые работают в 

центрах компетенций Нацио-
нальной технологической ини-
циативы. Они создаются в рам-
ках нацпроекта «Наука и уни-
верситеты». Задача центров — 
объединить заказчиков с разра-
ботчиками из университетов. 
Корреспонденты «РГ» встрети-
лись с изобретателями.

Совсем не горячо
Молодые красноярские уче-

ные из Сибирского федерально-
го университета взялись усо-
вершенствовать одежду пожар-
ных. Дополнить ее особыми 
вкладышами, которые защитят 
кисти рук от раскаленных пред-
метов. И позволят убирать ме-
таллические обломки в очаге.

«Нитоловые нити реагируют 
на высокую температуру и рас-
ширяются, создавая воздушную 
подушку между слоями перчат-
ки», — говорит соавтор исследо-
вания, доцент кафедры технос-
ферной и экологической без-
опасности Людмила Кулагина. 

Не пробьшь!
38-летний доктор техниче-

ских наук, профессор кафедры 
технологии и проектирования 
тканей и трикотажа Костром-
ского госуниверситета Алек-
сандр Гречухин вместе со сту-
дентами разработал сверхпроч-
ную ткань-бронезащиту.

Она останавливает пули, по-
глощая энергию удара.  Такая 
ткань крепче аналогичных мате-
риалов на 15—20 процентов. А 

весит она в пять раз меньше, чем 
традиционная бронепластина. 

Кавказский полимер
Технологию синтеза супер-

полимеров для 3D-печати раз-
работали в научно-исследова-
тельском центре прогрессив-
ных материалов и аддитивных 
технологий в Кабардино-Бал-
карском госуниверситете.

Из полимерных композитов, 
«сконструированных» в лабо-
ратории, печатают узлы для си-
стем кондиционирования лай-
нера МС-21. «Управляя струк-
турой материала на молекуляр-
ном уровне, — рассказывает 
проректор по научно-исследо-
вательской работе Светлана Ха-
широва, — нам удалось создать 
уникальные материалы, кото-
рые серьезно превосходят зару-
бежные аналоги».  Эти материа-
лы, оборудование и технологии 
перспективны для авиакосми-
ческой отрасли, машинострое-
ния, нефтедобычи и  медицины.

«Центр не раз  помогал хи-
рургам по 3D-печати шаблонов 
для операций, — продолжает 
Светлана Хаширова. — Это, на-
пример, модель поврежденного  
черепа. Она помогают хирургам 
повысить точность операций, 
снизить риск осложнений и со-
кратить время реабилитации».

Стены из стекла
В Пермском политехе уче-

ные разработали уникальный 
строительный материал для 
утепления жилья. «В его основе 
— бой стекла, который смешива-

ют с пенообразующими вещест-
вами, — говорит один из разра-
ботчиков, Георгий Сопегин. — 
После термообработки он ста-
новится пористым. Пузырьки 
воздуха внутри блоков облада-
ют отличными теплоизолирую-
щими свойствами».

Материал получают практи-
чески из отходов, и потому он 
стоит недорого. И экологически 

чистый, так как его изготавли-
вают из безвредных компонен-
тов. По мнению пермских уче-
ных, новый долговечный и те-
плый материал заинтересует 
строителей, предприятия ЖКХ, 
сельскохозяйственные органи-
зации и тех, которые занимает-
ся частным строительством. 

Копируем двойника 
Одна из платформ по разра-

ботке и применению цифровых 
двойников создана в Центре 
компетенций Санкт-Петербург-
ского политехнического уни-
верситета Петра Великого. 

Ее задача — просчитать все 
варианты того, как может вести 
себя оригинал. Это особенно 
важно при новых разработках.

Как поступали раньше? Что-
бы разработать, например, но-
вый прибор, вначале создавали 
рабочую модель. Она тестиро-
валась, изобретатели выясня-
ли, как она выполняет постав-
ленные задачи, соответствует 
ли она требованиям безопасно-
сти. Идеальных моделей не су-
ществует, поэтому вскоре воз-
никала целая масса замечаний. 
Их устраняли, затем создава-

лась новая модель, и процесс ис-
пытаний запускался заново… 

Это долгий и дорогостоящий 
процесс. А цифровой двойник 
позволяет найти решение «за 
гранью интуиции», ведь зада-
ются тысячи условий, казалось 
бы, самых невероятных. А при 
выявлении недочета модель ис-
правляется на компьютере, и 
процесс виртуальных испыта-
ний запускается заново.

Один из самых масштабных 
проектов  ученых — это разра-
ботка электроавтомобиля 
«Кама-1» полностью на основе 
цифровых двойников. Его про-
изводство должно начаться в 
ближайшие годы. Уже известно, 
что автомобиль в отличие от за-
рубежных аналогов не будет до-
рогим. Цена трехдверного четы-
рехместного хетчбэка составит 
около миллиона рублей. При-
чем автомобиль был разрабо-
тан меньше чем за два года, что 
является рекордным показате-
лем для автомобилестроения.

Спиннинг сосудов
А эта разработка ученых 

Томского политехнического 
университета спасет сотни ты-
сяч больных с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями.

Научный сотрудник лабора-
тории плазменных гибридных 
систем Евгений Больбасов так и 
заявляет: «Внедрение нашей 
разработки решит проблему де-
фицита донорского материала 
для имплантации. Пораженный 
участок можно заменять нашим 
искусственным материалом».

В основе технологии — мно-
гоканальное «вытягивание» 
тончайших волокон из поли-
мерного раствора под действи-
ем электрического поля. «Такой 
многоканальный спиннинг по-
зволяет  создавать композицию 
из нескольких полимеров, кото-
рые другими способами полу-
чить невозможно», — отмечает 
Евгений Больбасов.  Ранее этот 
метод не применялся для созда-
ния искусственных сосудов.   

ДОРОГИ

ПЕШЕХОДОВ ПОДСВЕТЯТ ИЗДАЛЕКА

Андрей Куликов, 
Анна Юркова

В
Саратове для повышения 
безопасности на автодо-
рогах второй год идет мо-

дернизация светофоров. А в 
Адыгее установили тактильную 
плитку для слабовидящих и ма-
ломобильных пешеходов.

Как рассказали в комитете 
дорожного хозяйства мэрии 
Саратова, на 22 перекрестках 
установлены светофоры с выде-
ленной фазой движения для пе-
шеходов. А на шести переходах 
появились интеллектуальные 
автоматические системы. Они 
обеспечивают подсветку зоны 
перехода и непрерывное свето-
вое сопровождение человека, 
идущего по «зебре» в темное 
время. Получается такая свето-
вая фора для пассажиров.

В июле на 17 городских пе-
рекрестках и участках улиц 

Саратова начнут устанавли-
вать новые светофоры и знаки, 
о б е с п еч и в а ю щ и е  б е з о п а -
сность дорожного движения. 
Как отметили в областном ми-
нистерстве транспорта и до-
рожного хозяйства, именно 
здесь в прошлом году чаще 
всего случались ДТП.  

Часть светофоров оборуду-
ют специальным табло. Челове-
ку, чтобы остановить движение 
и безопасно перейти улицу, 
нужно нажать кнопку вызова. 
После чего включится зеленый 
сигнал светофора, а машины 
остановятся.  

А в станице Ханской Респу-
блики Адыгея в конце мая ввели 
в эксплуатацию четырехкило-
метровый тротуар на улице Ве-
рещагина.  Строительство про-
ходило в несколько этапов. 

Сначала расчистили место 
для тротуара от растительно-
сти, установили бордюрный ка-

мень, уложили асфальт. Также 
на всех 15 перекрестках улицы 
обновили дорожные знаки «пе-
шеходный переход» и нанесли 
яркую желто-белую зебру. 

На всех примыканиях, веду-
щих к остановкам или соцобъ-
ектам, зонах перед перекрест-

ками установили тактильную 
плитку для удобства и безопа-
сности слабовидящих и мало-
мобильных пешеходов. Стои-
мость всех работ составила 
13,6 миллиона рублей. Об этом 
«РГ» рассказали в министерст-
ве строительства, транспорта, 
жилищно-коммунального и до-
рожного хозяйства Адыгеи.

С появлением нового тротуа-
ра в станице Ханской пешехо-
дам больше не нужно, рискуя 
здоровьем, идти по обочине 
вдоль дороги с самым интенсив-
ным движением. 

«Такие же тротуары сделали 
еще в семи населенных пун-
ктах региона. Обеспечение 
безопасности дорожного дви-
жения для всех участников — 
важнейшая задача нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
автодороги», — рассказали в 
администрации Республики 
Адыгея.  

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Умная «зебра» защитит от аварии, а новая служба сделает счастливее стариков

Шанс все изменить

А К Ц Е Н Т

Из полимерных композитов, 
«сконструированных» в лаборатории 
Кабардино-Балкарского госуниверситета, 
печатают узлы для нового лайнера МС-21

ФЕСТИВАЛИ

300 СОБЫТИЙ И ПРИВИВКА 

Тимур Алиев, 
Марина Ледяева

Жарким северным летом в Ар-
хангельске в рамках нацпроек-
та «Культура» снова развер-
нулся масштабный фестиваль 
«Другой». Он объединил сразу 
пять фестивалей — музыкаль-
ный, книжный, уличных теа-
тров, креативных индустрий и 
гастрономии. За десять дней 
произойдет более 300 событий, 
причем бесплатных.

Но коронавирус диктует 
свои правила: посетителям 
надо зарегистрироваться на 
сайте фестиваля, а также пред-
ставить один из трех докумен-
тов — отрицательный тест на 
COVID-19, справку о наличии 
антител или сертификат вакци-
нации. Кстати, прививку от зло-
го вируса можно сделать в спе-
циальном пункте на фестивале. 

Марафон открыли уличные 
артисты из Воронежа, Самары, 
Петербурга, Москвы и Архан-
гельска. Яркие спектакли «Ог-
ненных людей», «Плохого теа-
тра» и других коллективов идут 
под открытым небом в разных 
уголках столицы Поморья. Зри-
тели не только смотрят, но и 
танцуют, пекут хлеб с артиста-
ми и даже встречают пришель-
цев из космоса. 

Фестиваль книги «Белый 
июнь» соберет в Архангельске 
известных российских писате-
лей. В формате онлайн к ним 
присоединятся скандинавские 
авторы. Писатели и издатели 
обсудят с читателями северную 
идентичность в литературе. 
А на фестивале креативных ин-
дустрий урбанисты и архитек-
торы из России, Франции, Шве-
ции и Дании расскажут и пока-
жут, какой должна быть идеаль-
ная городская среда. 

«По настроению наш фести-
валь очень летний и оптими-

стичный, — рассказал «РГ» ди-
ректор регионального фонда 
культуры Василий Ларионов. —
Радует уже то, что его не отме-
нили. «Другой» собрал более 
пятисот участников и гостей».

А в Дагестане недавно завер-
шился международный фести-
валь фольклора и традицион-
ной культуры «Горцы». Он вне-
сен в календарь международ-
ных фольклорных проектов 
ЮНЕСКО и с 2012 года прово-
дится под его эгидой. 

Проведение фестиваля было 
под вопросом — в республике 
ввели дополнительные ограни-
чения, связанные с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции. Но, как заверили «РГ» 
в Республиканском доме народ-
ного творчества, ограничения 
коснутся мероприятий, прово-
димых в закрытых помещени-
ях, где разрешена 50-процен-
тная наполняемость. Но боль-
шинство концертов пройдет на 
летних площадках. 

Несмотря на существующие 
трудности в фестивале участво-
вали коллективы из Мексики, 
Ирана, Азербайджана, Белару-
си. Народное искусство в ди-
станционном формате покажут 
артисты из Италии, Венгрии, 
Казахстана. Свое мастерство 
показали фольклорные ансам-
бли из многих регионов России. 

Особенность фестиваля в 
том, что концерты участников 
проходят не только в Махачка-
ле, но и во многих районах ре-
спублики. 

«Творческие коллективы из 
разных стран и российских ре-
гионов знакомятся с достопри-
мечательностями Дагестана, 
архитектурой древних сел, 
укладом жизни и культурой 
горских народов», — говорит 
директор республиканского 
Дома народного творчества 
Марита Мугадова.  

СТРОИТЕЛЬСТВО

«СТИМУЛ» ДЛЯ ПЕРВОКЛАШЕК

Алена Ларина, 
Вера Черенева

Поселок Новогорелово в Ле-
нинградской области получит 
новую школу. Она откроется в 
сентябре. А строят ее по про-
грамме «Стимул» в рамках нац-
проекта «Жилье и городская 
среда». Сейчас здесь горячая 
пора — формируются классы.

В них будут учиться 550 де-
тей. Школа закреплена за по-
селками Новогорелово, Вилло-
зи, деревнями Пикалево и Ма-
лое Карлино, а также двумя са-
довыми товариществами. 
Правда, на деревни и поселки в 
привычном смысле эти терри-
тории похожи меньше всего: 
здесь активно ведется новое 
строительство, возводятся сов-
ременные жилые комплексы. 
Поэтому школа здесь — объект 
первой необходимости. 

Это будет большое простор-
ное здание в три этажа. Два 
спортзала, актовый и эстрад-
ный залы. На уроках труда дети 
смогут заниматься в классах 
деревообработки, металлоо-
бработки, также есть классы 
домоводства и классы кройки и 
шитья. А еще в школе четыре 
лингафонных кабинета со спе-
циальным звуковым оборудо-
ванием и проекторами. В них 
будут проводить уроки по из-
учению иностранных языков, 
а также творческие занятия. 

В коридорах оборудуют ре-
креационные зоны, например, 
будут доски, где дети смогут ри-
совать. Появятся скамьи, игро-
вые пространства, чтобы у 
школяров была возможность 
отдохнуть. А на пришкольной 
территории можно будет поиг-
рать в настольный теннис, обо-
рудуют тренажеры и велопар-
ковку. Для самых маленьких 
учеников, которые будут посе-
щать продленку, в школе пред-
усмотрены две спальни. 

Стоимость работ — 500 мил-
лионов рублей, 70 процентов 
выделил федеральный бюджет. 

Программу «Стимул» запу-
стили и в Ингушетии. Там уже 
построили два детских сада и 
школу, также завершается 
строительство еще двух общео-
бразовательных учреждений. 

Новые детсады и школы от-
личаются просторными поме-
щениями и самым современ-
ным оборудованием. Напри-
мер, общая площадь трехэтаж-
ного детсада «Солнечный го-
род» на 220 мест, недавно от-
крывшегося в Магасе, — более 
пяти тысяч квадратных ме-
тров.  

«У нас есть отдельный меди-
цинский кабинет, изолятор, 
куда можно временно поме-
стить заболевшего ребенка. 
Кроме того, садик имеет боль-
шой кухонный блок», — расска-
зала заведующая садом Луиза 
Берсанова. Садик рассчитан на 
12 групп, в том числе четыре 
ясельных.

Дети могут заниматься в му-
зыкальном, физкультурном, 
хореографическом залах, еще 
есть отдельный конференц-зал. 
Оборудованы кабинеты педаго-
га-психолога, логопеда, сенсор-
ная комната. Чтобы дети адап-
тировались, «Солнечный го-
род» будет работать все лето. 
Среди его воспитанников — 
и ребята с ограниченными воз-
можностями здоровья. Для них 
установлен лифт.  

СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ

СЕКРЕТЫ ИХ ДОЛГОЛЕТИЯ

Гульназ Данилова, 
Анна Скрипка

В России развивается новое на-
правление помощи пожилым — 
гериатрическая служба. Уже 
работает 73 региональных цен-
тра, задача которых создавать 
условия для активного долголе-
тия и качественной жизни лю-
дям пожилого возраста. А к 
2024 году такие центры откро-
ются во всех регионах страны.

Башкирия одна из первых 
вошла в федеральный проект 
«Старшее поколение» нацпро-
екта «Демография». Здесь со-
здана гериатрическая служба, 
состоящая из трех звеньев: 
39 кабинетов в поликлиниках, 
шесть отделений в больницах и 
региональный гериатрический 
центр на базе Республиканско-
го госпиталя ветеранов войн. 

В стационаре пациенты жи-
вут в двух- и четырехместных 
палатах. Каждому разрабаты-
вают индивидуальный план ле-
чения, профилактики, реабили-
тации и ухода. «Работает муль-
тидисциплинарная команда 
врачей: гериатр, невролог, эн-
докринолог, хирург, соцработ-
ник. При необходимости при-
влекаем других специалистов», 
— рассказал главврач госпиталя 
ветеранов Халил Мустафин.

Но только лечением работа с 
пожилыми не ограничивается. 
Специалисты ведут в соцсетях 
рубрику «Секреты долголе-
тия», проводят занятия в  
«Школе здоровья» и «Универ-
ситете третьего возраста». 

Между тем в Белгородской 
области об активном долголе-
тии заговорили много лет на-
зад. Когда здесь стали создавать 
систему семейных врачей, речь 
зашла о том, что качество жиз-
ни человека не должно ухуд-
шаться с возрастом. Так здесь 
решили создать геронтологиче-
скую службу.

Врачей-геронтологов для ре-
гиона  обучают как в столицах, 
так и в медицинском институте 
Белгородского госуниверсите-
та, где уже работает даже дис-
сертационный совет по этому 
профилю. Первое, что стали де-
лать и врачи, и ученые, — иссле-
довать белгородских долгожи-
телей. Им надо было понять, 
что повлияло на их активность, 
когда 90-летний юбилей остал-
ся позади. Одни говорили о том, 
что живут без вредных привы-
чек, другие — что много двига-
ются, третьи называли своим 
секретом легкий нрав и неуны-
вающий характер. 

Впрочем, как отмечают сами 
гериатры,  задачу отмечать сто-
летие каждому белгородцу 
здесь не ставят. Важнее, чтобы 
люди и в серебряном возрасте 
оставались активны, а недуги 
если и беспокоили их, то самую 
малость. Медики отмечают, что 
большинство их пациентов ли-
шаются сил и энергии не столь-
ко из-за проблем с организмом, 
сколько из-за одиночества, 
ощущения ненужности и подав-
ленности. Поэтому наряду с 
другими врачами с ними рабо-
тает и психолог.  

ПРОИЗВОДСТВО

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО — УСПЕХ

Роман Мерзляков

Каждый сотрудник кондитер-
ской линии  Царицынского мя-
сокомбината (Волгоградская 
область) в среднем стал произ-
водить в месяц вместо 2673 
тортов — 3822. Рост почти 
43 процента.

За полгода реализации нац-
проекта «Производительность 
труда» кондитеры на 87 про-
центов сократили время про-
цессов. «Удалось прежде всего 
добиться большой экономии 
времени, а дополнительных за-
трат не потребовалось. Напри-
мер, планерки теперь проходят 
за 15 минут, а не час, как ра-
нее», — прокомментировала ди-
ректор кондитерского произ-
водства Наталья Морозова.

Объем работ тот же, но те-
перь его выполняет меньше лю-
дей. Освобожденные рабочие 
получили другие задачи, на ко-
торые раньше не хватало рук. 
Часть сотрудников прошла об-
учение и может заменять кол-
лег на любом этапе.

За счет перераспределения 
операций, подготовительной 
логистики, внедрения системы 
5С удалось сократить время 
сборки одного торта с 62 до 
30 секунд. Рост выручки соста-
вил почти 13 процентов за год 
(сейчас 2,7 миллиарда рублей). 
В планах — до конца этого года 
перешагнуть за три миллиарда.

Комбинат продолжит вне-
дрять принципы бережливого 
производства еще 2,5 года. 
Рацпредложения могут вно-
сить не только эксперты цен-

тра компетенций, но и работ-
ники предприятия. На первом 
этапе одну из идей уже внедри-
ли в технологические процес-
сы, она дала экономию в 36 ты-
сяч рублей в месяц. А всего-то 
надо было избавиться от под-
готовки, хранения и транспор-
тировки кипяченой воды. Это 
снизило затраты на электроэ-
нергию. Но на качестве тортов 
не  отразилось. 

А на тольяттинской конди-
терской фабрике «СлаСти» 
экономический эффект от реа-
лизации нацпроекта оценили в 
1,5 миллиона  рублей. На Куба-
ни к нацпроекту подключился   
Сочинский хлебокомбинат. 
Цель — каждый год добиваться 
роста производительности тру-
да на 10 процентов.  

Фестиваль «Другой» объединил сразу пять фестивалей — музыкальный, 
книжный, уличных театров, креативных индустрий и гастрономии. 

Это один из самых масштабных проектов петербургских ученых — разработка электроавтомобиля «Кама-1», созданная полностью на основе 
цифровых двойников. Он будет дешевле зарубежных аналогов. Цена трехдверного четырехместного хетчбэка составит около миллиона рублей. 
«Кама-1» была создана в сжатые сроки — меньше чем за два года, что является рекордным показателем для автомобилестроения.

СПРАВКА «РГ»

Бережливое производство 5С — 

это система организации рабоче-

го пространства, чтобы повысить 

производительность. В ее основе 

— пять принципов. 

Первый — «сортировка». Освобо-

ждение от ненужных предметов и 

лишних операций. Второй — «со-

блюдение порядка». Рациональ-

ное размещение объектов в рабо-

чей зоне. 

Третий — «содержание в чистоте». 

Следить за исправностью обору-

дования и инструментов. Четвер-

тый — «стандартизация». Регламен-

тация достижений (приказы, ин-

струкции, памятки и прочее). Пя-

тый — «совершенствование». Пос-

тоянно улучшать достигнутые ре-

зультаты, тиражировать их.

ЦИФРА

7,2
ПРОЦЕНТА

— на столько снизилось число 

ДТП на российских дорогах 

за пять месяцев этого года по 

сравнению с аналогичным пе-

риодом 2020-го. Ситуация ме-

няется и благодаря нацпроекту 

«Безопасные и качественные 

автомобильные дороги»

СПРАВКА «РГ»

Программа «Стимул» направлена 

на строительство дорог, инженер-

ных сетей и социальных объектов, 

в том числе школ и детсадов, в но-

вых жилых микрорайонах. Реали-

зуется с 2011 года на условиях со-

финансирования из федерально-

го, областного и муниципального 

бюджетов. 
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В гости к жителям Республиканского гериатрического центра «Именлек» 
(Башкирия) пришли воспитанники Уфимской детской школы искусств. 
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НУ-КА, «ЧАЙКА», 
ОТВЕЧАЙ-КА
На сцене Большого театра — премьера балетной версии 
великой чеховской пьесы.

…И вот я, весь такой из себя важный, под ручку с 
женой сажусь, понимаешь, в ложу (спасибо пресс-се-
кретарю Большого театра Катерине Новиковой за при-
глашение), сверху гляжу на зал и сцену… И вдруг лов-
лю себя на том, что все мое существо направлено толь-
ко и исключительно на то, чтобы оценивать. Понимае-
те? Вот знаменитая «Чайка». Вот молодой и яркий ре-
жиссер Александр Молочников. Вот абсолютно своео-
бразный хореограф Юрий Посохов. Композитор Илья 
Демуцкий. И как они все соединились?

Меня пугает это задача. Я ж не в магазине, чтобы 
фрукты оценивать или пиджаки. Для меня балет — аб-
солютная и безусловная гармония и красота. Я хочу по-
лучать удовольствие. Вот так вот прийти. В ложу. С же-
ной. В антракте вы-
пить шампанского. 
А на спектакле по-
лучать удовольст-
вие. Все.

Есть ли от чего 
получать удовольст-
вие на спектакле 
«Чайка» в Большом 
театре? Безусловно. 
Музыка Ильи Де-
муцкого грандиоз-
на. К сожалению, 
это первый балет 
Демуцкого, который 
я вижу, но абсолют-
но потрясен каким-
то не сегодняшним, но вечным звучанием его музыки. 
Для меня музыка — самое чеховское в этом балете, пото-
му что, как и в драматургии Чехова, в ней есть и тра-
гизм, и комизм, и ирония. Жизнь в ней есть — вот в чем 
дело. И оркестр под руководством Антона Гришанина, 
на мой взгляд и слух, интерпретирует ее блестяще.

Светлана Захарова, проживающая роль Аркадиной, 
— великая балерина (кто не в курсе). Ее танец — сказо-
чен. Ее движения настолько изысканы и наполнены, 
что, кажется, на нее смотреть можно бесконечно. И 
мне, да простят меня создатели, совершенно недосуг 
думать, как она интерпретирует собственно Аркадину. 
Видели мы разных Аркадиных, а вот Захарова — един-
ственна. Сама по себе — потрясение.

Надо заметить, что вообще в Большом театре такие 
танцовщики, на которых смотреть — удовольствие. Ар-
тем Овчаренко (Треплев), Руслан Скворцов (Сорин), 
Мария Виноградова (Заречная), Артемий Беляков 
(Тригорин)… Всех перечислять не буду — все хороши.

Я — не балетный критик, я просто любитель балета 
(от слова «любить»). И от хореографии Юрия Посохова 
я получал удовольствие. Мне кажется, что поставлен-
ные движения помогают артистам раскрыться. На их 
танец — да еще под такую музыку — смотреть интере-
сно, местами — даже захватывающе.

Александр Молочников вместе с Ольгой Хенкиной 
придумали свою историю на основе чеховской «Чай-
ки». Она не про театр, а про балет (Аркадина — знамени-
тая балерина), и Треплев там не пишет пьесы, а создает 
перформансы… «На пике творческого освобождения 
Треплев кончает с собой. Это его последний перфор-
манс», — так вот описан в либретто финал «Чайки».

На сцену приводят двух чудесных собак, чтобы мы 
ни разу не сомневались, что дело происходит в дерев-
не. По мне, лучше бы одну лошадь привели — одна ло-
шадь круче двух собак. Аркадина учит жителей дерев-
ни петь хором и играть в шахматы. Треплев пытается 
сжечь себя в тракторе… И так далее.. И так далее…

Один из героев балета хромает. Представляете? 
Хромой артист балета! Круто придумано. Не видел ни-
когда. Возникает вопрос: «А зачем?» Разве балет дол-
жен соответствовать жизни?

Поначалу это все раздражает. А потом я говорю 
себе: «Максимов, тебе сколько лет, помнишь? Почему 
тебе кажется, что молодые должны жить с твоим пони-
манием балетного 
искусства?»

Дело не в том, 
что Александр Мо-
лочников — молод. А 
в том, что он — дру-
гой, другое поколе-
ние. Самая знаме-
нитая фраза «Чай-
ки»: «Нужны новые 
формы». Ее говорит 
Треплев. Никто осо-
бо не задумывается: 
талантлив Треплев 
или нет. Эта фраза 
все равно воспри-
нимается как при-
зыв. Молочников, 
без сомнения, ищет 
в балете новые фор-
мы. Удивительно ли, 
что они отличаются от старых? Удивительно ли, что 
любителей старых форм они будут раздражать?

Балет начинается с того, что Треплев выбегает на 
сцену во время триумфа собственной матери, и начи-
нает ее пародировать. С моей точки зрения, такое от-
ношение к маме — запредельное хамство, которое не 
позволяет мне сочувствовать Константину. С точки 
зрения Молочникова — это новый взгляд на «Чайку», 
абсолютно зримое проявление нелюбви Треплева к 
матери. Почему я должен считать, что я прав? Новые 
формы — если они всерьез — это всегда еще и новая 
эстетика. Она не лучше и не хуже прежней. Она другая. 
Эстетика другого поколения. Очень познавательно.

«Чайка» в Большом для меня — это безусловная по-
беда театра. Здесь понимают, что балет может и дол-
жен быть разным. И новые артисты балета проявляют 
себя в новой эстетике. Это важно. 

Когда ты сидишь в ложе, очень трудно не ощущать 
себя всезнающим критиком, который все понимает, и 
должен непонимающих поучать. Увы, многие критики 
и зрители поступают именно так. Но взгляд одного че-
ловека — это взгляд одного человека. Не менее. Но и не 
более. И ты уже сам решай: другой взгляд для тебя — это 
повод раздражаться или пытаться понять.

Балет «Чайка» — очень четкое, жесткое высказыва-
ние молодого поколения, которое использует великое 
произведение, в первую очередь, чтобы высказать 
себя. Чтобы показать такой взгляд на знакомые ситуа-
ции и героев, которого еще не было. 

Меня это не убедило. И в конце я просто заскучал. 
Но кто сказал, что любое произведение всегда ставится 
для всех? Другие люди и ставят для других. И спасибо, 
что у них есть такая возможность.  

Александр 
Молочников вме-
сте с Ольгой 
Хенкиной приду-
мали свою исто-
рию на основе 
чеховской «Чайки»

Балет «Чайка» — 
очень четкое, 
жесткое высказы-
вание молодого 
поколения, кото-
рое использует 
великое произве-
дение, чтобы 
высказать себя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛИнформационное сообщение 
В соответствии с ФЗ РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-

логической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «НОВАТЭК -ТРАНСЕРВИС», совместно с Администра-
цией муниципального образования Пуровский район инфор-
мирует и предлагает принять участие общественности и гра-
ждан в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы, 
включая техническое задание (ТЗ) на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС),  
проектной документации объекта: «Теплая стоянка автотран-
спорта». 

Цель намечаемой деятельности: строительство теплой 
стоянки автотранспорта для производственных целей.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Пуровский район, Железнодорожный разъезд Лимбей.

Наименование и адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ТРАНСЕРВИС» почтовый адрес: 629850, ЯНАО, Пуровский 
район, Железнодорожный разъезд Лимбей, телефон: 
8 (34997) 46-570; 46-560. E-mail: Novatek-ts@ts.novatek.ru  
Гасников Павел Леонидович, тел.: 8 (349-97) 46 -563, 
8 (919) 554-15-72.

Разработчик проекта: ООО «Проект Строй» 644074, РФ, 
г. Омск, ул. Ватутина, 29/1-71. Телефон: 8 (908) 315-24-17, 
proekt-stroy55@mail.ru

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента публи-
кации настоящего извещения по 16 августа 2021 года. Заказ-
чик обеспечивает информирование общественности и предос-
тавляет возможность общественного обсуждения материалов 
в форме предоставления замечаний и предложений на всех 
этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация МО Пуровский район сов-
местно с ООО «НОВАТЭК-ТРАНСЕРВИС».

Форма проведения общественных обсуждений: Руко-
водствуясь постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 3 апреля 2020 года № 440 «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешитель-
ной деятельности в 2020 и 2021 годах» предлагаем провести 
общественные обсуждения по Проекту 16 августа 2021 года 
в 11.00 часов по местному времени (МСК+2) посредством ви-
деоконференцсвязи с использованием платформы: Zoom.

Для подключения к видеоконференции на платформе: 
Zoom Вам необходимо использовать:

https:// zoom. us/j/96810704083?pwd=eUovOG02TnpUM2
VtN28xQ294L0d3dz09

— идентификатор конференции: 968 1070 4083
— код доступа: 955428
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная в электронной форме. Ознакомиться с проектной 
документацией по указанному объекту, включая материалы 
ОВОС, с техническим заданием на проведение ОВОС, а также 
предоставить замечания и предложения можно в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в адрес Заказчика 
ООО «НОВАТЭК-ТРАНСЕРВИС».

Адрес размещения материалов: В связи с действием ре-
жима «повышенной готовности» в субъектах РФ по причине 
угрозы распространения короновирусной инфекции 
COVID-19 ТЗ на ОВОС, и проектная документация (в том чи-
сле предварительные материалы ОВОС) будут доступны 
в течение  30 дней с момента публикации настоящего 
извещения  в электронном виде в сети интернет по адресу: 
https:// cloudfile. novatek. ru/s/ wdgpqj6AznSKJKa

Адреса для приема замечаний и предложений:
ООО «НОВАТЭК-ТРАНСЕРВИС» 629850, ЯНАО, Пуров-

ский район, Железнодорожный разъезд Лимбей, в электрон-
ном виде: е-mail: Novatek-ts@ts.novatek.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду

Акционерное общество «Ангарский завод полимеров» (АО 
«АЗП») совместно с администрацией Ангарского городского окру-
га (АГО) в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Установка удаления кокса из закалочного масла», 
включая техническое задание (ТЗ) на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду, материалы оценки воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
(далее ОВОС).

Название, цель, и месторасположение намечаемой деятельно-
сти: строительство объекта «Установка удаления кокса из закалоч-
ного масла» с целью фильтрации закалочного масла на производ-
стве этилена и пропилена установки ЭП-300 цеха 124/125 объекта 
1926, намечается на территории действующего производства АО 
«АЗП» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый промыш-
ленный массив, квартал 8, цех 124/125, об. 1926. 

Наименование и адрес заказчика или его представителя: АО 
«АЗП», 665830, Иркутская область, г. Ангарск, Первый промыш-
ленный массив, квартал 8, генеральный директор — Швецов Евге-
ний Евгеньевич.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ангарск-
нефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, г. Ангарск, 
ул. Чайковского, д. 58. Тел.: (3955) 67-67-30. 

Орган ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел экологии и лесного контроля управления по обществен-
ной безопасности администрации АГО (адрес: 665830, Иркутская 
область, г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4 (ул. Карла Маркса, 19), 
кабинет 333, тел. 8(3955)526016, совместно с заказчиком или его 
представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Место проведения общественных обсуждений — здание Адми-

нистрации АГО по адресу: г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4 (ул. Кар-
ла Маркса, 19), кабинет 401 (зал заседаний), тел. 8(3955)526016, 
504161.

Примерные сроки проведения ОВОС июль — ноябрь 2021 года, 
включая:

1 этап — предоставление первоначальной информации, состав-
ление и обсуждение проекта ТЗ на проведение ОВОС, ознаком-
ление общественности и направление замечаний и предложений: 
16.07.2021 г. — 16.09.2021 г.

Общественные слушания по 1 этапу назначены на 16.08.2021 г. 
в 10 ч. 00 мин. 

Результатом общественных обсуждений 1 этапа будет утверж-
дение ТЗ на проведение ОВОС.

2 этап — проведение исследований по оценке воздействия на 
окружающую среду и подготовка предварительного варианта ма-
териалов ОВОС, ознакомление общественности и направление за-
мечаний и предложений: 06.09.2021 г. — 20.10.2021 г. 

Общественные слушания по 2 этапу назначены на 20.09.2021 г. 
в 10 ч. 00 мин.

Результатом общественных обсуждений 2 этапа будет оконча-
тельный вариант материалов по ОВОС.

3 этап (при необходимости) — подготовка материалов ОВОС с 
учетом замечаний, предложений и информации, поступивших от 
заинтересованной общественности на стадии обсуждения.

Место доступности материалов для ознакомления и приема за-
мечаний и предложений на всех этапах проведения ОВОС:

— по адресу — 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59-й квар-
тал, дом 4 (ул. Карла Маркса, 19), кабинет 333, тел. 8(3955)526016, 
504161, понедельник — пятница с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 
14.00 (местное время);

— на сайте Администрации АГО — по ссылке https://angarsk-
adm.ru/Главная/ Городской округ/ Экология/ Общественные об-
суждения/ Замечания и предложения от граждан в электронном 
виде.

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций принимаются в письменном и электронном виде с занесени-
ем Ф.И.О. и контактных данных в Журнал замечаний и предложе-
ний.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для общественности в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ЭкоАудит» 
(ИНН 7811603997, ОГРН 1167847144167) планирует осу-
ществлять деятельность, связанную с  внедрением техноло-
гии «Производство техногрунта «ЭкоАудит» и вторичных 
сырьевых материалов», основанную на обработке грунтов и 
отходов строительства и сноса. Техногрунт «ЭкоАудит» 
и вторичные сырьевые материалы планируется использо-
вать на техническом этапе рекультивации нарушенных зе-
мельных участков в целях сельскохозяйственного, лесохо-
зяйственного, природоохранного, санитарно-гигиеническо-
го направлений их рекультивации, а также для вертикальной 
планировки земельных участков и в сфере строительства 
различных объектов, где предусмотрено использование 
грунтовых и вторичных сырьевых материалов. О дате и ме-
сте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа объектов недвижимого и движимого 
имущества газотурбинной электростанции (ГТЭС-4), 

расположенных по адресу: Свердловская обл.,  
г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 (совместные торги)
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622, inf@adm.gazprom.ru.
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»: (343) 359-72-23,  

A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru,  

(495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения публичного предложения: 13.08.2021 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в процедуре принимаются с 12.07.2021 с 12.00  

по 11.08.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 12.08.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: продажа 

объектов недвижимого  (7 единиц) и движимого (3 единицы) имущест-
ва газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных по адресу:  
Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена / Цена отсечения: 28 290 000 / 16 974 000 руб. (кроме 

того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 565 800 / 500 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении  

(задаток) в электронной форме составляет: 2 829 000 руб., НДС не обла-
гается.

Полная информация о публичном предложении размещена  
на официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «ЗапСибНефтехим» совместно с Администрацией му-

ниципального образования г.Тобольск в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» информирует о намечае-
мой деятельности и начале процесса общественных обсуждений 
(слушаний) проекта «Комплексные очистные сооружения 
(КОС). Реконструкция узла предварительной очистки».

Цель реконструкции: Повышение эффективности качества 
очищенной воды перед установками обратного осмоса КОС 
и увеличение производительности предварительной очистки 
для снабжения установки деминерализации воды на производ-
стве пиролиза ООО «ЗапСибНефтехим».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Тюмен-
ская область, г. Тобольск, территория ООО «ЗапСибНефтехим».

Заказчик проекта: ООО «ЗапСибНефтехим», Россия, 626150, 
Тюменская область, г. Тобольск, Тел.: +7 (3456) 398-111, E-mail: 
ZapSib@sibur.ru, Почтовый адрес: 626150, Тюменская область, 
г. Тобольск, Промзона.

Экологическое сопровождение проводит ООО «КСЭП 
Геоэкология  Консалтинг» г. Екатеринбург, ул. Красноармей-
ская, 78 б, 7 эт. пом.27, тел. 8-343-287-70-33; e-mail: 
11111adx@ gmail.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало II квартал 2021 г. — окончание III квар-
тал 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных обсу-
ждений: Департамент городского хозяйства и безопасности 
жизнедеятельности Администрации города Тобольска при со-
действии и заказчиком (ООО «ЗапСибНефтехим»). 

С целью информирования и участия общественности предо-
ставляется проектная документация «Комплексные очистные 
сооружения (КОС). Реконструкция узла предварительной 
очистки», включая материалы ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности: информи-
рование посредством публикаций в СМИ, информирование 
через  общественные приемные.

Проектная документация «Комплексные очистные сооруже-
ния (КОС). Реконструкция узла предварительной очистки», 
включая материалы ОВОС размещена по адресу: г. Тобольск, 
мкр.8, д. 32, 2 этаж, кабинет № 214. (c 13.07.2021 г. по 
12.08.2021 г.), приём замечаний и предложений от граждан и об-
щественных организаций осуществляется в письменной форме 
в журнале регистрации в срок: 13.07. — 12.08.2021 г. в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00 

Заседание публичных (общественных) обсуждений проек-
тной документации «Комплексные очистные сооружения 
(КОС). Реконструкция узла предварительной очистки», вклю-
чая материалы ОВОС состоится 13 августа 2021 года в 17.00 
по адресу г. Тобольск, ул. Ленская, стр.35, конференц-зал гости-
ницы «Георгиевская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО В Москве прошла Ассамблея народов 
Евразии

Дипломаты из народа
Владимир Емельяненко

Г
енеральная Ассамблея 
народов Евразии, куда 
входят общественные 
организации 45 стран 
континента, закончила 
работу в Москве. Точ-
нее,  высший орган  
Международного сою-
за неправительствен-

ных организаций «Ассамблея 
народов Евразии» — генераль-
ное собрание, в котором приня-
ли участие более 800 предста-
вителей неправительственных 
организаций из 45 стран, наме-
тило планы на следующие четы-
ре года работы и выбрало руко-
водящие органы  «народной ди-
пломатии». 

«За годы своего существова-
ния Ассамблея стала востребо-
ванной площадкой, обеспечива-
ющей диалог между народами, а 
также между общественностью 
и органами власти».  Об этом 
написал в приветствии к участ-
никам форума президент Рос-
сии Владимир Путин. 

«Ассамблея народов Евра-
зии зарекомендовала себя во-
стребованной площадкой для 
общения коллег и единомыш-
ленников, содержательного ди-
алога общественности и орга-
нов власти, — заявил на форуме 
заместитель руководителя ад-
министрации президента РФ 
Дмитрий Козак. — Уверен, что 
принятые ею решения будут 
способствовать активизации 

многоуровневых интеграцион-
ных процессов, развитию меж-
культурного и межрелигиозно-
го диалога, а также укреплению 
традиционно сложившихся дру-
жественных связей между наро-
дами Евразии». 

Вновь генеральным секрета-
рем Ассамблеи народов Евра-
зии избран действительный го-
сударственный советник тамо-
женной службы РФ, заслужен-
ный экономист РФ Андрей Бе-

льянинов. В ответном слове Бе-
льянинов отметил, что за четы-
ре года работы Ассамблеи был 
«заложен фундамент взаимо-
действия внутри организа-
ции». Он подчеркнул, что клю-
чевая задача Ассамблеи в бли-
жайшие годы — «нашу актив-
ность, проводников народной 
дипломатии, надо переносить 
на все регионы субконтинента 
Евразии. Интерес к нам растет 
везде».  

ВЫБОРЫ 

РЕШАЕТ 
ДИАСПОРА 
Алексей Чуриков

Досрочные парламентские вы-
боры в Молдавии прошли без 
серьезных нарушений. Глава 
местного ЦИК Дорин Чимил со-
общил, что итоговая явка соста-
вила 48,2 процента. Перед вы-
борами ЦИК принял решение 
об увеличении количества 
участков для голосования за 
границей со 139 до 150. Причем 
рост пришелся на европейские 
страны, где молдаване традици-
онно поддерживают прозапад-
ных политиков. В России это ко-
личество осталось неизменным 
— 17. Под давлением ориентиро-
ванных на Европу политиче-
ских сил было увеличено и ко-
личество бюллетеней на загра-
ничных участках — с 3 до 5 ты-
сяч. Накануне дня выборов эк-
сперты практически единогла-
сно сошлись во мнении, что ис-
ход голосования во многом ре-
шится за счет голосов молдав-
ской диаспоры. Проведенные 
накануне воскресного голосо-
вания опросы отдавали победу 
на выборах партии нынешнего 
президента Молдавии  «Дейст-
вие и солидарность».  
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Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
Италии впервые узнали, 
как выглядит почерк Дан-
те.  В год чествования 

700-летия со дня смерти Данте 
Алигьери на Апеннинах обнару-
жена необычная находка. Мона-
хиня Джулия Болтон Холлоуэй 
«раскопала» в библиотеках Ва-
тикана и Флоренции уникаль-
ные черновики и записи, при-
надлежавшие великому поэту и 
«отцу итальянского языка». До 
сегодняшнего дня никто, даже 
самые просвещенные специали-
сты по творчеству Данте, не зна-
ли доподлинно, как на самом 
деле выглядит почерк автора 
«Божественной комедии». Те-
перь благодаря монахине, в вве-
дении которой находится ан-
глийское кладбище во Флорен-
ции, этот важный пробел вос-
полнен. Найденные ею рукопи-
сные листы относятся к концу 
XIII века. В тот период поэт 
учился во Флоренции (точное 
место его обучения по сей день 

неизвестно).  «Почерк в недавно 
найденной рукописи похож на 
школьный, но письмо выполне-
но на превосходном тосканском 
диалекте», — пояснила Холлоу-
эй, которая до принятия постри-
га была специалистом по Сред-
невековью в Принстонском уни-
верситете. Например, в обнару-
женных черновиках нарисован 

квадрат, наложенный на круг. 
Именно такую концепцию поэт 
использовал в своем бессмер-
тном произведении для описа-
ния Бога. Несмотря на то что ру-
кописная версия комедии Данте 
до наших дней не сохранилась, 
монахиня убеждена, что под-
линность записей не может быть 
подвергнута сомнению.  

ИСТОРИЯ В Италии нашли уникальные записи, 
сделанные рукой Данте Алигьери

Как писал Данте

Предположительно, этот текст написал Данте. 

Справка «РГ»

Ассамблея народов Евразии — это международный союз неправитель-

ственных организаций и граждан, разделяющих и продвигающих идеи 

и ценности евразийской интеграции. Учреждена 27 мая 2017 года. 
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ЕВРО-2020 Сборные Англии и Италии разыграли титул лучшей команды Старого Света

Это очень яркий финал
Михаил Щербань

С
вершилось. Вчера на лон-
донском стадионе «Уэм-
бли» мы узнали имя ново-

го чемпиона Европы по футбо-
лу. В решающем поединке за Ку-
бок имени Анри Делоне сража-
лись команды Италии и Англии.

На момент подписания но-
мера «РГ» в печать счет матча 
не был известен.

Интересно, что обе команды 
подошли к решающему матчу 
турнира на фоне серьезных до-
стижений: итальянцы (для кото-
рых финал был четвертым в 
истории) не знали поражений в 
33 поединках кряду, а англича-
не (это первый финал для «трех 
львов» в истории ЧЕ) пропусти-
ли лишь один раз на Евро-2020. 

Тем временем на официаль-
ном сайте УЕФА были опубли-
кованы интересные статистиче-
ские показатели, с которыми 
мы предлагаем вам познако-
миться.

Кто бежал больше и 
быстрее всех на Евро-2020? 
Наибольший пробег (в киломе-
трах):
76,14: Педри (Испания).
72,31: Жоржиньо (Италия).
67,35: Калвин Филлипс (Анг-
лия).
66,64: Йоаким Меле (Дания).
65,91: Эмерик Ляпорт (Испа-
ния).

В свои 18 лет испанец Педри 
стал одним из главных откры-
тий турнира. Статистика по-
казывает, что он прилагал 
для этого много усилий. 
Никто не пробежал больше 
него. Но Испания трижды иг-
рала дополнительное время, и 

Педри (629), Эмерик Ляпорт 
(630) и Унаи Симон (630) сыг-
рали больше минут, чем любой 
другой. 

Кто бегал быстрее всех?
Максимальная ско-
рость в финальной 
части ЧЕ-2020 в 
км/ч:
33,8:  Лоик Него 
(Венгрия).
33,8: Леонардо Спи-
наццола (Италия).
33,7: Кингсли Ко-
ман (Франция).
33,6: Коди Гакпо (Ни-
дерланды).
33,5: Дэниел Джеймс 
(Уэльс).
33,5: Маркус Рашфорд (Анг-
лия).

Успешные обводки
18: Рахим Стерлинг (Англия).
13: Мартин Брейтуэйт (Дания).
11: Андрей Ярмоленко (Украи-
на).
10: Килиан Мбаппе (Фран-
ция).
10: Федерико Кьеза 
(Италия).

Точные навесы и 
прострелы
12: Эндрю Робертсон (Шотлан-
дия).
11: Давид Алаба (Австрия).

11: Рикардо Родригес (Швей-
цария).
1 1 :  Д э н и ел  Д ж е й м с 
(Уэльс).
10: Коке (Испания).

Сольные проходы в 
штрафную

14: Лоренцо Инсинье (Италия).
13: Рахим Стерлинг (Англия).
13: Килиан Мбаппе (Франция).
12: Йоаким Меле (Дания).
11: Леонардо Спинаццола (Ита-
лия).

Рекордный Евро
На завершившемся Евро-

2020 был установлен новый ре-
корд по числу голов в финаль-

ном турнире. Мяч, забитый 
хорватом Миславом Орши-
чем в ворота Испании в 
матче 1/8 финала, стал 109-

м на чемпионате, что превы-
сило число голов на Евро-2016.

После гола Оршича в 1/8 фи-

нала было забито еще 14 голов, 
а в четвертьфиналах забили еще 
12, что довело число голов на 
Евро-2020 за один матч до окон-
чания турнира до 140. Средняя 
результативность составила 
2,80 гола за матч. Правда, это 
лишь вторая финальная стадия 
Евро с участием 24 команд, но 
по средней результативности 
нынешний турнир все равно за-
нимает первое место, если 
брать в расчет чемпионаты Ев-
ропы после появления группо-
вой стадии (с 1980 года). 

СОБЫТИЕ Один из лучших игроков в истории завоевал первый трофей
в составе национальной сборной 

Месси танцует танго
Артур Нанян 

С
борная Аргентины 
стала победителем 
К у б к а  А м е р и -
ки-2021. В финаль-
ном матче на знаме-
нитой «Маракане» в 
Р и о -д е -Ж а н е й р о 
«альбиселеста» одо-
лела со счетом 1:0 

Бразилию. Это был один из са-
мых необычных розыгрышей 
Копы в истории. 

Он переносился из двух 
стран, в итоге хозяевами выбра-
ли Бразилию, хотя игроки этой 
команды были категорически 
против проведения турнира на 
родине из-за пандемии корона-
вируса. Уже во время соревно-
ваний звезды частенько ругали 
качество полей. В большой 
скандал угодила чилийская 
сборная, футболисты которой 
нарушили санитарный прото-
кол, устроив шумную вечерин-
ку в гостинице. В общем, было 
весело.

Нынешний финал, возмож-
но, не был самым ярким. Однако 
от этого его ценность ничуть не 
меньше: Аргентина завоевала 
первый трофей с 1993 года, ког-
да Месси было шесть лет, а тому 
же Неймару — всего год. К слову, 
одним из первых с долгождан-
ным успехом Лионеля поздра-
вил как раз Неймар: ни для кого 
не секрет, что они являются 
близкими друзьями и экс-одно-
клубниками по «Барселоне».

Победа в Кубке Америки — 
грандиозный успех для «альби-
селесты». Сразу после финаль-
ного свистка арбитра Эстебана 
Остохича тысячи аргентинцев 
вышли на улицы Буэнос-Айреса 
и родного города Месси Роса-
рио. Песни, слезы — люди не 
сдерживали своих эмоций. 

— Это был очень сложный 
турнир. Убежден: любой тренер 
на моем месте осуществил бы 
смену поколений. Мои игроки 
оставляют на поле все свои 
силы. У нас есть футбольная 
культура, которую трудно най-
ти в других странах. Пусть ар-
гентинцы наслаждаются. Бо-
лельщики всегда любят свою на-
циональную команду и пережи-
вают за нее. Мы как единое це-
лое. Надеюсь, мы и дальше бу-
дем приносить людям радость, 
— отметил главный тренер «аль-
биселесты» Лионель Скалони.

Это случилось: возможно, 
лучший футболист в истории 
Лионель Месси завоевал пер-
вый трофей в составе сборной. 
С пятой попытки он достиг 
цели, к которой шел всю карье-
ру. До Кубка Америки-2021 на 
международном уровне Месси 

выиграл только «золото» Олим-
пиады-2008 в Пекине (но это 
скорее молодежный турнир). 
Также были серебряные медали 
чемпионата мира-2014 и три 
финала Копы, в двух из которых 
Аргентина уступила чилийцам 
по пенальти. И вот, наконец, по-
сле 35 клубных трофеев с «Бар-
селоной» есть победа и с нацио-
нальной командой. 

Отметим, что свой послед-
ний до сего момента титул «аль-
биселеста» завоевала аж в 1993 
году, когда ей удалось взять Ку-
бок Америки. Когда кубок над 
головой поднимал Габриэль Ба-
тистута, Месси было только 
шесть лет. Через год Лео попадет 

в «Ньюэллс Олд Бойз», а еще че-
рез шесть — в «Барселону», где 
ему суждено будет стать леген-
дой.

Сразу после финального 
свистка матча с Бразилией ка-
меры выхватили момент, как 
Месси упал на поле и плакал. 
Лионель, в отличие от того же  
Неймара, нечасто дает волю 
эмоциям. Но это был особен-
ный случай. Наверное, еще ни-
когда Месси с такой радостью 
не общался с журналистами. За-
рубежным коллегам даже не 
пришлось задавать ему вопро-
сов: он сам выступил с речью, 
которой так ждали миллионы 
аргентинских болельщиков.

— Мне нужно было вытащить 
эту занозу и взять трофей со 
сборной. Много раз я уходил с 
поля разочарованным, но знал, 
что результат будет. Лучше и не 
придумать: мы взяли титул в 
Бразилии в матче против бра-
зильцев. Команда становилась 
сильнее с каждым годом. У нас 
собраны не только сильные фут-
болисты, но и отличные люди. 
Мы всегда шли вперед и никогда 
ни на что не жаловались. Нам 
пришлось провести много дней 
взаперти, мы не видели своих 
родных и близких, но наша цель 
была очевидна. Мы — чемпионы! 
Это сумасшествие и необъясни-
мое счастье! — не скрывал своих 
эмоций Месси.

Теперь главный вопрос — что 
ждет Месси и Аргентину на чем-
пионате мира-2022 в Катаре. То, 
что «альбиселеста» пройдет от-
бор на турнир, пожалуй, ни у 
кого не вызывает сомнений. Но 
вот сможет ли сборная впервые 
с 1986 года стать победителем 
первенства планеты — вот что 
волнует аргентинских болель-
щиков. По мнению Лионеля, ны-

нешнее поколение способно по-
вторить успех легендарного Ди-
его Армандо Марадоны и его 
партнеров по национальной ко-
манде.

— Я сказал парням, что они — 
будущее сборной. Мы завоева-
ли Кубок Америки, впереди 
чемпионат мира. Я очень рад 
быть частью этого коллектива. 
Полагаю, Аргентина сможет по-
бороться за титул в Катаре. Это 
то, о чем мы все мечтаем. Воз-
вращаясь к сегодняшнему успе-
ху, я бы хотел разделить эту по-
беду с парнями, которых здесь 
уже нет, но которые много раз 
были близки к трофею. Знаю, 
что они рады за нас и хотели бы 
разделить эти моменты с нами. 
Мы взяли трофей, однако это 
результат многолетней работы, 
— подытожил Месси.

К слову, Месси мог пропу-
стить финальный матч. Как при-
знался после встречи главный 
тренер аргентинской сборной 
Лионель Скалони, капитан 
«альбиселесты» играл с трав-
мой. — Лео беспокоила задняя 
поверхность бедра, но у него и в 

мыслях не было пропускать фи-
нал. Мы говорим о лучшем фут-
болисте всех времен. Я всегда 
буду ему благодарен. У Месси 
было много разочарований, но 
он не сдавался и добился своего, 
— отметил Скалони. 

Отметим, что Месси выиграл 
Кубок Америки, став лучшим 
бомбардиром (четыре мяча), 
ассистентом (пять передач) и 
футболистом турнира. До него 
на соревнованиях сборных та-
кого не было.  

ЦИФРА

15
ПОБЕД

одержала Аргентина на Кубке 

Америки и сравнялась по это-

му показателю с лидером — 

Уругваем

А К Ц Е Н Т

Сборная Аргентины выиграла Кубок 
Америки, победив в финале бразильцев 
в Рио-де-Жанейро на знаменитой 
«Маракане» 

ИТОГИ Сергей Юран — 
о том, чем запомнится 
Евро-2020 и куда двигаться 
дальше нашей сборной

Футбол бьет 
в колокола

Илья Соболев

Завершившийся чемпионат Европы, как и любой другой 
крупный турнир, даст немало пищи для размышления. 
Первые итоги мы подвели с экс-форвардом сборной Рос-
сии, ныне наставником «СКА Хабаровск»  Сергеем Юра-
ном. 

О рекордном количестве голов. Торжество 
атакующего футбола?

Чемпионаты Европы сами по себе разные получа-
ются. На одних забивают больше, на других — меньше. 
Нормальное явление. Команды играли в атаку, у них 
получалось забивать. Даже с центра поля. Автоголы на 
любой вкус. Скажу, что это звезды сошлись, совпаде-
ние. Вот если бы мы начали играть квадратным мячом 
и стало бы больше залетать, тогда мы говорили бы о 
тенденции. 

О рекордном количестве автоголов. Тенденция?
Я бы вспомнил о трудных погодных условиях: мат-

чи проходили в жару, кому-то не хватило концентра-
ции. Игроки не справлялись с элементарными вещами, 
такими как «не сре-
зать в свои ворота». 
Команды играли в 
атаку, это тоже ска-
залось. А вообще, 
автоголы — следст-
вие того, что ты за-
ставил ошибиться 
соперника. Значит, 
у нападающих это 
получалось лучше, 
чем обычно.

О судействе
Все нравилось, 

за исключением по-
луфинала Англия — 
Дания. Я понимаю, 
если бы не было 
ВАРа. Все можно 
было бы спихнуть 
на человеческий 
фактор. Но ВАР-то 
есть. Поэтому, ко-
нечно, остался оса-
док. Ладно ошибка на групповом этапе, но когда на 
кону стоит выход в финал. Когда еще датчане получат 
шанс дойти до финала?

О сюрпризах и разочарованиях
Удивило, что такие топ-команды, как Франция, 

Германия, Португалия, Голландия рано сошли с ди-
станции. Это запомнится. Отдельно сказал бы о Да-
нии. Все-таки команда начала групповой этап с двух 
поражений, а в итоге почти дошла до финала. Надо от-
дать им должное. Причем не сказать, что у них в со-
ставе большие звезды. Это результат работы коллек-
тива.  

Разочаровало, что плей-офф без нас. Но на то есть 
объективные причины. Дело не в тренере, это понятно, 
а в уровне футболистов. Если сейчас не сделать адек-
ватные выводы, то все будет то же самое. Нужно более 
глобально, на уровне правительства, принимать реше-
ния о развитии футбола в регионах. Без этого никуда. 
Какой у нас ближайший резерв, мы тоже уже увидели 
по молодежному чемпионату Европы. Это не коло-
кольчики, а колокола вовсю бьют. Можно привезти 
Манчини, Моуринью, хоть кого. Но пока мы не начнем 
выстраивать систему в детско-юношеском футболе, 
ничего хорошего на ближайших крупных турнирах нас 
не ждет.

Об отставке Черчесова
Это не решение проблемы. Надо было дать Черче-

сову доработать с командой до конца отборочного ци-
кла ЧМ-2022. Мы футбольные люди, понятно, что 
уровень футболистов не соответствует. Просто факт: 
сколько игроков у нас выступает зарубежных чемпи-
онатах? Полтора: один более-менее в основе, другой 
выходит на замену. Что мы в этой ситуации хотим от 
главного тренера? Другой пример: я уже не помню, 
когда наши клубы проходили групповую стадию в ев-
рокубках. Что вы после этого хотите? Поэтому Черче-
сова нужно было оставить, тем более он уже начал ра-
боту в этом отборе к ЧМ-2022. Он прошел Евро-2020, 
получил пищу. Он увидел, что нужно делать, он знает 
немножко больше нашего.  А теперь придет новый 
тренер, к нему какие вопросы? Цикл-то уже начался. 
Да, на ЧМ-2018 был другой результат, но давайте по-
смотрим, сколько человек ушло из той команды. 
Акинфеев, Березуцкие, Игнашевич.  А сейчас у нас 
пропасть. 

О новом главном тренере сборной России
В этой ситуации нужен только российский тренер. 

Иностранцы — люди аккуратные. Иностранец не будет 
брать на себя задачу выхода на ЧМ-2022 и даже на сле-
дующий Евро. Мол, вы меня пригласили создавать бое-
способную сборную, я ее и создаю. Он не знает вну-
тренних проблем, и пока он разберется. Иностранец 
сильно переживать за нашу страну не будет. Получится 
— хорошо, не получится — ничего страшного. Вот толь-
ко иностранец за пять копеек работать не придет. Это 
мы уже проходили с Капелло, когда всей страной соби-
рали деньги, чтобы с ним рассчитаться. Просто нужно 
уважать себя.  

Мы можем привез-
ти Манчини, 
Моуринью, хоть 
кого. Но  пока не 
начнем занимать-
ся детско-юноше-
ским футболом, на 
ближайших круп-
ных турнирах нас 
не ждет ничего 
хорошего

Этот чемпионат Европы получился очень эмоциональным.

А К Ц Е Н Т

На Евро-2020 был установлен абсолют-
ный рекорд по числу голов в финальных 
турнирах. В среднем команды забивали 
2,80 мяча за матч

Результативность всех 
чемпионатов Европы 
по футболу

2020 140 голов, 50 матчей (2,80 за матч).

2016 108 голов, 51 матч (2,12 за матч).

2012 76 голов, 31 матч (2,45 за матч).

2008 77 голов, 31 матч (2,48 за матч).

2004 77 голов, 31 матч (2,48 за матч).

2000 85 голов, 31 матч (2,74 за матч).

1996 64 гола, 31 матч (2,06 за матч).

1992 32 гола, 15 матчей (2,13 за матч).

1988 34 гола, 15 матчей (2,27 за матч).

1984 41 гол, 15 матчей (2,73 за матч).

1980 27 голов, 14 матчей (1,93 за матч).

1976 19 голов, 4 матча (4,75 за матч).

1972 10 голов, 4 матча (2,50 за матч).

1968 7 голов, 5 матчей (1,40 за матч).

1964 13 голов, 4 матча (3,25 за матч).

1960 17 голов, 4 матча (4,25 за матч).

Атакующий полу-
защитник клуба 
«Манчестер Сити» 
и сборной Англии 
Рахим Стерлинг 
(слева) был одним 
из претендентов 
на звание лучшего 
игрока Евро-2020.
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С пятой попытки Лионель Месси 
выиграл трофей со сборной на 
крупном турнире. 
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ТЕННИС Наши Елена Веснина и Вероника Кудерметова остановились в шаге от завоевания 
титула в женском парном разряде

Стоптали газон Уимблдона
Илья Трисвятский

Р
оссиянкам Елене Весни-
ной и Веронике Кудерме-
товой совсем немного не 

хватило для того, чтобы завое-
вать титул Уимблдонского тур-
нира в женском парном разря-
де. В драматичном финале наши 
девушки уступили интернацио-
нальному тандему. Представи-
тельница китайского Тайбэя Се 
Шувэй и Элизе Мертенс из 
Бельгии взяли верх в трех  — 3:6, 
7:5, 9:7. 

Если 24-летняя Кудерметова 
только третий сезон выступает 
на соревнованиях серии «Боль-
шого шлема», у нее еще многое 
впереди, то опытная Веснина в 
свои 34 года играет как бы на 
«втором дыхании». Олимпий-
ская чемпионка Рио-2016 (в 
паре с Екатериной Макаровой) 
в 2018-м взяла паузу в карьере и 
родила дочь. Казалось, затем 
уже трудно будет найти мотива-
цию для того, чтобы вернуться. 
Но в этом году возвращение со-
стоялось, и оно даже для специ-
алистов оказалось неожиданно 
успешным. В июне Елена в тан-
деме с Асланом Карацевым до-

шла до финала парижского «Ро-
лан Гаррос» в миксте, теперь в 
Лондоне она снова сражалась за 
титул. Увы, как и в Париже, не 
хватило везения в концовке.

— Спорт жесток, непредска-
зуем, но тем он и прекрасен. 
Сейчас очень больно, но, огля-
дываясь назад, я понимаю, что 
была проделана невероятно 

сложная работа до этого фина-
ла, местами нереальная и фанта-
стическая, — написала Веснина 
на своей страничке в соцсетях. — 
Выложились на все сто процен-
тов, внутри пустота. Но мы все 
равно двигаемся дальше, пото-
му что дорогу осилит идущий… 
Спасибо всем, а особенно моей 
напарнице и нашей команде.   

ЕДИНОБОРСТВА 

Макгрегор 
сломал ногу 
в поединке 
с Порье

С ОКТАГОНА 
НА ВЫНОС
Илья Соболев

Бой по правилам смешанных 
единоборств ирландца Конора 
Макгрегора и американца Да-
стина Порье, ставший главным 
событием турнира UFC 264 в 
Лас-Вегасе, закончился драма-
тично. Уже в первом раунде 
Макгрегор подвернул и сломал 
ногу, после чего победа была от-
дана Порье.

Что такое Конор Макгрегор 
для UFC, ведущей организации 
в мире по смешанным едино-
борствам? Бой Макгрегор — По-
рье продал примерно 1,8 млн 
платных трансляций. Это вто-
рой результат в истории промо-
ушена. Первое место у другого 
поединка с участием Конора — 
против нашего Хабиба Нурма-
гомедова (2,4 миллиона плат-
ных трансляций). Замыкает 
тройку лидеров по продажам 
бой Макгрегора с Нейтом Диа-
сом. Это все к тому, что практи-
чески любой выход ирландца в 
октагон — гарантия прибыли. 
Тем должно быть печальнее для 
президента UFC Дэйны Уайта 
наблюдать, как карьера его «ку-
рицы с золотыми яйцами» уве-
ренно идет к концу. Бой в Лас-
Вегасе — очередное тому под-
тверждение.

В первый раз Макгрегор под-
рался с Порье еще семь лет на-
зад и одержал победу техниче-
ским нокаутом. Потом Конор 
становился чемпионом в двух 
весовых категориях, а еще и 
Макгрегор и Порье успели 
уступить Хабибу. В январе уже 
этого года они встретились сно-
ва и Порье выиграл техниче-
ским нокаутом. Бой в Лас-Вега-
се должен был поставить точку 
в этой трилогии. 

Макгрегор по прозвищу Пе-
чально Известный (The 
Notorious) разогрел поединок, 
как он умеет. Поугрожал жур-
налисту во время пресс-конфе-
ренции, ударил Порье на дуэли 
взглядов и чуть не подрался с 
другим бойцом Рафаэлем Дос 
Аньосом после церемонии взве-
шивания. А еще наговорил со-
пернику кучу гадостей, пообе-
щав тому, что его вынесут из 
октагона на носилках. По иро-
нии судьбы на носилках унесли 
Макгрегора.

Первый раунд в любом слу-
чае складывался не в его пользу. 
Порье избил ирландца в парте-
ре и контролировал бой, пока 
Конор не подвернул ногу и не 
упал на канвас. Дастин бросил-
ся его избивать, но Макгрегор 
дотерпел и попросил остано-
вить бой по вердикту врача. Что 
не отменяет победы Порье 
«техническим нокаутом».

— Я заблокировал один из его 
лоукиков и почувствовал щел-
чок в его ноге. Это случилось 
раньше конца первого раунда. 
Он говорил, что собирается 
убить меня в октагоне. Это не 
входит ни в какие рамки. Карма 
— это зеркало, иногда такое про-
исходит, — сказал Порье сразу 
после боя и под свист трибун.

Макгрегор сам встать на 
ноги уже не смог. Ему оператив-
но наложили шину, а потом уне-
сли на носилках. Диагноз — пе-
релом большеберцовой кости 
ноги. Впрочем, Конору это не 
помешало в интервью там же в 
октагоне оскорбить супругу 
Порье, вышедшую к мужу. Что 
тут сказать. Макгрегор есть 
Макгрегор...

«Добро всегда побеждает 
зло. Очень рад за Порье. Да-
стин, надеюсь, ты получишь 
пояс в конце года», — отреаги-
ровал в «Твиттере» на исход по-
единка Хабиб Нурмагомедов.

Порье действительно ждет 
титульный поединок в легком 
весе. Это уже подтвердил Дэй-
на Уайт. Как и то, что возможен 
еще один реванш американца с 
ирландцем. «Невозможно за-
кончить это вот так». Кажется, 
президент UFC, как и сам Макг-
регор, все еще не смирился с 
тем, что время Конора уже 
ушло.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Токио и МОК проведут Олимпиаду, несмотря на громадные 
сложности

Игры гладиаторов
Николай Долгополов 

Д
а, революция сверши-
лась. Или для всех не-
ожиданный, ковидом 
ускоренный стихий-
ный олимпийский пе-
р е в о р о т ?  Б о ю с ь , 
Олимпиадам уже ни-
когда не быть преж-
ними шумными и гор-

ластыми, с непременными по-
мпезными торжествами откры-
тия и закрытия Игр. С сотнями 
тысяч зрителей, нагрянувших 
словно из рога изобилия в олим-
пийскую столицу со всего мира. 
С братскими объятиями, ис-
кренними поцелуями. С роящи-
мися пчелиным роем человече-
скими толпами на трибунах и 
празднующими всеобщую побе-
ду мира и спорта на аренах и ря-
дом. Пандемия превратит все 
это в незабываемые и приятные 
воспоминания. К которым, быть 
может, не будет возврата.

Потому что возможно или 
очень похоже, что тернистый 
путь измученной ожиданиями 
токийской Олимпиады, прохо-
дящей в условиях чрезвычай-
ной ситуации, придется повто-
рить и ее преемникам. Кто ска-
зал, что мир справится с напа-
стью уже к 4 февраля 2022-го — 
открытию зимних Игр в Пеки-
не? Или к 26 июля 2024-го, ког-
да черед принимать летние 
Олимпийские игры выпадет Па-
рижу? Не заглядываем дальше. 
Надеемся на новейшие вакци-
ны, по-настоящему всемирное 
противодействие ковидным 
штаммам и, главное, на чудо. На 
что же еще…

Вирус не обманешь
Около 59 тысяч человек из 

200 стран приедет в Токио. По-
сле осмотра двух токийских аэ-
ропортов премьер-министра 
Ёсихидэ Суга, меры безопасно-
сти в них усилены. Ведь всю Япо-
нию насторожили два позитив-
ных теста, сданных еще 18 июня 
делегацией из Уганды. В команде 
боксеров девять человек, и двое 
из них — спортсмен и руководи-
тель — оказались инфицирова-
ны. После посещения премьера 
еще больше усилены меры без-
опасности. В воздушных гаванях 
увеличено количество персона-
ла. В них действует специальная 
система скрининга. Так называ-
емые «ковидные офицеры свя-
зи» — их около трех тысяч, при-
ступили к работе. И после этого 
показалось, что чрезвычайщина 
отступила. Приезд 540 олим-
пийцев прошел без неприятных 
эксцессов. Но вскоре позитив-
ный тест сдал гребец из Сербии. 
За ним член сборной Израиля. 
Пока он помещен на двухнедель-
ный карантин. ПЦР-тест литов-
ского пловца, взятый на базе 
подготовки сборной этой стра-
ны в городе Хирацука, оказался 
позитивным. Странно, ибо тест, 
сданный после приземления в 
токийском аэропорту Ханеда, 
был отрицательным. Быть мо-
жет, спортсмен заболел, уже бу-
дучи в Японии?

Теперь уже понятно: прове-
денное дома тестирование ни-
как не гарантирует отсутствие 
заболевания. И только опера-
тивные меры, такие, как посто-
янное тестирование, помогут 
предотвратить распростране-
ние ковида.

Тихий праздник 
А пока Олимпиада в Токио, в 

которую организаторы вложи-
ли 15,5 миллиарда долларов, го-
товится стать тихим праздни-
ком. Тихим, потому что трибу-
ны будут пусты. Однако празд-
ником, ибо на спортивные аре-
ны выбегут гладиаторы-спор-
тсмены, бьющиеся за медали с 
истинным риском для жизни. 
Они делают это для себя, своей 
страны, для нас с вами. Даже 
пандемия не отобрала у них 
права раз в четыре года дока-

зать, что они — лучшие. И от 
того, будут ли на трибунах бо-
лельщики, цена медалей никак 
не станет меньше. Наоборот, по-
высится: чем тяжелее условия, 
в которых добыт драгоценный 
наградной металл, тем выше его 
и так огромная стоимость. 

Болеем в телеформате  
Как сообщается в пресс-ре-

лизе МОК, благодаря телевиде-
нию и самым современным 
цифровым технологиям Олим-
пиаду увидят 5 миллиардов че-
ловек.  Это новый мировой 
олимпийский рекорд! Он сло-
жится из многих составляющих.

Так, время телетрансляций 
на Японию приблизительно в 
два раза превысит показатели, 
которых добились пять лет на-
зад в Рио-де-Жанейро.

В США установят нацио-

нальный рекорд. NBCUniversal 
будет показывать Олимпиаду в 
общей сложности более семи 
тысяч часов. Время трансляций 
на Европу — около четырех ты-
сяч часов. За соревнованиями 
будут следить жители 48 стран 
Старого Света.

Олимпийская вещательная 
система (OBS) Международного 
олимпийского комитета в те-
сном контакте с оргкомитетом 
Игр тоже сделает все, чтобы, на-
сколько это только возможно, 
приблизить Олимпиаду и олим-

пийцев к зрителям, используя 
все суперсовременные техниче-
ские инновации. В Токио OBS 
выдаст более девяти тысяч ча-
сов разноформатных трансля-
ций, что на 30 процентов боль-
ше, чем в олимпийском Рио-де-
Жанейро-2016. Естественно, 
что подавляющая часть тран-
сляций — прямые, непосредст-
венно с олимпийских арен, с 
разных невиданных ранее ра-
курсов и, конечно, с использо-
ванием множества камер.

Особенно много сюрпризов 
ждет любителей баскетбола и 
легкой атлетики. Так, во время 
соревнований в беге на 100, 
200, 400 метров и в эстафете 
4х100 зритель сможет увидеть, 
в какой именно момент сприн-
тер достиг пика скорости, проа-
нализировать все стадии и вре-
менные отрезки скоротечного 

бега. Потрясающие новинки 
внедрены в показ пока не слиш-
ком популярной стрельбы из 
лука. Микросенсоры тотчас по-
кажут на экране, в каком ритме 
бьется сердце лучника, и отра-
зят сердцебиение графически, 
подтверждая повышение уров-
ня адреналина у стрелка в мо-
мент спуска тетивы лука. А во 
всех водных видах спорта, начи-
ная с жесточайшего водного 
поло, где невидимая битва идет 
в основном под водой, до арти-
стически синхронного плава-
ния, нам покажут такие нюан-
сы, которые раньше было не 
увидеть ни с трибун, ни по ста-
ринному телевидению.

Позволю себе несколько ко-
щунственное сравнение. Знаме-
нитый атомный разведчик, Ге-
рой России Владимир Борисо-
вич Барковский любил повто-
рять: «Когда военные секреты 
выходят наружу, становятся бо-
лее известны, именно благодаря 
им, достигается прогресс в дру-
гих областях». Так и омерзи-
тельный ковид заставил нас ос-
воить и быстро применить на 
практике инновационные тех-
нологии, для внедрения кото-
рых в других условиях ушли бы 
годы и годы. 

Держитесь, журналисты
Тем временем в Токио благо-

получно открылся Главный 
пресс-центр (ГПЦ). Из-за панде-
мии передвижение журнали-
стов по японской столице стро-
го ограничено. И поэтому для 
шести тысяч аккредитованных 
журналистов именно ГПЦ прев-
ратится, по крайней мере до от-
крытия Игр 23 июля, именно в 
главный центр добычи инфор-
мации. Только он, родной и вы-
ручит. И винить в этом можно 
только пандемию.

Так, МОК подтвердил даты 

основных мероприятий, кото-
рые пройдут до открытия Игр-
2020. Исполком — 17—18 июля в 
токийской гостинице «Окура», 
в которой будут находиться 
только члены олимпийской се-
мьи. Здесь же 20—21 июля прой-
дет 138-я сессия МОК.

Никаких постоянных пропу-
сков в закрытые для этих меро-
приятий зоны отеля выдаваться 
не будет в связи с мерами, при-
нятыми для обеспечения эпиде-
миологической безопасности. 
Пресс-конференцию, посвя-
щенную итогам Исполкома, 
примет главный пресс-центр. 
По закрытой телесети вещания 
будет транслироваться в ГПЦ и 
сессия МОК. 

На сессии 21 июля предстоит 
выбрать столицу XXXV Олим-
пийских игр. И если раньше 
объявление о победителе дела-
лось в присутствии полчищ 
спортивных репортеров, то сей-
час допуск к главным действую-
щим лицам получит, как под-
черкивается в пресс-релизе 
МОК, «только очень маленький 
журналистский пул».

Впрочем, тут не предвидится 
сенсаций. МОК уже твердо ре-
шил прекратить нездоровый 
ажиотаж вокруг выбора олим-
пийских столиц. Специальная 
отборочная комиссия заранее 
выносит рекомендацию, какой 
город наиболее достоин при-
нять Игры. В данном случае это 
австралийский Брисбен, кото-
рый из претендента почти на-
верняка превратится в столицу 
летних Олимпийских игр 2032 
года. Те, кто помнит летнюю 
Олимпиаду-2000 в Сиднее, с 
удовольствием подтвердят, что 
тогда австралийцы отлично ор-
ганизовали Игры и провели их, 
как принято писать, в духе 
дружбы и спортивного взаимо-
понимания.

Голос из Японии
Также будет и в Токио. «РГ» 

поддерживает постоянный кон-
такт с посольством Японии в 
РФ. Вот какое послание мы по-
лучили. Начнем с присланной 
цитаты премьер-министра 
Суга: «Олимпийские и Пара-
лимпийские игры — это собы-
тие, за трансляцией которого 
будут наблюдать 4 миллиарда 
человек по всему миру. (Ско-
рее, все же 5 миллиардов — 
«РГ».) Это событие способно 
объединить сердца людей во 
всем мире, и хочется из Токио 
донести до всех, что именно 
сейчас, когда мы столкнулись с 
проблемой новой коронавиру-
сной инфекции, мир может 
стать единым целым и благода-
ря усилиям и мудрости челове-
чества способен преодолеть 
сложную ситуацию».

Посольство Японии хочет 
передать следующее: «Именно 
сейчас, когда мир столкнулся с 
огромными трудностями из-за 
коронавируса, хотелось бы пе-
редать всему миру из Японии, 
что мир может объединиться и 
преодолеть сложную ситуацию 
благодаря усилиям и за счет му-
дрости человечества.

Через силу спорта хочется 
передать мечту и чувство волне-
ния детям и молодежи, на пле-
чах которых лежит будущее 
мира.

Принимая тщательные меры 
инфекционного контроля, мы 
готовимся к проведению без-
опасных и надежных Игр в То-
кио. Надеемся, что лучшие 
спортсмены мира покажут за-
мечательные результаты».

 … Надеемся и мы.  

Японцы люди дисциплинированные. 
Если власти приказали, что эстафе-
та олимпийского огня должна про-
ходить без зрителей, то она и прохо-
дит без зрителей.

Титулованная Веснина и перспективная Кудерметова, несмотря на разницу в опыте, составили боевой тандем.

А К Ц Е Н Т

На спортивные арены выбегут гладиато-
ры-спортсмены, бьющиеся за медали с 
истинным риском для жизни. Они делают 
это для себя, своей страны, для нас с вами

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Москвина 
и Мишин 
получили 
престижную 
премию

ВЫСШИЙ 
БАЛЛ
Николай Михайлов

Награда заслуженная. Тамара 
Николаевна и Алексей Никола-
евич в этом году отпраздновали 
юбилеи. Им по 80, оба продол-
жают тренировать и с огром-
ным успехом. 

Не перечислить имена их ве-
ликих учеников, и сегодня вла-
деющих высочайшими титула-
ми в фигурном катании. Каж-
дый год запас медалей пополня-
ется. Не все уже помнят, что 
спортивная пара Москвина — 
Мишин в свое время добива-
лась немалых успехов. Кому как 
не им стать лауреатами второй 
в истории награды Междуна-
родного союза конькобежцев 
(ИСУ) «За выдающиеся дости-
жения в жизни».

Ученики Москвиной, как со-
общается в пресс-релизе ИСУ, 
завоевали 63 медали на Олим-
пиадах чемпионата мира и Ев-
ропы.  Алексей Николаевич 
Мишин, воспитатель олимпий-
ских чемпионов Урманова, 
Плющенко, чемпионки мира 
Туктамышевой.

Кроме наших тренеров такой 
же награды удостоена британ-
ская танцевальная пара Джейн 
Торвилл — Кристофер Дин. 

В прошлом году лауреатами 
признаны Этери Тутберидзе в 
номинации «Лучший тренер» и 
Алена Косторная — «Лучший 
новичок». Так что дела в рос-
сийском фигурном катании 
идут очень неплохо. Жаль, что 
на этот раз ИСУ и компания 
«Art on Ice» решили ограни-
читься одной номинацией. А то 
лауреатов россиян было бы 
больше. Объяснение сокраще-
ния номинаций не совсем ло-
гично. В этом сезоне междуна-
родных состязаний из-за панде-
мии проводилось не так много. 
Но ведь было же главное — чем-
пионат мира в Стокгольме, где 
сборная России взяла три золо-
та из четырех.  

 ФУТБОЛ 

Экс-голкипер 
«Зенита» Лунев 
перешел 
в немецкий 
«Байер»

ПРИНЯЛИ 
В «АПТЕКАРИ»
Илья Соболев

Бывший голкипер питерского 
«Зенита» Андрей Лунев подпи-
сал контракт с одним из веду-
щих немецких клубов, леверку-
зенским «Байером». Соглаше-
ние с «аптекарями» (команду 
так называют, потому что она 
финансируется местной фар-
мацевтической компанией) 
рассчитано на два года. 

В «Байер» 29-летний Лунев 
перешел на правах свободного 
агента. Действие контракта с 
«Зенитом» у вратаря закончи-
лось нынешним летом. К сло-
ву, именно этим экс-настав-
ник сборной России Станис-
лав Черчесов объяснил непо-
падание Лунева в заявку на-
шей национальной команды 
на Евро-2020. Мол, Станисла-
ву Саламовичу не хотелось, 
чтобы голкипер «висел на те-
лефоне».

Сегодня заканчивается ка-
рантин, который Андрей в обя-
зательном порядке должен был 
пройти по прибытии в Герма-
нию, и футболист сможет при-
ступить к тренировкам с общей 
группой немецкого клуба.

«Рад, что сыграю в таком 
сильном чемпионате, как Бун-
деслига. Я был впечатлен, когда 
узнал, что «Байер» мною инте-
ресуется. Теперь я стал частью 
клуба, который на протяжении 
нескольких лет считается од-
ним из лучших в Германии. Сде-
лаю все возможное, чтобы по-
казать максимум в Леверкузе-
не», — сказал Лунев официаль-
ному сайту «аптекарей». 

Отметим, что в прошлом се-
зоне основным вратарем 
«Байера» был финн словацко-
го происхождения Лукаш Гра-
децки.

Что касается Лунева, он мо-
сквич, воспитанник «Торпедо». 
В «Зенит» перешел в 2017 году 
из «Уфы». В прошлом сезоне 
провел в РПЛ 12 матчей, три из 
них сыграл на «ноль». Пропу-
стил 11 мячей.  

Конор обещал, что его соперник 
покинет ринг на носилках. В итоге 
эта участь постигла его самого.
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Между тем

Победителем «Уимблдона в мужском одиночном разряде стал серб Но-

вак Джокович, обыгравший в финале итальянца Маттео Берреттини 6:7 

(4:6), 6:4, 6:4, 6:3. В первом сете Новак быстро повел 5:2, но умудрился 

разбазарить преимущество и отдать первую партию сопернику. Но по-

том такой потери концентрации серб себе уже не позволял. 

Для Джоковича это уже шестая победа на Уимблдонском турнире. 

Больше только у двух человек: американца Пита Сампраса (7) и швей-

царца Роджера Федерера (8). А вот по количеству выигранных турни-

ров «Большого шлема» Новак Федерера уже догнал. У них, а также у ис-

панца Рафаэля Надаля их по 20. 

Два предыдущих турнира «Большого шлема» в этом году , Открытый 

чемпионат Австралии и французский «Ролан Гаррос» также выиграл 

Джокович. Если Новак выиграет US Open и олимпийский турнир в То-

кио, то соберет так называемый «золотой Большой шлем».

Ранее титул в турнире одиночниц взяла австралийка Эшли Барти, одо-

левшая в финале чешку Каролину Плишкову — 6:3, 6:7 (4:7), 6:3.

Подготовил Илья Соболев
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